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Conforme informamos na colu-
na em edições anteriores, a prefeita, 
Rosimar Maldaner, e o vice, Sandro 
Donati, anunciam que na próxima 
semana começa a substituição das 
lâmpadas comuns por lâmpadas de 
led na Avenida Maravilha e parte da 
Avenida 7 de Setembro. Os recursos 
são do Fundo Social e da prefeitura 
de Maravilha. O valor total do inves-

timento é de R$ 123,4 mil e a empre-
sa responsável pela obra é a Quark 
Engenharia Ltda. Serão substituídos 
todos os braços e luminárias da Ave-
nida Maravilha e na Avenida 7 de Se-
tembro, até as proximidades do an-
tigo CRM. Até o dia 30 de maio a 
substituição deve ser concluída. Era 
uma reivindicação antiga e estamos 
sendo atendidos. Obrigado!

PROMESSA CUMPRIDA

“Ajude a salvar quem tantas vidas já sal-
vou!”. Este é o chamado que a diretoria do 
hospital de Descanso está fazendo a toda po-
pulação de Descanso e Belmonte. Cinco ou 
dez reais por mês não vai deixar ninguém 
mais pobre e nem mais rico, não vai fazer nin-
guém passar necessidade. Mas a soma de cin-
co ou dez reais por mês de cada contribuição 
ajudará a salvar e manter aberto o nosso hos-
pital, o hospital da população de Descanso 
e Belmonte. A solução está em nossas mãos, 
vamos cada um fazer a nossa parte antes que 

seja tarde demais, talvez somente saberemos 
a importância do nosso hospital em nossas 
vidas quando não o tivermos mais!

Contribua com o hospital de Descanso 
através da conta de luz. Tire uma horinha 
de seu dia e procure algum membro da di-
retoria ou diretamente no hospital para fa-
zer sua autorização ou aumento na contri-
buição da conta de luz. Essa é a campanha 
que estamos divulgando. Se puder ajudá
-los, ajude! Vale a pena! Sabemos das difi -
culdades daquela casa de saúde!

MAIS TRIBUTOS
O governo anunciou medidas que serão 
adotadas para compensar a queda de 
arrecadação com a correção de 5% na 
tabela do Imposto de Renda das pessoas 
físicas a partir de 2017. A principal medida 
para compensação é o aumento do IR para 
empresas que optam pelo regime do lucro 
presumido, mas também subirá a tributação 
sobre doações, heranças e direitos de 
imagem. O Ministério da Fazenda anunciou a 
criação de alíquotas do Imposto sobre Renda 
Pessoa Física para doações e heranças, com 
faixas entre 15%, 20% e 25%, de acordo com 
o montante recebido pelo beneficiário, para 
compensar as perdas com o reajuste de 5% 
na tabela do IR a partir de 2017. Permanecem 
isentas heranças de até R$ 5 milhões e 
doações de até R$ 1 milhão.

UM AGONIZANTE

PÓS-IMPEACHMENT
 A começar, mas longe de terminar... Já 

imaginávamos o pronunciamento polido e 
calculado de Temer. A equipe, são nomes 
majoritariamente bons, alguns excelentes. 
O que importa mesmo, de agora em diante, 
são as medidas. O mercado está sedento por 

propostas sóbrias e devidamente 
aprovadas no Congresso. O 

povo com a esperança da 
salvação do agonizante 
Brasil. Isso que dirigirá o rali 

pós-impeachment.

NON-STOP 
O ritmo ideal para Temer seria o 
ritmo da faxina judicial. Todo dia 
é dia de trabalho.
Nos últimos acontecimentos:

(I) Gleise Hofmann indiciada 
junto a Paulo Bernardo.

(II) Acordo de leniência recorde 
com a Andrade Gutierrez.

(III) Guido Mantega convidado a 
passear de camburão.

Não incluo a manobra de Waldir 
Maranhão como um “último 
acontecimento” por julgá-la 
caricata.

A SENADORA QUE TUMULTUAVA O IMPEACHMENT

Na denúncia oferecida ao Supremo Tribunal Federal (STF) 
contra a senadora Gleisi Hoffmann (PT-PR), o marido 
dela, Paulo Bernardo, e o empresário Ernesto Krugler, o 
procurador-geral da República, Rodrigo Janot, pede que, 
além de abrir uma ação penal contra os três, a 
Corte estipule devolução de R$ 2 milhões por 
danos morais e materiais em razão do 
dinheiro desviado. Eles alegam 
que nada receberam... Será?

PÓS-IMPEACHMENT
 A começar, mas longe de terminar... Já 

imaginávamos o pronunciamento polido e 
calculado de Temer. A equipe, são nomes 
majoritariamente bons, alguns excelentes. 
O que importa mesmo, de agora em diante, 
são as medidas. O mercado está sedento por 

propostas sóbrias e devidamente 
aprovadas no Congresso. O 

povo com a esperança da 
salvação do agonizante 
Brasil. Isso que dirigirá o rali 

pós-impeachment.

IMPEACHMENT 
JÁ FOI 
Impeachment matematicamente 
classificado com 55 votos. Se não 
der certo, não é pelo impeachment 
em si, mas porque Temer não deu 
certo. Quando saberemos? A começar 
pelo pronunciamento do novo 
presidente e pela posse da nova 
equipe.
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Lições de vida
Tenha orgulho do seu passado, seja ele qual for. 
Você agiu sempre procurando acertar. Se nem 
sempre foi feliz é porque no jogo da vida há duas 
possibilidades: ganhar ou perder...

Até a próxima edição!

Respeitamos a todos, mas o respeito deve ser 
recíproco. Nunca fomos favoráveis à interrupção de 
rodovias, pois somos todos prejudicados, menos a 
quem se queira atingir. O governo, com toda certeza, 
fica imóvel, inerte, e deixa que nos adaptemos ao 
momento. Causa muita confusão, prejuízos, sem 
falar nos contratempos. Na última terça-feira (10) 
as rebeliões se concentraram na rodovia que liga a 
capital São Paulo ao aeroporto. Muita gente ficou à 
mercê desses agitadores, não podendo se deslocar e 
interromper compromissos sérios. Aqui em Maravilha, 
embora pacífico, causou muitos transtornos de quem 
necessitava da rodovia. Os líderes devem achar outras 
modalidades de reivindicação, pois como afirmamos, 
quem se quer atingir, com certeza não é. Somos 
somente nós, pobres indefesos.

CÂMARA DE VEREADORES DE MARAVILHA

Com prazer recebi a visita, nesta semana, do presidente do Legislativo, Sergio Bourscheid, 
de seu assessor, Nei Guzatti, e da assessora jurídica, Aline Petri. Entre tantos assuntos 
ventilados, nos informaram das inovações introduzidas no seu site e facilidades de 
acompanhamento via informática por parte de todos os vereadores, conquistas e dos 
andamentos dos trabalhos daquela Casa Legislativa. Nota-se o desprendimento do 
ilustre presidente e dos demais vereadores no exercício de seus mandatos, muito bem 
assessorados pelo competente corpo de funcionários. Agradecemos a honrosa visita!

Gilberto Giordano, prefei-
to de Santa Helena, foi nova-
mente condenado, agora ao 
pagamento de multa civil de 

cinco vezes a remuneração 
por si percebida na data em 
que cometeu o ato ímprobo. 
A ação foi movida pelo Minis-

tério Público de Santa Catari-
na. A sentença já transitou em 
julgado e não cabem mais re-
cursos. 

Dia da Cavalaria
Registramos o convite do 

14º Regimento de Cavalaria 
Mecanizado, Regimento Lanceiros 

do Ponche Verde, para as 
atividades alusivas ao Dia da 

Cavalaria e entrega da Boina Preta 
aos soldados incorporados neste 
ano, que foram realizadas na noite 

de ontem (12). Ao comandante 
do Regimento, tenente-coronel 

Marcelo Zucco e aos seus 
comandados, mais uma vez, 

agradecemos pela lembrança!

DE NOVO, 
PREFEITO?

BR-282
Há poucos dias foi concluído o trabalho de recapeamento da nossa única rodovia, a BR-282. Já 
repararam o estado que ela já está? É lamentável como a deixaram. Está com crateras, desnível na 
pista e muita irregularidade, oferecendo risco aos motoristas. Algo deve ser urgentemente feito. Ou 
fazer um trabalho decente, empregando material de melhor qualidade, e proibir o tráfego de caminhões 
com excesso de peso. Ainda bem que o Ministério Público agiu no sentido de estipular prazo para que 
a nossa balança comece a operar. Quando não se tem cultura, devem-se usar penas aos infratores.

OPERAÇÃO DO GAECO
Foram feitas, durante a semana, diligências pelo Gaeco por determinação judicial da comarca 
de Tangará, recolhendo documentos da operação defl agrada como Patrola. Devemos reafi rmar 
que se trata de diligência que aqui em Maravilha, São Miguel do Oeste, Descanso, Tigrinhos 
e outros, foram cumpridos pelos ministérios públicos e policiais militares, instituições 
integrantes do Gaeco. Isso é de praxe quando há suspeitas de irregularidades, tanto podendo 
ser por parte da empresa vendedora, como da compradora. Não afi rmamos que algum 
município ou a fornecedora do equipamento os fez, mas o fato da devolução do material 
não inocenta e nem culpa ninguém, pois esta se dá após a digitalização dos documentos que 
foram enviados à Comarca de Tangará. Vamos aguardar os desfechos e aí sim emitir juízo.

A FRUSTRAÇÃO DOS PREFEITOS EM BRASÍLIA 

Com a presença dos executivos municipais da região, a Marcha dos Prefeitos deste ano terminou na 
quinta-feira (12) em Brasília. A frustração foi grande, pois nem presidente, nem vice, como também 
senadores e deputados, não participaram. Mas convenhamos, estava na cara que em Brasília havia 
algo muito importante e que nenhuma autoridade com mandato poderia dar atenção aos prefeitos 
nesta época. Foi uma questão de lógica. A presidente na guilhotina, e queriam que fosse dar audiência 
ou participar de eventos? Só os prefeitos que não se flagraram. Resumo: viagem em vão... 
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A menos de seis meses das elei-
ções municipais de 2016, pairam dúvi-
das sobre várias regras do jogo. Para os 
eleitoralistas, não chega a ser uma no-
vidade já que militar nesta área signifi -
ca, quase sempre, caminhar sobre um 
campo minado. Dentre as várias incer-
tezas, uma resta sem resposta e pode 
gerar impactos imediatos: a resolução 
23.457/2015 acabou com a propagan-
da eleitoral antecipada? 

Em tese, não. A resolução, em seu 
artigo 2º, traz um rol de condutas per-
mitidas que pode ser assim resumi-
do: pode tudo, menos pedido explíci-
to de voto. Na prática, isto signifi ca que 
os pré-candidatos têm liberdade, in-
clusive para realizar gastos, sem pas-
sar pelo crivo dos Tribunais Eleitorais. 
Apenas em duas situações a resolução 
exige que os gastos sejam realizados 
pelos partidos políticos: reuniões in-
ternas dos partidos para defi nição de 
objetivos, planos de governo e alian-

ças partidárias (inciso II); e reuniões 
de iniciativa da sociedade civil, para 
divulgar ideias, objetivos e propostas 
partidárias (inciso VI).

Então, em uma primeira análise, o 
pré-candidato pode, exceto nos casos 
acima, realizar gastos com propagan-
da, desde que não faça pedido explí-
cito de voto, podendo divulgar posi-
cionamento pessoal sobre questões 
políticas; divulgação de atos de par-
lamentares e de debates legislativos; 
mencionar pretensa candidatura; exal-
tar suas qualidades pessoais; partici-
par de entrevistas, programas, encon-
tros ou debates, no rádio, na televisão 
e na internet, inclusive com exposição 
de plataformas e projetos políticos, 
desde que os meios de comunicação 
deem tratamento isonômico.

Com absoluta certeza, exces-
sos irão ocorrer e, invariavelmente, 
os Tribunais Eleitorais deverão colo-
car freios às liberalidades trazidas pelo 

próprio Tribunal Superior Eleitoral. 
Confuso? Como bem disse o Ministro 
Henrique Neves, do TSE, na ocasião do 
5º Congresso Brasileiro de Direito Elei-
toral, realizado na última semana em 
Curitiba: “As resoluções são eternas. 
Enquanto elas durem.” 

E é com este sentimento de in-
segurança jurídica que nos prepara-
mos para mais uma eleição municipal. 
Aos pré-candidatos, uma dica: tão im-
portante quanto o marqueteiro, o ad-
vogado deve estar sempre próximo de 
todos os atos, sejam  eles antes, duran-
te ou após as eleições. A judicialização 
das eleições é uma realidade e, com as 
mudanças apresentadas, devem au-
mentar signifi cativamente. Aos cole-
gas eleitoralistas, boa sorte.

Nikolas Bottós, 
advogado eleitoralista
nikolas@hcr.adv.br

Pré-campanha eleitoral nas eleições 
de 2016: o fi m da propaganda 

eleitoral antecipada?

Os moradores colocaram uma bananeira para sinalizar um 
buraco na Rua Imigrantes, no Bairro Jardim, em Maravilha. 
A cena chamou a atenção dos motoristas nesta semana. 
A bananeira sinalizou um vazamento e um buraco na via. 
Segundo os moradores, o buraco atrapalha o trânsito. 
A Casan foi até o local durante a sexta-feira (13) para 
consertar o vazamento. O secretário de Obras, Neivo Sartori, 
informou para o Jornal O Líder que o buraco deve ser 
consertado na próxima semana. Ele disse que a prefeitura 
precisa aguardar o trabalho da Casan. Sartori pediu calma 
para os moradores. O convênio estipula que os buracos 
abertos pela Casan após reparo da rede sejam consertados 
pela prefeitura. 

Leitor enviou foto de uma das ruas do centro da cidade 
de São Miguel do Oeste, registrada na última semana. 
Conforme o leitor, são vários pontos que se encontram 
como verdadeiros depósitos de lixo. Na foto em questão, 
o lixo cobre inclusive uma boca de lobo, o que, em dias 
de chuva, pode representar um grande problema. O mais 
irônico de tudo é que o lixo está depositado ao lado de duas 
lixeiras. 
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por LUIS CLÁUDIO CARPES

DIRETO 
AO PONTO

PROFESSOR VITOR D’AGOSTINI CONTINUA À FRENTE DA UNOESC
Tive a alegria de entrevistar, dias atrás, o professor Vitor Carlos 

D’Agostini, vice-reitor da Unoesc, campus de São Miguel do Oeste. 
D’Agostini permanece por mais quatro anos à frente da instituição. Um 
justo reconhecimento à competência do professor, que já passa de dez 
anos neste posto de vice-reitor de campus. Na entrevista, as boas pers-
pectivas relatadas por ele, principalmente quanto à metodologia e didá-
tica de ensino, que em virtude da evolução enseja também algumas al-
terações para se adequar a esta era informatizada que vivemos, com o 
pleno acesso à comunicação através da internet. Outra informação que 
podemos destacar, fornecida pelo professor D’Agostini, diz respeito ao 
ensino à distância. Segundo ele próprio afirmou, a universidade, em bre-
ve, estará com praticamente 20% de suas aulas sendo ministradas à dis-
tância. Outra exigência do mercado atual, e que também vem embasa-
da nessa evolução da própria comunicação, que todos nós encontramos 
em nosso cotidiano. Resta-nos então dar os parabéns mais uma vez ao 
professor, e da mesma forma, desejar que os projetos pessoais e coletivos 
manifestados no nosso bate-papo, no grupo WH Comunicações, pos-
sam ser concretizados em sua totalidade. Sucesso é o que desejamos. 
Competência sobra ao professor Vitor Carlos D’Agostini. 

DE GRAÇA ATÉ INJEÇÃO
Finalmente tivemos uma campanha de vacinação que foi valoriza-

da pela população. O fato de haver acabado o estoque de vacinas me fez 
“queimar a língua”, como popularmente se diz. E acabou porque as pes-
soas buscaram o atendimento da rede pública, o que em várias ocasiões 
não ocorreu. Fico contente com isso. Afinal, vivemos uma época onde 
muito tem se criticado os políticos e os governantes, e muitas vezes es-
quecemos as benesses (poucas) que são ofertadas, como estas campa-
nhas de vacinação e outras do gênero.  A escassez das vacinas refletiu 
exatamente isso. Aqueles que poderiam ser beneficiados com este aten-
dimento da rede pública efetivamente atenderam o chamado e valoriza-
ram. O maior benefício é justamente na saúde do cidadão.

CUIDADO COM AS MULTAS ATÉ DE NOITE
Dias atrás uma amiga me relatou ter sofrido uma autuação de 

trânsito, na SC-163, em horário noturno. O capitão Laerte Bieger, que 
comanda o posto da Polícia Militar Rodoviária de Iporã do Oeste, já 
havia nos dito, em entrevista concedida, que seus comandados esta-
riam patrulhando também à noite e fiscalizando a velocidade. Ade-
mais, os policiais têm atuado também em fins de semana, nas altas 
horas da madrugada, quando a juventude volta das festas e às vezes 
ingere bebidas alcóolicas. Em tempo: a velocidade permitida na ro-
dovia é de 80 quilômetros por hora. A tolerância é de 10%, ou seja, 
acima dos 88 quilômetros, a multa é certa. Portanto, cuidado para 
não mexer na parte mais “sensível” do ser humano: o bolso!

POLÊMICA Padre Reneu Zortéa falou de situação política do 
Brasil durante cerimônia religiosa em São Miguel do Oeste

Vereador deve apresentar 
moção de repúdio contra padre
Débora CeCCon 

Circula por redes sociais 
fotografia de uma moção de 
repúdio, de autoria do vere-
ador Raul Gransotto (PSDB), 
de São Miguel do Oeste, com 
data de 10 de maio de 2016, 
a ser encaminhada ao padre 
Reneu Zortéa. A moção de re-
púdio, segundo o vereador, 
deverá ser apresentada em 
sessão ordinária na Câmara 
de Vereadores. A justificativa 
apresentada trata sobre pro-
nunciamento relacionado ao 
momento político do Brasil 
feito pelo padre durante ser-
mão em uma cerimônia re-
ligiosa. Inclusive, gravações 
sobre tal pronunciamento 
estão circulando em redes 
sociais e aplicativos. 

Na justificativa da mo-
ção consta que “o padre Re-
neu Zortea, em missa domi-
nical, fez a infeliz colocação, 
em um sermão, dizendo que 
a partir do momento que a 
atual presidente for afastada 
o Brasil será governado pelo 
demônio, fazendo assim da 
igreja um veículo de mani-
pulação política sobre a po-
pulação”, descreve a nota. 

Em contato com Gran-
sotto, este afirmou que a mo-
ção deveria ser apresentada 
na quinta-feira (12), a qual 
deve representar a indigna-
ção das pessoas que esta-
vam na celebração. Porém a 
sessão foi cancelada na tar-
de de quinta-feira. “Na ver-
dade esse padre não pode 
ficar imune, ele não pode fa-

Padre Reneu Zortea e vereador Raul Gransotto

Fotos: Divulgação

lar o que ele quer dentro de 
uma igreja que é do povo, e 
dentro deste povo tem pes-
soas que não são do PT. Se 
ele é do PT, que se manifes-
te fora da igreja. Essa igre-
ja foi construída pelo povo, 
inclusive meu pai ajudou. 
Ele sobrevive de dinheiro da 
comunidade e não pode fa-
zer isso dentro da igreja. Se 
ele insistir em fazer isso, nós 
vamos ter que procurar os 
meios legais”, declara. 

Em contato com o padre 
Reneu Zortéa, este afirmou 
não ter conhecimento sobre 
o material que está circulan-
do pelas redes sociais e deve 
se manifestar quando tiver 
conhecimento. “Vou ter que 
tomar conhecimento, sem sa-
ber não posso me pronunciar. 
Preciso ver, porque o áudio é 
só uma parte da reflexão, não 
é toda”, mencionou. Zortéa 
afirmou que deve se pronun-
ciar após tomar ciência sobre 
o teor da moção.

MOVIMENTOS SOCIAIS 
SE MANIFESTAM 
SObRE O CASO

Em redes sociais e si-
tes, militantes da Pastoral da 

Juventude do Meio Popu-
lar (PJMP) e Pastoral da Ju-
ventude Rural (PJR), junto 
às organizações sociais do 
Extremo-Oeste Catarinen-
se e movimentos da Améri-
ca Latina, denunciaram, na 
quarta-feira (11), a moção 
de repúdio divulgada pelo 
vereador Raul Gransotto 
(PSDB). A denúncia defen-
de a postura do padre Reneu 
Zortea e menciona que este, 
ao fim de sua homilia, teria 
questionado, em outras pa-
lavras, o que está por trás do 
interesse pela presidência 

do Brasil. “Faz seu comen-
tário condenando a corrup-
ção e também a ideologia 
machista, que fere homens, 
mulheres, famílias inteiras 
neste Brasil”. “Os Militan-
tes da Pastoral da Juventu-
de do Meio Popular (PJMP), 
Pastoral da Juventude Rural 
(PJR), junto às organizações 
sociais do Extremo-Oeste 
Catarinense e movimentos 
da América Latina, reforçam 
por meio do Portal Desaca-
to, que seguirão vigiantes. 
Conteúdos e fotos divulga-
das pela imprensa local de 
São Miguel do Oeste que 
têm refletido na manipu-
lação do imaginário coleti-
vo, tal como acusações e co-
mentários infundados nas 
redes sociais contra o padre 
Reneu Zortéa, serão anali-
sados judicialmente para 
a tomada das providências 
necessárias”, consta na de-
núncia.



 14 DE MAIO DE 20166

LUCAS MIGUEL
GNIGLER

www.lucasmiguel.com

LâMPADAS E PILhAS APAE MARAVILhA
Município trabalha com 
Logística Reversa

Campanha visa adquirir 
cadeira de rodas

A prefeitura de São Miguel do Oeste, por meio das secre-
tarias de Planejamento e de Desenvolvimento Urbano, entre-
gou, na noite de segunda-feira (9), os kits da Campanha Lo-
gística Reversa, a fim de dar o destino correto para lâmpadas, 
pilhas e baterias usadas. Além da equipe do governo, repre-
sentantes da CDL, Acismo, Instituto Catuetê, Polícia Ambien-
tal, Epagri, Gered, escolas, Grupo de Escoteiros Atalaia, Aco-
mar e empresários participaram do ato. Todas as empresas 
que comercializam esses materiais deverão ter os recipien-
tes expostos para receber do cliente o que já está em desuso. 

A Escola Especial Marisol - Apae de Maravilha está 
promovendo a campanha “Lacre solidário”, que tem como 
objetivo adquirir uma cadeira de rodas. De acordo com 
a diretora da escola, Adriane Polazzo, a entidade preci-
sa juntar aproximadamente 200 garrafas pet cheias de la-
cres de latinhas até novembro deste ano. Quem quiser co-
laborar pode levar os lacres na escola ou nos pontos de 
coleta no comércio. A Apae também está recolhendo óleo 
de cozinha usado, que será repassado para uma empre-
sa que produz óleo biodiesel, entre outros produtos. 

SObRE MERCADOS 
PEqUENOS

Em cidades pequenas nem sempre temos 
mercado. Explico: nem sempre temos clientes 
suficientes para comprar nossos produtos. Algo 
óbvio, fácil de perceber, mas muitas vezes ig-
norado.

Há alguns dias eu falava com um empresá-
rio de uma cidade de aproximadamente 2 mil 
habitantes. Daquelas que eram uma linha, um 
distrito, e viraram um município com prefeitu-
ra, vereadores e tudo. 

Fiz uma apresentação sobre marketing nes-
sa cidade. Eu falava sobre a importância de seg-
mentar, focar, diferenciar e tal.

Ao final da apresentação, um empresário 
local me procurou. Ele disse que essa ideia de 
foco e público-alvo não servia para ele. No pe-
queno ponto comercial dele funcionavam vá-
rias coisas, como um pequeno shopping.

Ou seja: ele queria atrair todas as pessoas 
da cidade. Por isso não tinha um público de-
finido. Ele queria todo mundo e por isso ven-
dia de tudo. O raciocínio dele faz certo sentido: 
para que meu negócio funcione, aqui onde es-
tou, eu preciso trazer para dentro da loja todas 
as pessoas da cidade.

O tamanho do mercado consumidor deveria 
ser o primeiro fator a ser avaliado pelo empre-
endedor. E em cidades pequenas isso sempre 
deverá ser considerado. Mas algo impressio-
nante acontece: o empreendedor não calcu-
la quantas pessoas ou empresas ele terá para 
atender. Ele é tomado por um otimismo míope, 
e não considera isso um problema.

Esse empresário local precisa conquistar 
novos mercados. Viajar, fazer contatos, parce-
rias. Pensar mais em logística. Usar a internet 
para se comunicar e vender.

O ponto comercial deve servir de base, e não 
representar o único local de compra e venda.

Existem muitos bons exemplos: empresas 
de pequenas cidades entregando produtos em 
todo o Brasil, algumas no mundo. Prestadores 
de serviços reconhecidos que atraem clientes e 
pacientes de toda a região – ou que vão até lá 
atendê-los. Lojas de bairro que se destacam e 
entregam em qualquer parte da cidade, facili-
tando a vida dos clientes.

Não é o ponto comercial que define o tama-
nho do mercado. Precisamos romper essa bar-
reira física que a loja (escritório, consultório) 
impõe. Mas o que muita gente espera é que os 
clientes venham, enquanto oferecem chimar-
rão atrás do balcão. Hoje em dia isso não fun-
ciona mais. Temos que desbravar novos mer-
cados.

CaMILa PoMPeo

A abertura dos envelopes das 
empresas interessadas em rea-
lizar as mudanças na mobilida-
de urbana de São Miguel do Oes-
te estava marcada para o dia 5 de 
maio, no entanto, nenhuma em-
presa se candidatou, segundo o 
que informou o assessor jurídi-
co da administração municipal, 
Alessandro Tiesca. Com o im-
previsto, o edital foi lançado no-
vamente e as empresas interes-

sadas têm mais um período para 
se inscrever. “Foi relançada a lici-
tação porque não apareceu nin-
guém interessado para a questão 
da sinalização. Relançamos dia 
7, e em torno de 15 dias abrimos 
os envelopes. Esperamos que na 
próxima apareça alguma empre-
sa, estamos ansiosos para resol-
ver isso”, argumenta.

Conforme o assessor jurídi-
co, o “contratempo” atrasa o an-
damento da implantação das 
mudanças na mobilidade, bem 

como do estacionamento rotati-
vo. Tiesca destaca que na quarta-
feira (11) foi elaborado o decreto 
que regulamenta a lei e que em 
seguida deve ser elaborado o edi-
tal para concessão do estaciona-
mento rotativo. “Está saindo hoje 
[quarta-feira] a publicação do de-
creto que regulamenta a lei. De-
mos ciência para o Conselho de 
Trânsito de São Miguel do Oes-
te (Cotrasmo) e Câmara de Vere-
adores, conforme a lei, agora ele 
já está regulamentado. Agora vou 

trabalhar em cima da licitação de 
concessão, que é a próxima eta-
pa”, finaliza.

De acordo com Tiesca, de-
pois de abertos os envelopes e 
definida a empresa vencedora 
da licitação, a previsão é de que 
as mudanças sejam realizadas 
em no máximo 40 dias. O pra-
zo apontado pela administração 
municipal para ter o estaciona-
mento rotativo implantado em 
São Miguel do Oeste é novembro 
de 2016.

ESTACIONAMENTO ROTATIVO Envelopes de empresas candidatas a 
efetivar mudanças na mobilidade urbana serão abertos em cerca de 10 dias

Nenhuma empresa se candidata 
e edital de licitação é reaberto

IMPRObIDADE ADMINISTRATIVA
bens de vice-prefeito de Tunápolis são bloqueados

O vice-prefeito de Tuná-
polis, Volmir Pedro Lawisch, 
teve os bens bloqueados em R$ 
89.560,73 por receber salário do 
município sem exercer as res-
pectivas funções do cargo. A de-
cisão liminar atende ação civil 
pública do Ministério Públi-
co de Santa Catarina (MPSC), 
que já interpôs recurso buscan-
do o afastamento do agente, sus-
pendendo-se o repasse da re-
muneração. Segundo apurado 
pelo promotor de Justiça Pe-
dro Lucas de Vargas, o vice-pre-
feito rompeu as ligações políti-
cas com o prefeito, Enoí Scherer, 
em 2015, renunciando a todos 
os compromissos e responsabi-
lidades junto ao governo muni-
cipal. No entanto, Lawisch per-
maneceu no cargo, mesmo sem 
exercer qualquer atividade.

Na ação, o promotor desta-
ca que desde setembro Lawis-
ch deixou de desempenhar as 
atividades inerentes ao cargo de 

vice-prefeito, junto aos setores 
de indústria, comércio e servi-
ços de urbanismo, comparecen-
do esporadicamente à prefeitu-
ra, apenas para ficar na sala da 
esposa, que é servidora munici-
pal, sem realizar qualquer tarefa.

Dessa forma, o Ministério 
Público requisitou o afastamento 
do cargo e o bloqueio de bens de 
Lawisch referente aos salários re-
cebidos de outubro a dezembro 
de 2015, além da remuneração 
integral de 2016. No entender 
do promotor de Justiça, o agente 

público cometeu ato de improbi-
dade administrativa que causou 
dano ao erário municipal. A Vara 
Única da Comarca de Itapiranga 
atendeu parcialmente o pedido 
para determinar o bloqueio de 
R$ 89.560,73, com objetivo de ga-
rantir o ressarcimento pelo cau-
sado. Cabe recurso da decisão.

Procurado pela equipe 
de reportagem do Jornal O Lí-
der na quinta-feira (12), Vol-
mir Lawisch informou que ain-
da não foi notificado pela justiça 
e que se manifestaria em nota 
oficial, por meio da qual argu-
menta que as acusações são in-
verídicas e sinaliza que o pro-
cesso é resultado de denúncia 
efetuada pelo atual prefeito, Enoí 
Scherer. Em contato por telefo-
ne, Scherer preferiu não se ma-
nifestar sobre o assunto. Acom-
panhe na íntegra a nota assinada 
pelo vice-prefeito de Tunápolis:

“O Ministério Público Es-
tadual, provocado pelo Prefei-

to Municipal de Tunápolis ENOÍ 
SCHERER, ingressou com Ação 
Civil Pública contra minha pes-
soa, alegando que eu teria co-
metido Ato de Improbidade Ad-
ministrativa, requerendo meu 
afastamento do Cargo de Vice
-Prefeito. A tentativa do Prefeito 
ENOÍ SCHERER não deu certo, 
sendo o pedido de afastamento 
indeferido pelo Poder Judiciário.

Confio plenamente no Po-
der Judiciário e em sua imparcia-
lidade para analisar os fatos que 
estão no processo, e aqueles que 
agora virão quando eu apresen-
tar minha versão dos fatos. Não 
tenho dúvida que ficará mais do 
que provado o quanto são in-
verídicas todas acusações feitas 
por ENOÍ SCHERER ao Ministé-
rio Público. Somente me manifes-
tarei sobre esse assunto, a partir 
de agora, nos autos do proces-
so judicial, pois essa é a via ade-
quada. (Volmir Pedro Lawis-
ch - Vice-Prefeito de Tunápolis).”

Divulgação

Volmir Pedro Lawisch
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A Secretaria de Saúde de 
São Miguel do Oeste informou 
na quinta-feira (12) que reto-
mou a vacinação contra a gri-
pe no município. Na semana 
passada as equipes de saúde ti-
veram que interromper a vaci-
nação porque as doses haviam 
terminado. Porém, após rema-
nejamento de uma quantida-
de mínima de doses de outros 
municípios, a vacinação foi re-
tomada com cautela.

Em entrevista na quin-
ta-feira (12), a enfermeira res-
ponsável pela equipe de Epide-
miologia da Gerência Regional 
de Saúde, Dila Cavalheiro, in-
formou que foi encaminhado 
às gerências mais 20% das do-
ses disponíveis. A expectati-
va é de que até a próxima se-
mana os 10% restantes sejam 

encaminhadas. “Recebemos 
mais 20%, então estamos com 
90% das doses entregues. Esses 
90% já foram praticamente to-
dos distribuídos. Acreditamos 
que até a semana que vem já 
venham os 10% restantes e fe-
chamos os 100%. Assim que as 
doses chegam à Regional, já fa-
zemos contato com os municí-
pios e já vamos distribuindo”, 
explica.

Em Descanso, a responsá-
vel pelo setor de epidemiolo-
gia da Unidade Central da Saú-
de, Edilene Lorenski, informou 
que a campanha contra a gripe 
já vacinou 2.236 pessoas, totali-
zando 84,69% dos grupos prio-
ritários. Edilene enfatiza que a 
vacinação está adiantada e não 
vão faltar vacinas para atender 
a população. A meta da Secre-
taria da Saúde do município é 
vacinar 2.640 pessoas.

A responsável alerta para 
que os pais ou responsáveis le-
vem as crianças aos postos de 
saúde para receber a vacina, 
já que este é considerado um 
grupo de risco. Até o momen-
to, 72% deste público-alvo foi 
vacinado, número conside-
rado baixo para as equipes. 
“Fazer um chamado sobre as 
crianças porque é um grupo 
que tem que ser trazido pe-
los pais e responsáveis, eles 
não podem vir sozinhos. Te-
mos 72% desse público vaci-
nado e os pais precisam trazê
-los”, alerta.

O município de Guara-
ciaba também precisou inter-
romper a vacinação contra a 
gripe na semana passada por-
que as vacinas haviam termi-
nado, mas após um remane-
jamento, recebeu no último 
dia 6 mais 90 doses para aten-

der a população. Com a che-
gada de mais 20% de doses 
na Gerência Regional de Saú-
de nesta semana, Guaraciaba 
deve ser mais um município a 
retomar a vacinação com nor-
malidade. De acordo com a 
secretária de Saúde, Daiane 
Dorigon, 2.200 pessoas já fo-
ram vacinadas, sendo que a 
meta é 3.300.

MORTE DE 
ADOLESCENTE DE 

MONDAí FOI CAUSADA 
POR GRIPE A

A Gerência de Saúde da 
Agência de Desenvolvimen-
to Regional de São Miguel do 
Oeste confirmou na segunda-
feira (9) que a morte de Daia-
na Menegais, de 16 anos, re-
gistrada na semana passada 
no município de Mondaí foi 
causada por Gripe A. Segun-

do a enfermeira do setor de 
epidemiologia da Gerência, 
Dila Cavalheiro, o resultado 
do exame chegou na segun-
da-feira (9), confirmando que 
a jovem morreu em decorrên-
cia de uma síndrome respira-
tória aguda grave causada por 
um vírus da Gripe A. 

A adolescente passou 
mal na noite do dia 1º de 
maio, mas teve melhora no 
seu quadro clínico e vol-
tou para casa. Na manhã se-
guinte, Daiana voltou a se 
sentir mal e foi até a unida-
de de saúde de Mondaí, de 
onde foi encaminhada para o 
Hospital Regional Terezinha 
Gaio Basso, em São Miguel 
do Oeste. Durante o desloca-
mento, a jovem sofreu uma 
parada cardiorrespiratória e 
faleceu. A primeira suspeita 
era de pneumonia grave. 

MAIS DE 80% 
DA POPULAÇÃO 
PRIORITáRIA É 
VACINADA EM 
MARAVILhA 

A Secretaria de Saúde de 
Maravilha recebeu nesta sema-
na 1.300 doses de vacinas con-
tra a gripe. Conforme a secretá-
ria, Miriane Sartori, até ontem 
(13) mais de 5.500 doses da va-
cina contra a gripe foram mi-
nistradas no município, o que 
representa 84% da meta, que é 
vacinar 6.249 pessoas.

Miriane frisa que a menor 
procura entre os grupos prio-
ritários é o de gestantes, sendo 
que até o momento em torno 
de 45% delas receberam a vaci-
na. A secretária pontua que na 
próxima semana mais 700 do-
ses devem ser recebidas pela 
Sala de Vacinas. 

GRIPE Alguns municípios da regional trabalhavam com uma quantidade baixa de vacinas, enquanto alguns 
já haviam suspendido a vacinação por falta de doses

Gerência de Saúde recebe mais 20% de doses 
e vacinação é normalizada
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FIQUE POR
DENTRO

por LUCIANE MOZER

UNIÃO ESTáVEL: 
NOVIDADES JURíDICAS 

O profissional da área do Direito deve es-
tar sempre antenado quando o assunto é Direi-
to da Família, pois sempre surge alguma deci-
são nova. 

RELACIONAMENTO - STATUS 
DE “CASADO” 

NO FACEbOOK AJUDA A 
COMPROVAR UNIÃO ESTáVEL: 

Desde que submetidas ao contraditório, pro-
vas obtidas por meio de redes sociais e sites de 
relacionamento – Facebook, WhatsApp e Ins-
tagram, por exemplo – são aptas a demonstrar 
relações jurídicas, como a união estável. O en-
tendimento, esposado desembargador João Re-
bouças, foi adotado pela 3ª Câmara Cível do TJ/
RN para reconhecer a existência de união está-
vel entre uma mulher e seu falecido companhei-
ro, vítima de acidente de moto em 2013. 

Por meio destas provas – aliadas a depoi-
mentos de testemunhas –, o colegiado concluiu 
que o casal manteve uma relação afetiva consis-
tente numa convivência pública, contínua e du-
radoura, podendo ser considerada como união 
estável, ultrapassando a mera relação de namoro.  

O litígio deu-se porque a ex-sogra da autora 
alegou que o que houve entre seu filho e a mu-
lher foi apenas um mero relacionamento amoro-
so, sem o intuito de constituição de família. 

UNIÃO ESTáVEL NÃO PRECISA SER 
DECLARADA JUDICIALMENTE PARA 

CONCESSÃO DE PENSÃO POR MORTE: 
Em importante precedente, a 1ª turma do 

STF seguiu à unanimidade o voto do presiden-
te, ministro Barroso, em caso no qual, embora 
comprovada administrativamente a separação 
de fato e a união estável, houve negativa pelo 
TCU de registro de pensão por morte à compa-
nheira, fundada unicamente pela exigência de 
separação judicial. O ministro Luís Roberto Bar-
roso destacou o cerne da controvérsia no início 
do voto: a legalidade de se exigir decisão judi-
cial reconhecendo a união estável e a separação 
de fato como requisito para concessão da pen-
são por morte.

Foram propostas as seguintes teses na emen-
ta: é possível o reconhecimento de união estável 
de pessoa casada que esteja separada judicial-
mente ou de fato e o reconhecimento da referida 
união estável pode se dar administrativa, não se 
exigindo necessariamente decisão judicial.

CELESC AGRICULTURA 
Interrupção de 
energia ocorreu por 
rompimento de cabo 

Prefeitura 
disponibiliza mudas 
de árvores nativas 

A Celesc Distribuição comunica que a interrupção no forneci-
mento de energia elétrica ocorrida a partir das 17h48 de segunda-fei-
ra (10), nos municípios de São José do Cedro, Guaraciaba, Dionísio 
Cerqueira, Anchieta, Palma Sola, Princesa e Guarujá do Sul, foi causa-
da pelo rompimento de um cabo da linha de transmissão que abas-
tece a subestação de São José do Cedro. A Celesc informou que todo 
seu efetivo técnico e operacional foi mobilizado nos trabalhos de re-
composição e acompanhamento do sistema elétrico. A Celesc Dis-
tribuição agradece a compreensão de seus consumidores, man-
tendo-se à disposição nos telefones 0800 48 0196 e 0800 48 0120. 

A Secretaria de Agricultura, Pecuária e Piscicultura de São 
Miguel do Oeste está disponibilizando mudas de árvores nati-
vas para os agricultores do município. Conforme o diretor, Al-
ceo Lazarotto, cada produtor rural poderá retirar até 140 mu-
das para o plantio em sua propriedade. Os interessados devem 
entrar em contato com o engenheiro agrônomo Alessandro Al-
ves, na Secretaria de Agricultura, junto ao centro administra-
tivo, para a retirada da autorização. Após ter a autorização em 
mãos, os agricultores devem retirar as mudas no viveiro da se-
cretaria, instalado junto ao Colégio Agrícola (Cedup GV).

Audiências públicas estão 
sendo organizadas em Maravi-
lha para debater o Plano Diretor 
do município. O engenheiro da 
prefeitura, Jorge Dummer, e a ar-
quiteta Camila Begrow destacam 
que o projeto está em um ponto 
importante de definição das di-
retrizes e crescimento da cidade 
para os próximos anos.

As audiências públicas para 
leitura e discussão do Plano Dire-
tor serão nos dias 24 e 25 de maio, 
das 19h às 22h, no Centro Socio-
cultural. Já as audiências públi-
cas para votação do Plano estão 
marcadas para os dias 31 de maio 
e 1º de junho, no mesmo horário 
e local. “Nos dois primeiros dias o 

nosso corpo técnico vai apresen-
tar as leis, os planos, as diretrizes, 
tudo o que já foi discutido tecni-
camente, utilizando-se de todas 
as audiências que já foram de-
batidas e colocadas no Plano Di-
retor do ano passado, que não 
foi aprovado. Nós compilamos 
tudo, ajustamos e vamos colocar 
em discussão. Vai ter um período 
no meio que cada um vai poder 
ler, estudar, analisar, e nos dois 
dias finais então, nós precisa-
mos aprovar isso para podermos 
mandar para a Câmara de Verea-
dores, onde vão analisar e sancio-
nar”, ressalta Dummer. 

O engenheiro frisa que a po-
pulação poderá participar ati-

vamente, opinando e dando su-
gestões do que gostaria que fosse 
revisado e acrescentado. “Que ci-
dade queremos para o futuro, para 
dez, 20 ou 30 anos? Então este é o 
caminho. As leis do Plano irão dar 
estas diretrizes para o andamento 
da cidade. Nós temos o Plano de 
88 que está até hoje em vigor e que 
teve algumas leis atualizadas, en-
tão este novo nós queremos que 
ele seja um plano vivo, que funcio-
ne, e se precisar, que a cada pouco 
seja revisado”, enfatiza.

ATUALIzAÇÃO 
CONSTANTEMENTE 

De acordo com o engenheiro 
da prefeitura, o corpo técnico do 

município está revisando e atua-
lizando as leis, uma vez que são 
várias as que compõem o Plano 
Diretor, e elas serão expostas e dis-
cutidas com a população. O enge-
nheiro ressaltou que o projeto que 
está sendo desenvolvido não pre-
vê um período para execução, 
mas a possibilidade de manuten-
ção constante de revisão para atu-
alização sempre que necessário.

Conforme Camila e Dum-
mer, a intenção é formar um co-
mitê de participação popular 
para que a população possa aju-
dar o Setor de Planejamento no 
trabalho de atualização do Pla-
no Diretor, evitando que ele fique 
defasado com o tempo. 

DIRETRIzES Audiências públicas estão marcadas e precisam da participação 
da população

Plano Diretor será debatido pelos 
munícipes de Maravilha 

A prefeitura lançou edi-
tal nesta semana para con-
tratação de empresa que vai 
executar novas obras de as-
faltamento em mais oito ruas 
de alguns bairros de Maravi-
lha. O valor do investimento 
é de R$ 1,6 milhão de emen-
da parlamentar do deputa-
do maravilhense Celso Mal-
daner. Ao todo, serão mais 
de 22 mil metros quadra-
dos de asfalto. As propos-
tas dos interessados serão 
abertas no dia 28 de junho.

Uma das ruas que vai ga-
nhar asfalto é a José Ma-
dalozzo, que passa na la-

INVESTIMENTO
Prefeitura lança edital 
para asfaltamento em 
oito ruas de Maravilha

teral do Caic e era um 
pedido da comunidade es-
colar. Outro ponto, na Rua 
Monteiro Lobato, vai me-
lhorar o acesso ao lotea-
mento Jardim América.

RUAS 
CONTEMPLADAS
Eduardo Gruber, Pedro 
Müller, B e C (Novo 
Bairro/Cohab)
José Madalozzo 
(Madalozzo)
Monteiro Lobato, General 
Eurico (Bairro Jardim)
Pastor Armando Claas 
(União)
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LUIZ CARLOS
PRATESpor JOãO PAULO TESSEROLI SIQUEIRA

BASTIDORES DA POLíTICA

UMA bOA LIÇÃO
Você não precisa virar a página, não vou falar de política. Vou, 

isso sim, valer-me de um exemplo político para chegar aonde quero: 
você, suas ideias, planos, sonhos...

Por que a senhora Dilma caiu? Porque não tem a personalida-
de que aparenta ter, forte, decidida, ideias próprias e arrojo. Ela pare-
ce tudo isso mas só parece. Desde o primeiro momento do primeiro 
dia de seu governo deixou-se levar pelos cochichos do desempre-
gado Lula. Lula sangrou o Brasil, levou-o à uma falsa imagem for-
te de crescimento e riqueza. Tudo aparência provocada por gastos 
publicitários elevados, propinas de toda sorte e programas de apa-
rência social, na verdade dissimulação e esmolas bem embrulha-
das, etc., etc...

Dilma assumiu o governo com o débito a lhe ser cobrado, uma 
economia artificializada tem seu preço, e esse preço vem no médio 
prazo, prazo esse que explodiria no colo dela, a sucessora, tudo mui-
to bem pensado pelo desempregado Lula.

Mas o que me traz a esta conversa, leitora, leitor, é sobre nós e 
nossos planos e projetos. Se ficarmos a dar ouvidos a qualquer um 
vamos acabar entrando em dúvidas e decidindo errado, ou nem de-
cidindo. Nossos planos não podem ser contados nem divididos com 
ninguém, não há amigos por perto, menos ainda um desempregado 
arrivista... É pensar, decidir e fazer. Se der errado, será um erro nos-
so; se der certo, será um acerto nosso. Não foi o que fez a senhora Dil-
ma. Ela ficou o tempo todo dando ouvidos ao desempregado (ago-
ra rico) Lula. As ideias dele eram tão boas quanto boa foi a sorte final 
da senhora Dilma. 

Em síntese, não conte com ninguém sobre seus planos, suas de-
cisões, aja e segure o resultado. Contar das ideias vai levar à dúvida, 
vai levar a aceitar conselhos e conselhos de gente que nada tem a 
perder. 

Se a Dilma tivesse mandado pastar, opa, quis dizer passear, o 
desempregado Lula desde o primeiro momento de seu mandato, 
não estaria agora vivendo o inferno de um impeachment. Ela sabe 
disso, ah, sabe. Só não pode abrir a boca e contar tudo, não tem co-
ragem para isso. E se tivesse essa coragem ficaria ainda em pior si-
tuação, a chamariam de tudo por não ter tido independência para 
pensar e decidir. Queres sucesso, leitora? Primeiro passo é não abrir 
a boca sobre o que pretendes fazer. E segundo passo é mandar lon-
ge a quem vier se intrometer nas suas ideias, o que não fez a senhora 
Dilma. Ela paga, e o desempregado Lula folga...

VERGONhA
A manchete dizia assim: - “Alunos fazem protesto por me-

lhoria na merenda escolar”. Fui ler, afinal, não é sempre que se vê 
crianças lutando por direitos... Crianças? Que nada, marmanjos e 
sirigaitas querendo merenda de graça, adultos que são e enfiados 
em baladas à noite. Querem comer que vão trabalhar, safados. Mas 
quem é que os levou a esse ponto? O governo do “desempregado” 
Lula, claro, como sempre, cumprimentando com o chapéu alheio, 
o dos trabalhadores que pagam impostos e não têm direito a nada.

GOLPISTA
Ordinários, vadios e vadias segurando faixas – Globo golpis-

ta – na frente do Palácio do Planalto. Referindo-se à TV Globo. Eu 
gostaria de saber onde essa gentalha vê futebol, novelas ou notí-
cias... Jogar pedras e ir para casa ligar a tevê na Globo é coisa de 
levianos sem coerência. Traem-se na audiência. Vão achar o que 
fazer, vadios.

FALTA DIzER
Agora, que fique claro: seja qual for o governo, se você não der 

duro, não fizer a sua parte, não ousar, vai definhar na miséria. Ne-
nhum governo nos paga as contas.

Ao longo de sua experi-
ência de militância, de diri-
gente partidário e de vereador 
por cinco mandatos, Antônio 
Bertollo, no exercício da pre-
sidência do Partido do Movi-
mento Democrático Brasileiro 
(PMDB), conduz a agremiação 
partidária com a serenidade 
que lhe é peculiar, em uma bem 
articulada conversação com re-
presentantes de outras agre-
miações partidárias com vistas 
à composição da chapa gover-
nista ao pleito municipal.

No âmbito interno de seu 
partido político, o presiden-
te do PMDB local revela que 
a satisfação com o desempe-
nho da administração de Ro-
simar e Sandro tem permitido 
um encaminhamento harmô-
nico para a possível reedição 
da chapa, sem desconsiderar 
outros nomes de lideranças de 
seu partido ou de partido alia-
do para a constituição de uma 
chapa majoritária.

A bOA ADMINISTRAÇÃO 
INSPIRA A REELEIÇÃO

Na avaliação de Bertollo, 
o encaminhamento da reelei-
ção decorre da boa atuação 
dos atuais mandatários, dizen-
do que “o PMDB de Maravi-
lha sente-se orgulhoso por ter à 
frente da administração de Ma-
ravilha pessoas íntegras como 
a prefeita, Rosimar Maldaner, 
e o vice-prefeito, Sandro Dona-
ti, que mesmo tendo assumido 
a prefeitura com mais de R$ 7 
milhões em dívidas, fizeram o 
saneamento das contas e tam-
bém conseguiram ampliar em 
muito os serviços públicos em 
nosso município”.

E considera que “Maravi-
lha já se consolidou como polo 
microrregional, sendo que fa-
zendo um bom comparativo 
entre as administrações do go-
verno municipal anterior e do 
governo atual, pode-se perce-
ber uma administração total-
mente diferenciada, em todos 
os aspectos, uma administra-
ção que devolveu ao municí-
pio uma situação de equilíbrio 
nas contas e de crescimento em 
obras e serviços”.

Ao apontar as obras já re-
alizadas, revela que outras es-
tão sendo encaminhadas para 
os próximos dias, e que isso se 

Antônio Bertollo, presidente do PMDB 
em Maravilha

deve muito aos recursos via-
bilizados pelo deputado fede-
ral Celso Maldaner, pois do or-
çamento municipal não sobra 
mais de 10% para investimen-
tos. Diz que ocorreu “a implan-
tação de aproximadamente 
75.000m² quadrados de asfalto, 
e agora, em breve, estará sendo 
licitada obra de pavimentação 
asfáltica para a Linha Prima-
vera Alta; somente na Av. Eu-
clides da Cunha, com as obras 
de asfalto, da cobertura da rua 
e do ginásio de esportes foram 
investidos aproximadamente 
R$ 5 milhões; passeio no Bair-
ro Progresso; máquinas e equi-
pamentos para as secretarias 
de Agricultura e Obras; investi-
mento nas obras de saneamen-
to em R$ 9 milhões”.

Acentua que “nesta admi-
nistração municipal aconte-
ceu a ampliação dos serviços 
de saúde, inclusive com aten-
dimento noturno, a contrata-
ção de 12 médicos, 11 dentis-
tas, 11 enfermeiras, 26 técnicas 
em Enfermagem e, em breve, 
a construção de um novo pos-
to de saúde próximo à prefeitu-
ra com quatro pavimentos, está 
em conclusão o posto de saúde 
no Bairro Floresta e as obras de 
edificação da sede própria do 
Cras”.

Considera que “a atuação 
da prefeita e do vice-prefeito 
tem sido por uma postura sé-
ria e forte diante da administra-
ção municipal, e que para eles 
é mais importante a credibili-
dade do que a popularidade, 
no que contam com o apoio do 
PMDB e de seus filiados para 
essa forma de gestão”.

MAIS UMA VEz 
A POLARIzAÇÃO 
NAS ELEIÇÕES

Levando em conta o histó-
rico das eleições municipais e a 
organização política e partidá-
ria em Maravilha, Bertollo con-
sidera que o fenômeno da pola-
rização eleitoral deve se repetir 

também nestas eleições com 
o lançamento de apenas duas 
chapas para o pleito majoritá-
rio, com a tradicional formação 
do bloco governista e do bloco 
oposicionista, que ao seu modo 
de ver já está bem definida, com 
a possibilidade de pouca varia-
ção até o período das conven-
ções partidárias que legitima-
rão as candidaturas.

Sobre a eventual formação 
da coligação, assinala que “o 
PMDB trabalha com humilda-
de para formar as composições, 
mas já temos alguma conversa-
ção bem avançada com outras 
duas siglas partidárias, que já 
sinalizaram para a possibilida-
de de integrarem conosco uma 
coligação, mas isso não quer di-
zer que estamos excluindo ou-
tras agremiações partidárias”.

Indagado sobre a possível 
aliança encabeçada pelo PP e 
PSD com os nomes de Jairo Mi-
guel e Orli Berger na condição 
de chapa de oposição, consi-
dera que “é possível que acon-
teça, até porque a imprensa já 
noticiou essa aliança com essas 
pré-candidaturas, mas não está 
nada definido, até porque falta 
muito tempo e tem pelo menos 
seis ou sete partidos que estão 
buscando a participação nessa 
chapa, mas o PMDB também 
não fecha as portas para quem 
queira somar forças em favor do 
desenvolvimento de Maravilha”.

REEDIÇÃO DA ChAPA 
MAJORITáRIA

Sobre a possibilidade de 
lançamento da chapa para a 
reeleição, Antônio destaca que 
“o PMDB tem três nomes fortes 
para a chapa majoritária e que 
contam com o apoio do parti-
do, que são os nomes da pre-
feita, Rosimar, e do vice-pre-
feito, Sandro, que está em boa 
recuperação de sua saúde, e o 
partido deposita nas mãos de-
les a definição de suas candi-
daturas, mas temos também 
o nome de Jonas Dall’Agnol 
como um possível pré-candi-
dato”.

Questionado sobre a pos-
sibilidade da formação de co-
ligação, disse que “uma coliga-
ção já está bem encaminhada, 
e isso resulta de uma conver-
sação já bem avançada com o 
PSB, com o qual teremos a sa-

tisfação de estarmos junto nes-
tas eleições, e temos também 
em andamento uma conversa 
com o PSDB, que também po-
derá fazer parte dessa coliga-
ção, e claro que também trata-
remos com outros partidos”.

Sobre a possibilidade de 
o PSB indicar o nome de um 
candidato na chapa majoritá-
ria para o presidente do PMDB, 
“isso ainda não está definido, 
até porque falta tempo para 
as convenções e, em conside-
ração ao vice-prefeito, Sandro, 
esperamos pelo seu retorno 
às atividades para uma defini-
ção desses encaminhamentos, 
mas estamos conversando”.

Na sua avaliação, Bertollo 
reitera que é pouco provável 
que aconteça o lançamento 
de mais de duas candidaturas 
nas eleições municipais. “Em 
minha opinião, não acredito 
na possibilidade de três cha-
pas em Maravilha, a política é 
cheia de artimanha e ela come-
ça sempre assim, todo mundo 
se diz com candidato próprio, 
mas na hora das definições, lá 
no final, é um contra o outro”.

Em suas conclusões, ava-
lia que “a campanha eleitoral, 
com as reformas trazidas na le-
gislação, sem sombra de dúvi-
das vai melhorar, até pela re-
dução do prazo para 45 dias de 
campanha, então 30 dias já são 
mais do que suficientes nos 
municípios de nossa região, e 
essas mudanças melhoram a 
campanha, tanto no aspecto 
de organização, de economia 
para as agremiações e de con-
trole pelo Ministério Público e 
pela Justiça Eleitoral, e com as 
mudanças políticas acredita-
mos que novas lideranças se 
apresentarão para disputar as 
eleições”.

Por fim, entende que a 
onda nacional de mudança 
pela mudança não deve tra-
zer reflexo nas eleições em Ma-
ravilha. “Não acredito nisso, 
até porque a nossa adminis-
tração é séria e transparente e 
fez muito por Maravilha, en-
tão mudar por mudar não faz 
sentido, até porque tem que se 
dar continuidade a esse bom 
trabalho de desenvolvimento 
social e econômico, com me-
lhor qualidade de vida para a 
população”. 
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MEDICINA E SAÚDE
por DR. Geovani Delevatti

A doença celíaca é uma afecção que 
atinge o tubo digestivo, mais precisa-
mente o intestino delgado, interferindo 
na absorção dos nutrientes. Pessoas com 
a doença têm intolerância a uma proteí-
na chamada glúten, encontrado no trigo, 
centeio, cevada e possivelmente aveia.

Depois de ingerido, o glúten entra 
em contato com a superfície do intesti-
no delgado, onde as células do sistema 
imunológico o identifi cam e provocam 
uma infl amação, danifi cando esta super-
fície. Especifi camente, são as vilosidades 
(projeções que aumentam a área absor-
tiva) que são perdidas. Normalmente os 
nutrientes dos alimentos são absorvidos 
através destas vilosidades e transporta-
dos à corrente sanguínea.

Sem este mecanismo de absorção (vi-
losidades) a pessoa pode tornar-se des-
nutrida - independente da quantidade de 
alimento ingerida.

Quanto comum é a 
doença celíaca?

A doença celíaca é a doença genéti-
ca mais comum na Europa. Na Itália cer-
ca de uma em 250 pessoas e na Irlanda 
uma para cada 300 pessoas tem a doença. 
É raramente diagnosticada em africanos, 
chineses e no povo japonês. No Brasil, 
estima-se que cerca de 1% da população 
seja portadora de DC.

Quais os sintomas da 
doença celíaca?
A doença celíaca manifesta-se nas 
pessoas de maneira diferente. Alguns 
desenvolvem na infância, outros 
somente na idade adulta. Um fator que 
parece determinar quando e como 
os sintomas irão aparecer é o tempo 

de amamentação. Quanto maior o 
tempo de amamentação, mais tarde 
os sintomas irão aparecer e de forma 
mais diferente (atípica). Outros fatores 
seriam a idade com que o glúten é 
inicialmente ingerido e sua quantidade.

A forma de apresentação pode ser a 
mais variada possível, ou seja, os sinto-
mas podem ou não se manifestar somen-
te no sistema digestório. Por exemplo, 
uma pessoa pode apresentar diarreia, 
dor abdominal, enquanto outra pode ter 
irritabilidade ou depressão. De fato, ir-
ritabilidade é um dos sintomas mais co-
mum na infância.

Anemia, retardo no crescimento e 
perda ponderal podem ser sinais de des-
nutrição em crianças, o que precisa ser 
logo corrigido para poder ter um desen-
volvimento normal.

Algumas pessoas com doença celía-
ca não apresentam sintomas. A parte não 
afetada de seu intestino é capaz de absor-
ver nutrientes de forma sufi ciente.

Entretanto, pessoas que não apresen-
tam sintomas ainda apresentam riscos de 
desenvolver as complicações da doença 
celíaca.

Diagnóstico
O diagnóstico da DC pode ser feito 

através de exame de sangue (sorologia) 
específi ca associada a estudo histológico 
da mucosa duodenal através de biópsia 
realizada pela endoscopia digestiva alta.

Como é tratada 
a doença celíaca?
A única forma de tratar a doença celíaca 
é seguir rigorosamente uma dieta sem 
glúten, ou seja, evitar todos os alimentos 
que contenham glúten. Para muitas 
pessoas, este tipo de dieta faz com que 
haja a melhora dos sintomas, cicatrize 
as lesões intestinais e previna futuras 
complicações. A melhora dos sintomas 
acontece em poucos dias, com o retorno 
das pregas intestinais - vilosidades - em 
três a seis meses (pode demorar até 
dois anos em pessoas mais velhas).

A dieta sem glúten deverá ser man-
tida pelo resto da vida. Ingerir o glúten, 
não importando tamanho ou quantida-
de, poderá afetar o intestino. E isso acon-
tece para qualquer um que tenha a doen-
ça, independente da presença ou não dos 
sintomas.

Uma pequena percentagem dos ca-
sos não apresenta melhora com a dieta. 
Estas pessoas geralmente têm lesões no 
intestino tão intensas que não melhoram 
mesmo com a suspensão do glúten. De-
vido à extensão destas lesões, o intestino 
não consegue absorver nutrientes ade-
quadamente, sendo necessário o uso de 
suplementação nutricional parenteral 
(através da veia).

Fonte: www.esadi.com.br 

DIA INTERNACIONAL DO CELÍACO

Maio, mês da conscientização 
da doença celíaca

OS SINTOMAS DA DOENÇA CELÍACA PODEM SER:
- Distensão abdominal e dor recorrente.
- Diarreia crônica.
- Perda de peso.
- Fezes claras, com odor fétido.
- Anemia crônica de causa desconhecida.
- Flatulência.
- Dores ósseas.
- Alteração de comportamento.
- Câimbras musculares.
- Fadiga, cansaço.
- Retardo do crescimento.
- Dor articular.
- Aftas orais.
- Alteração no período menstrual.
- Depressão, irritabilidade.
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DIA 17 DE MAIO 

Dia Mundial da Hipertensão
O QUE É HIPERTENSÃO?

Hipertensão, usualmente chamada de 
pressão alta, é ter a pressão arterial, siste-
maticamente, igual ou maior que 14 por 9. 
A pressão se eleva por vários motivos, mas 
principalmente porque os vasos nos quais 
o sangue circula se contraem.

O coração e os vasos podem ser compa-
rados a uma torneira aberta ligada a vários 
esguichos. Se fecharmos a ponta dos esgui-
chos a pressão lá dentro aumenta. O mes-
mo ocorre quando o coração bombeia o 
sangue. Se os vasos são estreitados, a pres-
são sobe.

QUAIS SÃO AS CONSEQUÊNCIAS 
DA PRESSÃO ALTA?

A pressão alta ataca os vasos, cora-
ção, rins e cérebro. Os vasos são recober-
tos internamente por uma camada muito 
fi na e delicada, que é machucada quando 
o sangue está circulando com pressão ele-
vada. Com isso, os vasos se tornam endu-
recidos e estreitados, podendo, com o pas-
sar dos anos, entupir ou romper. Quando o 
entupimento de um vaso acontece no co-
ração, causa a angina que pode ocasionar 
um infarto. No cérebro, o entupimento ou 
rompimento de um vaso leva ao "derrame 
cerebral" ou AVC. Nos rins podem ocor-
rer alterações na fi ltração até a paralisação 
dos órgãos. Todas essas situações são mui-
to graves e podem ser evitadas com o trata-
mento adequado, bem conduzido por mé-
dicos.

QUEM TEM PRESSÃO ALTA?
Pressão alta é uma doença "democrá-

tica". Ataca homens e mulheres, brancos 
e negros, ricos e pobres, idosos e crianças, 
gordos e magros, pessoas calmas e nervo-
sas.

A hipertensão é muito comum, acome-
te uma em cada quatro pessoas adultas. As-
sim, estima-se que atinja em torno de, no 
mínimo, 25 % da população brasileira, che-
gando a mais de 50% após os 60 anos e está 
presente em 5% das crianças e adolescentes 
no Brasil. É responsável por 40% dos infar-
tos, 80% dos derrames e 25% dos casos de 
insufi ciência renal terminal. As graves con-
sequências da pressão alta podem ser evi-
tadas, desde que os hipertensos conheçam 
sua condição e mantenham-se em trata-
mento com adequado controle da pressão.

SINTOMAS
Na maioria dos indivíduos a hiperten-

são arterial não causa sintomas, apesar da 
coincidência do surgimento de determina-
dos sintomas que muitos, de maneira equi-
vocada, consideram associados à doença, 
como por exemplo, dores de cabeça, san-
gramento pelo nariz, tontura, rubor facial 

e cansaço.
Quando um indivíduo apresenta uma 

hipertensão arterial grave ou prolongada e 
não tratada, apresenta dores de cabeça, vô-
mito, dispneia ou falta de ar, agitação e vi-
são borrada em decorrência de lesões que 
afetam o cérebro, os olhos, o coração e os 
rins.

COMO TRATAR
A hipertensão arterial essencial não 

tem cura, mas deve ser tratada para impe-
dir complicações. A menos que haja uma 
necessidade evidente para uso de medica-
mentos imediato, como no caso de pacien-
tes com níveis de pressão arterial acima 
de 180/110 mmHg, a maioria dos pacien-
tes deve ter a oportunidade de reduzir sua 
pressão arterial através de tratamento não 
farmacológico, por meio de medidas gerais 
de reeducação, também conhecidas como 
modifi cações no estilo de vida.

- Afi ra sua pressão arterial regularmente 
- Tenha uma alimentação saudável

- Evite: Escolher alimentos que possuam 
pouca gordura saturada, colesterol e 
gordura total. Por exemplo, carne magra, 
aves e peixes, utilizando-os em pequena 
quantidade. Incluir duas ou três porções de 
laticínios desnatados ou semidesnatados 
por dia. Preferir os alimentos integrais, 
como pão, cereais e massas integrais ou 
de trigo integral. Reduzir a adição de 
gorduras. Utilizar margarina light e óleos 
vegetais insaturados (como azeite, soja, 
milho, canola). Evitar a adição de sal aos 
alimentos. Evitar também molhos e caldos 
prontos, além de produtos industrializados. 
Diminuir ou evitar o consumo de doces e 
bebidas com açúcar.

 - Prefi ra: alimentos cozidos, assados, 
grelhados ou refogados, temperos naturais, 
como limão, ervas, alho, cebola, salsa e 
cebolinha, frutas, verduras e legumes, 

produtos lácteos desnatados.

- Pratique atividade física pelo menos cinco 
dias por semana. Faça caminhadas, suba 
escadas ao invés de usar o elevador, ande 
de bicicleta, nade, dance.

- Mantenha um peso saudável. Também 
é importante avaliar a medida da 
circunferência abdominal (cintura), que o 
homem não deve ultrapassar 102 cm e, na 
mulher, 88 cm.

- Diminua a quantidade de sal na comida. 
Use no máximo uma colher de chá para 
toda a alimentação diária. Não utilize 
saleiro à mesa e não acrescente sal no 
alimento depois de pronto.

- Diminua o consumo de bebidas 
alcoólicas.

- Não fume! Depois da hipertensão, o fumo 
é o principal fator de risco de doenças 
cardiovasculares.

- Controle o estresse (nervosismo). Tente 
administrar seus problemas de uma 
maneira mais tranquila. A “arte de viver 
bem” é enfrentar os problemas do dia a dia 
com sabedoria e tranquilidade.

- Siga as orientações do seu médico, elas 
contribuirão para o controle da pressão 
arterial e para a diminuição dos riscos de 
doenças cardiovasculares:

Se utilizar medicamentos:
- Tome as medicações conforme a 
orientação médica.
- Se tiver qualquer dúvida sobre o 
medicamento, converse com seu médico.
- Compareça às consultas regularmente.
- Não abandone o tratamento.

Fonte: Sociedade Brasileira de Hipertensão
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PROVOCAÇÕES
por Guilherme Nardi Neto
guilhermenardineto@gmail.com

POLíTICAS PúbLICAS CâMARA DE VEREADORES
Maravilha realizará 6ª 
Conferência das Cidades

Sessão descentralizada 
será na Unoesc

A população maravilhense terá neste mês a opor-
tunidade de opinar sobre o que quer para a cidade. 
Maravilha realizará, no dia 23, no auditório da prefei-
tura, a etapa municipal da 6ª Conferência. De acor-
do com a arquiteta da prefeitura, Camila Begrow, a 
ideia da conferência é levar diretrizes e políticas pú-
blicas para as esferas estadual e federal, com o objeti-
vo de repassar o que os municípios estão necessitan-
do e assim criar leis que lhes dê amparo. O evento é 
aberto ao público e toda a população está convidada.

A Câmara de Vereadores fará sessão ordinária descentralizada na Uni-
versidade do Oeste de Santa Catarina (Unoesc), campus de Maravilha, 
na segunda-feira (16), a partir das 19h, no auditório. A realização da ses-
são é amparada pelo Projeto de Resolução nº 6/2016, que foi aprova-
do no início do mês, durante a sessão da Câmara. De acordo com o presi-
dente da Casa, Sergio Bourscheid (PSB), a sessão tem como objetivo uma 
maior aproximação entre a comunidade e o Poder Legislativo, além de es-
tar na programação de aniversário dos 20 anos da universidade no muni-
cípio. “A sessão visa demonstrar aos munícipes o papel relevante do legis-
lador como representante legítimo dos anseios do cidadão”, enaltece.

eDerSon abI

A Polícia Rodoviária Federal 
confirmou que aplicou  seis mul-
tas para motoristas que partici-
param da manifestação de terça-
feira (10), no entroncamento da 
BR-282 com a BR-158, em Mara-
vilha. A polícia havia confirma-
do, inicialmente, 10 notificações, 
mas as demais ainda estão sendo 
investigadas pela presença no ato 
sobre a rodovia. O protesto teve a 
participação de dezenas de pes-
soas e foi organizado pela Frente 

bR-282 Ação de manifestantes trancou rodovia e durou sete horas

PRF multa motoristas durante 
manifestação em Maravilha

Cleiton Ferrasso/WH Comunicações

Brasil Popular e movimentos so-
ciais. Entre as bandeiras, críticas 
ao processo de impeachment de 
Dilma Rousseff. Estavam no pro-
testo CUT, MST, MPA, Fetraf-Sul, 

PJR, PJMP, MMC, MMTU e ou-
tros movimentos. Os manifestan-
tes bloquearam a rodovia duas 
vezes e a manifestação durou 
sete horas. O ato gerou filas du-

rante a manhã e também à tarde 
nas duas rodovias.

De acordo com o chefe da 8ª 
Delegacia da PRF de Chapecó, 
Eugênio Lorenzzon, foram mul-
tados apenas os veículos iden-
tificados como participantes do 
evento de bloqueio na BR. Se-
gundo ele, os policiais aplicaram 
o que diz o Código de Trânsito 
Brasileiro. “Mesmo tratamento 
dispensado a qualquer evento na 
rodovia”, afirmou Lorenzzon. Se-
gundo ele, cada multa tem valor 
de R$ 1.915,00.

FIM DE UMA ÉPOCA

No começo da semana, quando mesmo os mais 
otimistas governistas – os últimos que ainda res-
tavam – davam como certo o afastamento de Dilma 
por decisão do Senado Federal, já se gestava no seio 
dilmista a ideia de que, na quinta-feira, Dilma de-
veria deixar o Palácio do Planalto pela porta frente, 
descendo a rampa – a mesma por onde subira ao po-
der central pela primeira vez em 2011, junto com o 
agora ex-aliado Michel Temer – ao lado de Lula, en-
tremeados, ambos, pelos últimos ministros que ain-
da lhes devotavam alguma fidelidade. 

Lula resistiu: nos seus incontáveis cálculos polí-
ticos, imaginou que a fotografia desse momento po-
deria registrar o fim definitivo do governo e dar à 
militância a ideia de que não há mais o que possa ser 
feito para reverter a decisão senatorial de afastar 
provisoriamente Dilma da presidência, muito embo-
ra seja ponto pacífico que, a menos que Temer erre 
muito, Dilma o verá concluir o mandato da planície. 

Mas nem por isso Lula deixou de acompanhar 
a sua criatura no dia derradeiro da passagem dela 
pela Presidência. Manteve-se ao seu lado durante 
toda a quinta-feira e, ao embarcar no carro para re-
tornar, disse apenas duas palavras: estava cansado. 

Mais do que cansaço, Lula tem a consciência de 
que a responsabilidade política pelo insucesso do 
governo Dilma será, no julgamento da história, de-
bitada de sua fatura, afinal de contas fora ele quem, 
surfando numa popularidade napoleônica, levou à 
presidência uma burocrata que nunca havia dispu-
tado eleição e, pior do que isso, não tinha traque-
jo para lidar com as armadilhas do Congresso Na-
cional. Se é verdade que Collor caiu porque em face 
dele pesava a existência da Fiat Elba, mais verda-
de ainda é que sua queda ocorreu porque ele deu as 
costas ao Congresso. Dilma fez o mesmo, apesar dos 
avisos de Lula. 

Não é difícil imaginar que o pensamento que 
corria na mente de Lula quando ele na quinta-fei-
ra acompanhava, na retaguarda de Dilma, pensati-
vo e afanando o bigode, o primeiro pronunciamento 
dela já afastada, era o de que a sua matemática po-
lítica quase infalível, enfim, falhou quando permitiu 
que sua pupila fosse candidata à reeleição em 2014. 
Havia um certo consenso entre os petistas mais pró-
ximos a ele – Marta Suplicy à frente, porta voz des-
se grupo – que o segundo mandato seria difícil e que 
a Dilma, talvez, faltasse predicados para enfrentar 
tempos mais duros, especialmente porque, sobretu-
do na área econômica, que comandou a mão de fer-
ro e sabotando os seus próprios ministros da Fazen-
da (Joaquim Levy que o diga), não tinha capacidade 
de ouvir. Mas Dilma, insistindo na candidatura, ba-
teu o pé e Lula, receoso, aquiesceu. Deu no que deu. 

O afastamento de Dilma, mesmo que temporá-
rio, marca, definitivamente, o fim de uma época. 
Será preciso muito juízo de ponderação e meas cul-
pas para que Lula e seus aliados consigam compre-
ender como conseguiram cair de um modo tão de-
sastroso. 

ROMELâNDIA
Concurso é anulado por conter 42 questões de outras provas

Um concurso público para 
a prefeitura de Romelândia foi 
suspenso depois que uma li-
minar requerida pelo Ministé-
rio Público demonstrou que 42 
questões aplicadas constavam 
em concursos anteriores orga-
nizados pela empresa. O con-
curso anulado era destinado a 
22 cargos públicos efetivos e te-
ria o resultado final e a classifi-
cação homologados no dia 19 
de agosto de 2015. O MP não in-

formou o número total de ques-
tões que compunham o pleito.

Na ação, a Promotoria de 
Justiça comprovou que a em-
presa Assessoria e Consulto-
ria Pública e Privada Ltda. (Ass-
con-PP) utilizou pelo menos 42 
questões objetivas repetidas de 
outros concursos que elaborou. 
Isso daria a oportunidade de os 
candidatos ter acesso anteci-
padamente aos conteúdos das 
provas. A empresa foi condena-

da a restituir os R$ 13 mil pagos 
pelo município para a realiza-
ção do concurso e os valores pa-
gos pelos candidatos pela ins-
crição. Além disso, deverá pagar 
R$ 4 mil a título de indeniza-
ção por danos morais coletivos, 
a serem revertidos para o Fun-
do para Reconstituição de Bens 
Lesados (FRBL). Conforme o 
MP, da decisão cabe recurso.

O prefeito de Romelân-
dia, Valdoci Saul, informou ao 

Jornal O Líder que o municí-
pio não foi notificado oficial-
mente, mas não tem relação 
direta com as irregularida-
des, já que a aplicação do 
concurso é de responsabili-
dade da empresa. Saul dis-
se que a empresa é de Con-
córdia e a prefeitura aguarda, 
agora, a decisão da Justi-
ça para fazer outro concur-
so, ainda neste ano, ou aguar-
dar para depois das eleições.
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ECONOMIA E NEGÓCIOS
por RAQUEL BASSO HÜBNER

“Só o tolo confunde o valor 
com o preço” 

Antônio Machadoraquel@jornalolider.com.br

Alimentos 
subiram 129% 

em dez anos
Desde 1997 a alta média de preços desse grupo bateu em 

129% – enquanto isso, a inflação oficial, medida pelo Índice de 

Preços ao Consumidor Amplo (IPCA), ficou em 77,4%, segun-

do Eulina Nunes, coordenadora de índice de preços do Institu-

to Brasileiro de Geografia e Estática (IBGE).

Veja os itens com maior alta de preços de 
janeiro/07 a abril/16

Turistas agora podem 
entrar no país com queijo, 
salame e doce de leite

Nova norma federal instituída nesta terça-
feira (10) passou a autorizar o ingresso 
no Brasil de produtos de origem animal. 
Antes, apenas os produtos processados 
de origem vegetal tinham autorização 
de ingressar no país com os viajantes. 
Segundo o Ministério da Agricultura 
Pecuária e Abastecimento (Mapa), a nova 
normativa cria classifi cação de “risco 
insignifi cante” para esses produtos e traz 
melhorias no processo de fi scalização 
do trânsito internacional, que terá 
foco em produtos de maior risco.

Skol cria ação que convoca 
“atletas da curtição” para 
Olimpíadas Rio 2016

A Skol decidiu fazer um tipo de convocação 
de pessoas para viver os Jogos Olímpicos 
fazendo parte da “Delegação Skol”. No 
total, serão sorteados 10 mil prêmios, 
incluindo bonés, agasalhos, ingressos e 
packs comemorativos de cerveja no estilo 
“comprou, achou, ganhou”.  O consumidor 
que encontrar um dos prêmios durante 
o período vigente (1º/5/2016 a 1º/7/2016 
ou até que sejam esgotados os 10 mil 
códigos promocionais) ganha na hora 
um dos prêmios instantâneos e ainda 
poderá concorrer a uma viagem para 
viver experiências incríveis no Rio2016 
com Skol com mais três amigos.

1,8 milhão de empresas 
fecharam em 2015
Esse número engloba companhias de todos 
os tamanhos e setores da economia, inclusive 
dados de microempreendedores individuais. 
O resultado é mais que o triplo do que foi 
registrado no ano anterior e mostra o tamanho 
da recessão no âmbito empresarial.
O total de empresas que encerrou atividades 
foi apurado pela Neoway, consultoria 
especializada em inteligência de mercado, a 
partir do cruzamento de dados reais de todas 
as juntas comerciais espalhadas pelo país e de 
informações obtidas no site da Receita Federal.

CORRUPÇÃO GERA PERDAS DE 
ATÉ US$ 2 BILHÕES AO ANO EM 
SUBORNOS, DIZ FMI
A corrupção move anualmente entre US$ 1,5 bi-
lhão e US$ 2 bilhões em suborno tanto em paí-
ses pobres como ricos, alertou nessa quarta-feira 
(11) o Fundo Monetário Internacional (FMI), sen-
do que as perdas com propinas representam aproxi-
madamente 2% do PIB global. “Os custos econômi-
cos diretos da corrupção são bem conhecidos, mas 
os custos indiretos podem ser ainda mais substan-
ciais e debilitantes, levando a um baixo crescimento 
e a uma maior desigualdade econômica. A corrup-
ção também tem um impacto corrosivo mais amplo 
sobre a sociedade. Ela reduz a confi ança no gover-
no e erode os padrões éticos dos cidadãos”, afi rmou 
a diretora-gerente do Fundo, Christine Lagarde.

VENDAS NO DIA 
DAS MÃES CRESCEM 2,33%
 EM SÃO MIGUEL DO OESTE
Considerada a segunda data mais importante para 
o comércio depois do Natal, as vendas no Dia das 
Mães confi rmaram a expectativa otimista da pre-
sidente da CDL, Lizete Grassi Lang, resultando 
em um saldo positivo nas vendas em 2,33% em re-
lação ao mesmo período do ano passado. “O sal-
do positivo vem ao encontro dos dados informados 
pela FCDL/SC [Federação das Câmaras de Diri-
gentes Lojistas de SC], que apontou um crescimen-
to de 0,39% de vendas no crediário, segundo dados 
do SPC [Sistema de Proteção ao Crédito], em todo 
o Estado”, comenta Lizete. A presidente da CDL ex-
plica que esse índice não considera as vendas à 
vista e no cartão de crédito. O cenário local se di-
fere do apresentado em nível de Brasil, que apre-
sentou queda nas vendas pelo terceiro ano con-
secutivo. O SPC Brasil informou que o recuo em 
nível de país foi de 16,4% frente ao ano passado.

TREVISO LANÇA NOVA 
CAMPANHA PUBLICITÁRIA

O Supermercado Treviso lança, hoje (14), nova campanha publicitária com o 
tema: “Felicidade em estar aqui”. Segundo o proprietário, Wilson Trevisan, o ob-

jetivo é traduzir os valores da marca para o consumidor e criar um novo con-
ceito de consumo. “O ato de comprar um produto não se encerra em uma sim-

ples compra, tem toda uma operação por trás. Envolve o trabalho de muita 
gente, e o Treviso se orgulha de toda sua equipe, que se empenha em ofere-
cer produtos e um serviço de qualidade para seus clientes”, afi rma Trevisan.

Cebola: 438,99%

Batata-inglesa: 393,76%

Tangerina: 390,95%

Mandioca (aipim): 

372,87%

Abóbora: 337,02%

Cenoura: 336,36%

Repolho: 290,14%

Pimentão: 275,90%

Polpa de açaí: 270,33%

Mamão: 266,64%
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Livro: Mensagens de Luz
Reuniões da Seicho-NO-IE

Terças-feiras, às 20h 
Quintas-feiras, às 15h

Encontro da Mulher Feliz
Na Associação Local de Maravilha/SC

Rua 27 de Julho, 2081

ADR MARAVILhA
Municípios recebem 
mais de R$ 570 mil

Dois municípios foram contemplados nesta semana 
com assinatura de convênios para a área da infraestrutura, 
que somam R$ 579,8 mil em recursos repassados pelo go-
verno do Estado, por meio da Agência de Desenvolvimento 
Regional de Maravilha. Santa Terezinha do Progresso rece-
beu R$ 92 mil, sendo R$ 79,9 mil do governo do Estado e R$ 
12 mil de contrapartida do município, para melhorias nas 
estradas das linhas São Luiz, Mundo Novo, Vista Gaúcha e 
Gaúcha. Iraceminha vai investir R$ 589,7 mil em pavimen-
tação asfáltica no prolongamento da Rua Ricardo Vivian.

NUNCA É TARDE DEMAIS: MANIFESTE FORÇA TOTAL

Nunca é tarde demais. Deus transcende o tempo; por 
isso, sempre é hora de nos voltarmos para Deus e receber 
a Sua bênção. Nossa reforma interior inicia-se no momen-
to em que nos voltamos para Deus. Torne suas orações cada 
vez mais elevadas para sintonizar com as ondas emanadas 
de Deus.

CULTURAMA
por João Carlos Dalmagro Junior

medium.com/@jocadalmagro
jcdalmagro@gmail.com

CaMILa PoMPeo

O prefeito de São Miguel 
do Oeste, João Carlos Valar, 
não vai concorrer à reeleição 
no pleito eleitoral de 2016. A 
informação foi confirmada 
em entrevista concedida pelo 
presidente do PMDB no mu-
nicípio, Moacir Martello. O 
presidente destacou que a de-
cisão partiu do atual prefeito, 
que avaliou que o partido pre-
cisa de renovação. Valar este-
ve à frente de três mandatos 
como prefeito de São Miguel 
do Oeste. A decisão foi expos-
ta aos filiados do PMDB du-
rante encontro na semana 
passada. “Fizemos uma reu-
nião e tivemos uma mani-
festação do atual prefeito de 
que não será candidato à re-
eleição, até porque, na avalia-
ção que ele faz, são três man-
datos como prefeito, além de 
mandatos de vereador. Ele en-
tende que está na hora de o 
PMDB também trabalhar ou-

ELEIÇÕES MUNICIPAIS Nomes cogitados para o pleito são de Airton Fávero 
e Claudete Fabiani

João Valar não será candidato à 
reeleição em 2016

tras lideranças, buscar projetos 
diferentes. Nesse contexto, ele 
manifestou o desejo pessoal de 
não ser candidato”, explica.

Segundo Martello, no fim 
de 2015 tanto o nome de João 
Valar como o de João Carlos 
Grando haviam sido elenca-
dos como candidatos “fortes”. 
No entanto, nenhum deles 
deve ser nome para as elei-
ções municipais de 2016. De 
acordo com Martello, Gran-
do, que é suplente de depu-
tado estadual, trabalha proje-
tos com o PMDB em nível de 

Estado e, por isso, está fora 
de cogitação. Com os nomes 
de Valar e Grando descarta-
dos para concorrer às eleições 
deste ano, o PMDB aponta ou-
tros dois nomes para o pleito. 
Airton Fávero, chefe de gabi-
nete e secretário de adminis-
tração, e Claudete Fabiani, ex-
vereadora e ex-secretária de 
Assistência Social, estão sen-
do cogitados. Martello avalia, 
no entanto, que as lideranças 
são fortes e que a hegemonia 
do PMDB em eleições revela 
essa força. 

“Temos oficialmente para 
essa eleição o nome do chefe 
de gabinete e secretário de Ad-
ministração, Airton Fávero, que 
tem uma bonita experiência 
no Legislativo e administrati-
vo e também da ex-vereadora 
e secretária Claudete Fabiani, 
que tem uma bonita história e 
atividades que envolvem pro-
jetos sociais. Temos boas lide-
ranças e temos nomes fortes. 
Foram oito eleições e seis vito-
riosas com chapas puras, ape-
nas duas coligações à majori-
tária”, enfatiza.

O presidente do parti-
do ressalta que a intenção do 
PMDB é pleitear a candidatu-
ra como “cabeça de chapa” e 
que vai negociar projetos com 
partidos que já estão no go-
verno. “Nós com certeza se-
remos candidatos. Fora disso, 
estaremos discutindo um pro-
jeto com os partidos que estão 
no governo e com outros parti-
dos, a exemplo do PP, que po-
dem integrar”, finaliza.

Airton Fávero e Claudete Fabiani são nomes cogitados

WH Comunicações

Quando lembro de Lima me vem à mente aquele imenso 
naco do Oceano Pacífico arrebentando no malecón de Miraflo-
res. Os penhascos próximos ao Farol, as ruínas de Huaca Puccla-
na no coração de uma cidade com aproximadamente nove mi-
lhões de habitantes, a Avenida Costanera, os velhos táxis e seus 
motoristas extrovertidos, as barganhas pelo preço das corridas, 
as cervejas cusqueñas em temperatura quase ambiente, os cevi-
ches de truta fresca com cebola roxa, batata doce, choclo e cal-
da de limão.

O Perú é indissociável de Mario Vargas Llosa, laureado com 
o Prêmio Nobel de Literatura em 2010, e seu estupendo livro – o 
livro que ele, se tivesse que escolher apenas um dentre os tan-
tos que escreveu, salvaria da fogueira – Conversa no Catedral, 
o romance com um dos inícios mais emblemáticos da literatu-
ra: “Da porta do La Crónica Santiago olha a Avenida Tacna, sem 
amor: automóveis, edifícios irregulares e desbotados, esqueletos 
de anúncios luminosos flutuando na neblina, o meio-dia cinzen-
to. Em que momento o Perú tinha se fodido?”

Vargas Llosa verdadeiramente acolheu e apadrinhou Jere-
mías Gamboa, que escreveu um dos melhores contos que já li: 
El Edificio de la calle Los Pinos, publicado na coletânea Punto de 
fuga. Uma abordagem atual e urbana dos movimentos desorde-
nados que todos nós fazemos para encontrar segurança e um lu-
gar com o qual nos identifiquemos e nos sintamos pertencidos. 

Isso tudo me vem à cabeça quando lembro de Lima, e tam-
bém da quantidade incontável de gatos da Plaza Kennedy, deita-
dos, caminhando, correndo, pendurados nas árvores, miando, se 
esfregando nas minhas pernas enquanto sento na grama para co-
mer um sanguche da Sangucheria Criolla La Lucha.

E lembro também do Pariwana Hostel e dos amigos israelen-
ses que fiz por lá e que fumavam e jogavam ping-pong compul-
sivamente enquanto contavam histórias da eterna guerra entre 
judeus e palestinos, de Sean, o surfista que deixou a Califórnia 
ensolarada para pegar ondas em Miraflores, do colombiano que 
só me falava da baiana por quem havia se apaixonado, e do gre-
mista com quem fui ao jogo do Sporting Cristal contra o Guaraní 
do Paraguay pela Libertadores da América no Estádio Nacional. 

Sim, eu lembro de tudo isso e de coisas e fatos e momentos 
que não conseguem se impor à linguagem. Mas, diante de tanta 
beleza, tem um detalhe, ou algo que parece um detalhe, que não 
consigo deixar de mencionar.  

Era o momento, quando principiava a noite, em que íamos 
todos ao terraço do hostel, tomávamos cerveja, conversávamos, 
tocávamos violão e, mesmo sem amor e distantes da Avenida 
Tacna, pensávamos nas ruas e nos parques e no Pacífico, e de re-
pente uma neblina densa e impenetrável se punha sobre tudo e 
todos durante horas. Ela trazia uma sensação indescritível de paz 
e umidade, de calma e frescor, de modo que em alguns momen-
tos me peguei cochilando sobre as almofadas macias dos ban-
galôs. 

Vim a descobrir depois, quando já havia ido embora, que os 
peruanos chamam essa neblina de garúa. Volta e meia, impreg-
nada na pele, ela surge do nada e traz à tona essas lembranças e 
recordações, para, antes de retornar ao seu epicentro, lembrar a 
gente que as viagens nunca têm fim.                 

“Entonces me pregunté, con miedo, con 
pena, con una extraña mezcla de los dos, cómo 
podría hacer para llegar sin heridas a mi habi-
tación, a la cama em la que debería estar dur-
miendo con Lorena.” Jeremías Gamboa, El edi-
ficio de la calle Los Pinos.

GARúA

UPA DE MARAVILhA
Prorrogado prazo para retirar 
presos de outras regiões

Nesta semana a juíza de Maravilha, Heloisa Beirith Fer-
nandes, concedeu até sexta-feira (20) prazo para que o De-
partamento de Administração Prisional (Deap) retire os pre-
sos de outra região da Unidade Prisional Avançada (UPA) de 
Maravilha. Até lá, 52 detentos devem ser retirados, caso con-
trário, conforme o diretor da UPA, Josias Augustinho de Oli-
veira, a unidade estará sujeita a multa diária de R$ 200,00. 
Além disso, ele, o diretor do Deap e o secretário-adjunto fi-
cam sujeitos à multa. O Deap não conseguiu retirar os pre-
sos devido à falta de vagas em outras unidades do Estado. 
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ZONA FRANCA
por Deny Alfano

denyalfano-zonafranca.blogspot.com.br
E-mail: dr.deny.alfano@gmail.com

REDE MUNICIPAL AbUSO SExUAL
Educadores incentivam 
a leitura nas escolas 

Creas de Maravilha 
realiza campanha 

O Centro de Educação Infantil Pequeno Polegar iniciou, 
na última semana, o Projeto de Leitura que envolve alu-
nos e familiares. Conforme a diretora, Ilione Pedrozo, o pro-
jeto, que tem por objetivo ler, explorar e imaginar, é desen-
volvido todos os anos e tem fomentado o gosto pela leitura 
desde antes da criança saber ler e escrever convencional-
mente. Estão envolvidas no projeto 165 crianças e seus fa-
miliares, pois cada aluno leva um livro para casa nas sex-
tas-feiras, dentro de uma sacolinha de tecido. A escola segue 
com ações do projeto de leitura até o mês de dezembro.

O Centro de Referência Especializado de Assistência So-
cial (Creas) de Maravilha atendeu 21 casos de abuso sexu-
al em 2015. Conforme a coordenadora, Beatriz Beduschi, 
para tentar diminuir os casos, na quarta-feira (18), Dia Na-
cional de Combate ao Abuso e a Exploração Sexual con-
tra Crianças e Adolescentes, a equipe distribuirá panfletos. 
Na terça-feira (17) será realizada uma apresentação de tea-
tro de fantoches e palestras para crianças da rede municipal 
de ensino. Já nas escolas estaduais e setores público e priva-
do será entregue material informativo sobre a campanha.

CaMILa PoMPeo
eDerSon abI

A terceira fase da Ope-
ração Patrola, do Grupo de 
Atuação Especial de Comba-
te ao Crime Organizado (Ga-
eco), recolheu nesta sema-
na documentos de licitações 
em pelo menos quatro muni-
cípios do Extremo-Oeste. Os 
mandados foram cumpridos 
em São Miguel do Oeste, Ma-
ravilha, Tigrinhos e Descanso 
pelo Ministério Público local 
e a Polícia Militar. A nova fase 
da ação vai investigar possí-
veis irregularidades com em-
presas em licitação de máqui-
nas pesadas nas prefeituras 
de Santa Catarina. O Gaeco 
informou que todas as infor-
mações recolhidas serão ana-
lisadas ao longo das investi-
gações.

Em Maravilha a promoto-
ra, Cristiane Weimer, acom-
panhada por dois policiais, 
esteve na prefeitura na ma-
nhã de terça-feira (10) e reco-
lheu papeis de uma licitação. 
Em contato com a reporta-
gem do Jornal O Líder, o Ga-
eco em Florianópolis afirmou 
que a busca e apreensão em 
Maravilha e nas outras cida-
des fazem parte da ação de-
flagrada em mais de 100 mu-
nicípios investigados pela 
Operação Patrola. Em Tigri-
nhos, na mesma manhã, fo-
ram recolhidos documentos 

PATROLA 3 Ministério Público recolheu documentos de licitações com 
empresa investigada

Operação do Gaeco 
apreende documentos em 
prefeituras da região

zORTÉA, GRANSOTTO, IGREJA E POLíTICA

Padre Zortéa, durante celebração de missa, afirmou que se a presi-
dente Dilma for afastada do cargo, o Brasil será governado pelos demô-
nios, por um grupo de mafiosos e milionários. 

O vereador Gransotto reagiu declarando querer apresentar na Câ-
mera uma moção de repúdio contra o padre por ter feito da igreja “um 
veículo de manipulação política sobre a população”. 

A senhora Ane Kick comentou no meu Facebook que, na opinião 
dela, a religião não teria que fazer política e um padre teria que transmi-
tir apenas a palavra de Deus. 

Bom, longe de mim defender o padre, criticar o vereador ou até 
mesmo tirar as convenções da senhora. Porém acho que o mínimo ne-
cessário e suficiente para tratar essa polêmica com respeito e dignidade 
dos conteúdos e das pessoas, seja pelo menos usar palavras e conceitos 
pelos seus significados precípuos. De fato, quando isso não vem feito e 
as pessoas, ingenuamente ou propositadamente, atribuem às palavras 
o significado que acham ou querem que as mesmas tenham para gerar 
os efeitos que querem ou do que precisam, estamos perante uma ope-
ração de manipulação retórica finalizada a uma instrumentalização dos 
efeitos, sejam vantagens políticas ou conforto pessoal. 

Então vamos fazer clareza. O que vou escrever não é uma opinião. 
São apenas dados de fato e definições objetivas dos termos. 

Começamos com uma coisa óbvia. religião e igreja são dois con-
ceitos diferentes. O conceito de religião é um conceito complexo por 
semântica e mística, e mudam conforme as perspectivas de referência: 
fenomenologica, histórica ou antropológica que seja. Digamos, para 
simplificar, que a religião é o que tem a ver com o sacro. Mas religião 
não é a mesma coisa que igreja. Igreja, diferentemente, significa as-
sembleia, e em âmbito cristão, representa a pedra fundacional da ins-
tituição política da regulamentação do sacro para a criação de uma co-
munidade organizada politicamente conforme os princípios religiosos 
cristãos. 

Ou seja, a igreja é uma instituição que nasce e se constitui como ve-
ículo político para a regulamentação de princípios religiosos. Portan-
to, basicamente a Igreja é uma instituição meramente política. Há 2.000 
anos, seja no sentido institucional do termo, ou um Estado com sobe-
rania, com exército e com banco, etc. (lembro apenas a função política 
que papa Woiytila (João Paulo II) teve para a queda do comunismo e do 
muro de Berlin por meio do IOR e do apoio à CIA, além da clássica im-
pulsão a libertação por meio dos sermões). Ao final, política é tudo o que 
tem consequência pública. 

Não é por acaso que política é o ordenamento patriarcal que a igreja 
prega e que se regulamenta no direito canônico, que junto ao direito jus-
tianiano (romano), funda o direito brasileiro, que tem no direito de famí-
lia a suma do direito eclesial patriarcal?

Resumindo: a igreja é uma instituição política (criada para regula-
mentar o religioso); portanto é por definição um veículo de “manipula-
ção política sobre a população”. Fiz quatro anos de teologia. Quem qui-
ser debater essas questões comigo está convidado no meu programa de 
rádio PcDy. Nenhum eclesial teria problemas em explicar isso.

outra questão é o partidarismo. Fazer política não é a mesma coi-
sa que militança partidária. Porém não tem nenhum veto do Vaticano 
em fazer partidarismo. Os partidos lideraram os governos por décadas 
depois da 2ª Guerra Mundial. A igreja latino-americana sempre teve 
constitutivas conotações militantes esquerdistas. O mesmo Vaticano 
sempre criticou essa veia militante forte da igreja da libertação. 

Mas enfim: o ponto é que criar e instrumentalizar essa polêmica, 
de um lado e de outro, manipulando termos e conceitos como igreja, 
Deus, fé e política, alavancando-se sobre os sentimentos religiosos e a 
onda de revolta partidária contra o governo por fins políticos (tudo bem 
que o vereador faz assim o trabalho dele), ao final, é apenas uma opera-
ção simbólica de manipulação retórica. Qual é a vantagem geral e con-
creta para a população? Se a igreja perde crentes, como comentou um 
senhor no Facebook, não é porque faz política, algo que faz parte do seu 
DNA e que sempre fez, mas porque faz uma péssima política. 

de duas licitações de 2013, 
das compras de uma moto-
niveladora e um trator de es-
teira. 

Após a recolha dos pa-
peis, a prefeitura de Maravilha 
emitiu uma nota e comentou 
o caso. De acordo com o as-
sessor jurídico, Igor Eduardo 
Damaren, a prefeitura aten-
deu uma solicitação do juiz 
da Comarca de Tangará e ape-
nas liberou a documentação. 
“O município de Maravilha e 
nenhum servidor do municí-
pio fazem parte da investiga-
ção que ocorre na Comarca de 
Tangará”, afirmou o advogado. 

O prefeito Rudimar Fran-
cisco Guth disse que o muni-
cípio de Tigrinhos não com-
prou motoniveladora da 
empresa que está sendo alvo 
da Operação Patrola, do Gae-
co. Guth afirmou que uma li-
citação para compra não foi 
aceita pela Caixa Econômi-
ca Federal em 2013 e o pro-
cesso foi cancelado. Depois, o 
município comprou a máqui-
na de outra empresa, de Flo-

rianópolis. Segundo o prefei-
to, não há irregularidade na 
compra. Conforme Guth, o 
município comprou apenas o 
trator da empresa envolvida. 

Em Descanso, a assesso-
ria de imprensa confirmou 
que a prefeitura também foi 
alvo da Operação Patrola. De 
acordo com a assessoria, um 
promotor e procurador do 
município buscaram nesta 
semana, nos arquivos da ad-
ministração municipal, docu-
mentos relativos à compra de 
uma escavadeira hidráulica, 
realizada no ano 2011, no go-
verno do ex-prefeito Sadi Bo-
namigo.

GAECO VOLTA A bUSCAR 
DOCUMENTOS EM SÃO 

MIGUEL DO OESTE
O Gaeco esteve na prefei-

tura de São Miguel do Oes-
te nesta semana. De acordo 
com o assessor jurídico da ad-
ministração, Alessandro Ties-
ca, a busca esteve amparada 
por um mandado e diz res-
peito a documentos referen-

tes ao processo licitatório de 
compra de uma máquina ain-
da no governo do ex-prefeito 
Nelson Foss da Silva. “A equi-
pe foi acompanhada pelo 
promotor Ciro Guerreiro, eles 
vieram com um mandado e 
nós fornecemos os documen-
tos referentes à investigação”, 
disse.

Em entrevista no mês 
passado, o ex-prefeito Nelson 
Foss da Silva informou que 
prestou depoimento sobre a 
compra da retroescavadeira, 
adquirida no ano 2012. O pro-
cesso licitatório de compra da 
máquina, de acordo com Nel-
sinho, esteve dentro da legali-
dade. Procurado pela repor-
tagem na quinta-feira (12), 
o ex-prefeito disse que ainda 
não tinha conhecimento do 
retorno da equipe do Gaeco 
a São Miguel do Oeste e que 
por conta disso não voltaria a 
se manifestar sobre o assunto.

qUEM É O GAECO E 
O NOME PATROLA

O Gaeco é uma força-ta-
refa composta pelo Ministé-
rio Público de Santa Catarina, 
polícias Militar, Civil e Rodo-
viária Federal e Secretaria Es-
tadual da Fazenda. Já a opera-
ção recebe o nome de Patrola 
por apontar irregularidades 
nas atividades que envolvem 
o uso de maquinários pesa-
dos de propriedade do poder 
público.

Divulgação
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PAIXãO ANIMAL
por Diego Rossini 

canisefelis@gmail.com

CaMILa PoMPeo

O posto de saúde do Bairro 
Salete ganhou cara nova. A re-
forma e ampliação foram inau-
guradas na quarta-feira (11), 
com o objetivo de atender me-
lhor a demanda de uma popu-
lação de mais de três mil ha-
bitantes que será abrangida 
pela unidade de saúde. A obra 
teve contrapartida dos gover-
nos federal e municipal e o va-
lor de investimento foi de R$ 
267.826,90. Na oportunidade 

SÃO MIGUEL DO OESTE
Posto de Saúde do bairro Salete é inaugurado 

Camila Pompeo/O Líder

Obra finalizada inclui a reforma de 108,20 m² e a construção de mais 124,40 m²

o prefeito, João Valar; o secre-
tário-executivo da ADR de São 
Miguel, Wilson Trevisan; a pre-
sidente do Legislativo, Cris Za-

natta Massaro; a secretária de 
Saúde, Karise Amelise Schimi-
dt; entre outras lideranças; fa-
laram da importância da re-

forma da unidade de saúde. 
Após os pronunciamen-

tos, as lideranças foram convi-
dadas a acompanhar o plan-
tio de uma árvore em frente ao 
Posto de Saúde. O prefeito e al-
guns alunos da Escola Muni-
cipal Marechal Arthur da Cos-
ta e Silva realizaram o plantio, 
que é símbolo das inaugura-
ções do governo municipal. 
Após foi realizado o desen-
lace da fita e o descerramen-
to da placa que oficializa a en-
trega do prédio reformado. 

TALENTOS
Maravilha realiza hoje 
Encontro de Violões

Artistas, grupos e escolas musicais dos municípios 
de Maravilha, Bom Jesus do Oeste, Caibi e Palmitos par-
ticiparão, na tarde de hoje (14), do 3º Encontro de Vio-
lões. O evento está sendo organizado pela prefeitura de 
Maravilha, por meio do Departamento de Cultura, e será 
realizado no Centro Sociocultural, a partir das 14h. De 
acordo com a diretora de Cultura, Rosi Reichert, o obje-
tivo é oportunizar e incentivar todos os alunos inician-
tes e avançados a demonstrar seu talento musical. Ao 
todo, sete grupos ou escolas de música participarão.

Débora CeCCon 

A Justiça julgou parcial-
mente procedentes os pedi-
dos formulados na ação ci-
vil pública condenando o réu 
Gilberto Giordano, prefeito de 

Santa Helena, ao pagamento 
de multa civil de cinco vezes a 
remuneração recebida na data 
em que cometeu o ato ímpro-
bo (19/1/2009 - data da con-
tratação indevida). A ação foi 
movida pelo Ministério Públi-

co de Santa Catarina. 
Conforme a sentença, o 

prefeito teria contratado os 
serviços da assistente social 
Neli Célia Petry sem que fosse 
instaurado o processo de dis-
pensa de licitação necessário 

para tal. Além disso, segundo 
consta na sentença, a contra-
tada seria do mesmo partido 
político, PMDB, afrontando a 
imparcialidade. A sentença já 
transitou em julgado e não ca-
bem mais recursos. 

IMPRObIDADE ADMINISTRATIVA Gilberto Giordano deve pagar multa 
civil de cinco vezes a remuneração recebida na data do ato

Prefeito de Santa helena é condenado

REFORÇO POSITIVO
Saudações, queridos leitores! Hoje eu trago para 

vocês um assunto interessante que encontrei no site 
Cão Cidadão. Trata-se do reforço positivo. Acompa-
nhe:

Apesar de ser uma técnica muito utilizada no 
adestramento de cães, algumas pessoas ainda não sa-
bem do que se trata ou como funciona. O reforço po-
sitivo é um método que tem como objetivo recompen-
sar as atitudes corretas do cão e tornar o aprendizado 
muito mais prazeroso, divertido e dinâmico. A efici-
ência desse método foi comprovada cientificamen-
te e consiste em criar situações agradáveis para o pet, 
em troca de um bom comportamento sempre que ele 
for repetido. É baseado em recompensar os bons com-
portamentos, mantendo os tutores como líderes e aju-
dando os animais a ter mais confiança e obediência, 
fortalecendo assim o vínculo entre donos e pets.

A TÉCNICA
O reforço positivo significa recompensar o pet 

sempre que ele realizar um bom comportamento, 
para que assim ele passe a repeti-lo por diversas ve-
zes e deixe de lado os maus hábitos. Antes de qualquer 
coisa, é preciso conhecer o seu cão, pois esse prêmio 
deve ser algo importante e especial para ele. Devemos 
sempre recompensar uma boa atitude e ignorar as que 
não forem. Se uma visita chegou e o seu cão não latiu 
para o interfone, nem pulou ou rosnou para a pessoa, 
ele deve ser recompensado com aquilo que mais gos-
ta. O segredo do sucesso dos treinos é a paciência e a 
dedicação. Treinos curtos e divertidos surtem muito 
mais efeito, pois mantemos o foco e o interesse do pet, 
que são fundamentais para um bom resultado.

TREINOS
Um dos pilares desta técnica é a criação de situa-

ções onde o animal possa associar o bom comporta-
mento a coisas boas. Assim, é necessário evitar situa-
ções nas quais ele fique traumatizado. Se você pegou 
o seu cão fazendo xixi no tapete da sala, a atitude erra-
da é ir atrás dele ou dar uma bronca. Muitas vezes, seu 
pet está fazendo isso como forma de chamar atenção 
e com a bronca ele consegue exatamente o que que-
ria: sua atenção. Corre-se o risco do seu cão repetir 
os maus hábitos simplesmente porque sabe que, des-
sa maneira, conseguirá o que quer. Ele ainda pode en-
tender que é errado fazer xixi quando você está pre-
sente e então passará a se esconder para se aliviar, o 
que acaba dificultando o treino correto para essa situ-
ação e causando um medo desnecessário.

O qUE DEVEMOS RECOMPENSAR?
Todas as atitudes corretas do seu cão. Se você 

está tentando eliminar o xixi no lugar errado, recom-
pense o seu cão sempre que ele fizer no tapete higiê-
nico ou o local escolhido por você, que seja longe da 
comida dele. Com supervisão, uma criança pode ser 
ensinada a premiar seu pet sempre que chegar uma 
visita e ele não latir ou pular. Com a participação de 
todos da família, fica muito mais fácil e até divertido 
ensinar o pet a se comportar.

MUNICIPIO DE BELMONTE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 06/2016

Objeto: Contratação de empresa para execução de obra de 
pavimentação com pedras irregulares de basalto, na saída para 
Linha Lajinha, estaca nº 00 a nº 28 + 17 m, s/n, interior, com área 
de 3.808,20m², conforme projeto, com recursos do Programa de 
Transferência nº 2016005599, celebrado com o Estado de Santa 
Catarina, através da Agencia de Desenvolvimento Regional de 
São Miguel do Oeste, conforme as especificações contidas no 
edital e em seus anexos. Recebimento dos envelopes de docu-
mentação e propostas até às 09:00 horas do dia 31/05/2016,  no 
Dpto. de Licitações da Prefeitura Municipal, a Rua Engenheiro 
Francisco Passos, 133, iniciando a fase de lances às 09:00 horas 
do mesmo dia. Informações pelo fone (049) 3625 0066.

Belmonte/SC, 13 de maio de 2016.

Genésio Bressiani
Prefeito Municipal

No próximo dia 17 de maio o Núcleo da Mulher Em-
presária da Associação Empresarial de São Miguel do 
Oeste (Acismo) realiza mais uma edição do Encon-
tro de Negócios. O evento inicia às 20h, no Hotel So-
laris. O encontro é aberto ao público, porém envolve-
rá convidados divididos em setores empresariais. Se 
houver mais de um interessado no mesmo setor, este 
já fica convidado para o próximo encontro. Os encon-
tros iniciaram em 2013 e esta será a sexta edição. Se-
rão 36 participantes, divididos em seis mesas com seis 
pessoas. Cada convidado terá dois minutos para apre-
sentar a cada mesa a sua empresa ou negócio. Mais in-
formações na Acismo ou pelo telefone (49) 3622 0879.

SÃO MIGUEL DO OESTE 
Mulheres empresárias 
promovem mais uma edição 
do Encontro de Negócios

A Liga Maravilhense de Árbitros promoverá, na próxi-
ma semana, curso de arbitragem, na Câmara de Vereado-
res de Maravilha. De acordo com o presidente da Liga, Ade-
cir Ivanor Ferreira, o curso, que é destinado para árbitros, 
mesários e árbitros assistentes, terá início às 19h de sex-
ta-feira (20) e sequência no sábado (21), iniciando às 8h.

Ferreira destaca que o curso será gratuito e pes-
soas interessadas de toda a região podem partici-
par. O curso será teórico e prático e ministrado pe-
los árbitros Neuza Back e André Luiz Back. 

MARAVILhA 
Curso de arbitragem 
será ministrado 
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O momento de escolher 
o estilo do vestido 
O momento de escolher 
o estilo do vestido
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SEMISSEREIA
Com característi-
cas semelhantes ao 
“sereia”, é um modelo 
mais democrático, 
podendo ser usado por 
um número bem maior 
de noivas, mesmo por 
aquelas que estão 
com peso a mais ou a 
menos, ou não são tão 
altas. Isso porque não 
adere totalmente ao 
quadril, começando 
já a se abrir antes do 
término dele. É sensual, 
porém mais comporta-
do e, por isso, pode ser usado por uma gama 
maior de noivas, incluindo a de mais idade. 
Além disso, pode ser confeccionado em vários 
tecidos tais como renda mais ou menos 
grossa, tafetás ou até em tecidos mais encor-
pados, como cetim ou zibelina. Permanecem 
atuais, mesmo com o passar do tempo. São 
muito chiques!

Um dos momentos mais esperados pelas 
noivas é a escolha do vestido que vai levá-las 
ao dia mais especial de suas vidas. Acompanhe 
dicas dos estilos de vestidos e saiba acertar 
neste dia tão especial 

Maio chega e as noivas � cam doidas! A� nal 
de contas, a gente sempre ouve que Maio é o 
mês das noivas. Mas você já se perguntou o 
porquê disso? É uma tradição importada dos 

países do hemisfério norte, pois lá é o mês mar-
cado pela primavera, a estação das colheitas, 
sendo uma época muito importante para os 
costumes populares. Naquela parte do mundo, 
a chegada de maio é celebrada com muitas � o-
res, em homenagem à natureza que re� oresce 
e à primavera que por lá atinge a plenitude. Ao 
longo dos séculos, esses elementos foram sen-
do associados à celebração do amor no casa-
mento. Outra hipótese do motivo de Maio ser 

o mês das noivas é pela in� uência da Igreja Ca-
tólica, é considerado o mês de Maria e o mês 
das mães.

Agora, um dos momentos mais especiais 
que as noivas sentem é a escolha do vestido 
que a acompanhará no dia mais importante de 
sua vida, o casamento. Abaixo listamos os tipos 
de vestidos para as noivas acertarem na hora 
da escolha.  

RODADO
Quando se pen-
sa em noiva é o 
modelo que vem à 
mente: é o conceito 
de noiva! Atravessa 
décadas, com maior 
ou menor evidência, 
mas sempre presen-
te. Não envelhece, 
pois é atemporal e 
os estilistas não se 
cansam de recriá-lo. 
Quando menos se 
espera, eis que ele 
aparece, seja num 
casamento real, 
seja na entrega do Oscar. É um modelo 
que favorece praticamente a todo tipo 
de mulher: disfarça as medidas, pois não 
de� ne exatamente até onde vai o quadril 
e onde começa a saia, dando a ilusão de 
que a cintura é mais � na. É o mais clássicos 
dos vestidos, caracterizado pela profusão 
de tecidos que são armados por saiotes 
com várias camadas. Representa o auge da 
feminilidade.

SEREIA
Invariavelmente 
associado ao sex 
appeal das divas 
do cinema dos 
anos 50, é um 
corte de saia que 
vem bem justo, 
aderente ao 
corpo, abrindo-
se em menor ou 
maior volume 
em direção à 
barra. É indicado 
para mulheres 
longilíneas, de 
cintura � na, 
quadril relativamente largo e bumbum e que as-
sumem essas características. É um modelo para 
mulheres contentes com a própria silhueta e que 
não querem passar despercebidas. Se você não 
tiver todo esse corpo, mas for apaixonada por 
esse modelo, alguns truques podem ajudá-la a 
criar curvas mais pronunciadas e um bom par 
de sapatos lhe dará centímetros extras de altura.
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Quem apagou 
mais uma velinha 

no dia 3/5 foi 
a princesa Ana 

Carolina Fontana, 
completando 

seus quatro anos. 
Homenagem dos 

pais Jocimara e 
Roque Fontana.

Gisteli e Reginaldo 
e a pequena Nicoli à 

espera do Gabriel

Parabéns para a 
princesa Isabela 
Zancanaro, que 
no dia 12/5 
apagou sua 
primeira velinha. 
Homenagem de 
sua mãe, Amanda, 
e toda família.

Davi, clicado pela Criativa.Jennifer Maiara Busatto comemorou cinco aninhos no dia 29 
de abril. Ela é filha de Greici e Vilmar e mana de Yasmin

Elen Caroline Lerner, com sete anos.

Eduardo Thuns, de sete anos, filho 
de Leila e Ronei

Marielli Zattera, de 14 anos.

Parabéns ao 
pequeno Vinícius, 
que no dia 22 
de maio estará 
completando cinco 
aninhos. Que você 
alcance os sonhos 
mais lindos pra sua 
vida. É o desejo de 
toda sua família.

Colaboradores da 
Markar e Familiares 
comemoram o dia 
do Trabalhador com 
uma viagem para o 
Salto do Yucumã, 
que é o maior 
Salto longitudinal 
do mundo. Este 
presente é dado 
aos colaboradores 
e familiares como 
forma de agradecer 
os serviços 
prestados.
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André Alba Bataglin, 
da Rádio 103, 
do grupo WH 
Comunicações, 
comemorou na 
terça-feira (10) 
mais um ano de 
vida. Parabéns! 
Muitas felicidades, 
saúde e sucesso! 
Um abraço de toda 
equipe! 

Jenifer Weber, de 
um mês, clicada 
pela Criativa.

A bela Jéssica Liane 
Fröhlich clicada 
por Nelci Barcello 
Fotografias

O pequeno Brayan, 
clicado pela 
Criativa.

Hospital São José de Maravilha recebe doações 

Campanha de liderança é desenvolvida pelo Leo Clube 

No sábado (7) o Hospital São José de Maravilha 
recebeu a doação de uma televisão de 32 polegadas 
do Grupo de Casais Só Alegria. A entrega contou 
com integrantes do grupo e a diretora do hospital, 
Neiva Schaefer.
O Hospital São José também recebeu do Rotary 

Clube Maravilha a doação de 80 cobertores infantis 
para os recém-nascidos que permanecem na ala 
da maternidade atendia pelo SUS. Além disso, no 
sábado os integrantes do Rotary fizeram visitas às 
mães internadas, levando mensagens de conforto e 
melhoras, bem como mimos.

Grupo de Casais Só Alegria doou uma televisão de 32 polegadas 

Cobertores infantis foram doados pelo Rotary Clube Maravilha

Na noite de sábado (7) o Leo Clube de Maravilha promoveu sua última campanha do AL 2015/2016, com uma 
palestra sobre liderança, apresentada pelo companheiro LEO Miguel Rodrigues, past presidente imediato do 
distrito LEO LD-8 e atual vice-presidente do Distrito Múltiplo LEO LD. O evento foi realizado na sede do clube.
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”Com certeza, se casem. Se casar com uma 
boa mulher, será um homem feliz. Se casar 
com uma má, se converterá em filósofo"  
SÓCRATES

MARIA ELENA BASSO
 mescbasso@hotmail.com

* E quem sobe ao altar no 
próximo fim semana, dia 
21 de maio, são os noivos 
Fabíula Haag e Adilson 
Francisco. Aos noivos, 
faço votos de muitas 
felicidades!!! 

* Lindos, jovens, ansiosos com a espera e cheio de projetos, o 
casal Karla Miotto Utzig e Fabrício Trentin, posando, lindos, para 
as lentes da IAF, à espera da pequena Nataliê!

* Aproveitando a primavera européia, 
o casal Marina Valar e Eduardo Bedin 
está curtindo alguns dias de folga em 
um dos principais destinos turísticos 

do mundo, a Itália. E nessa viagem 
matam as saudades do casal Karol 

Bedin e Jean Schacker. 

* Giovana Fiorentin e Tiago Carvalho aproveitam as férias para curtir um 
circuito romântico pela Europa. O roteiro escolhido pelo casal, com muito 
carinho, é feito em um delicioso cruzeiro. 
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MODA & ESTILO

LIVROS

por Susane Zanin BEAUTY
por Júnior Babinski e Inês Michielin

Todas nós já ouvimos falar ou vimos com 
nossos próprios olhos o “vai e vem” das ten-
dências de moda. Por exemplo, atualmente te-
mos visto os anos 90 infl uenciando cada vez 
mais as novas criações. 

Prova disso é a tendência das golas al-
tas aparecendo cada vez mais nos looks das 
fashionistas. Desde o último verão a gola rolê 
tem dado as caras até mesmo nas peças feitas 
para os dias quentes. Contudo, no outono/in-

verno deste ano que ela se consolida. Ótima 
notícia para nós, que vivemos em uma região 
tão gelada!

Um truque que tem aparecido bastante nas 
produções das mulheres mais antenadas é co-
locar um pouquinho do cabelo para dentro da 
gola mesmo!

Vestidos, blusas, tricots... O que não falta 
é opções de peças com gola alta para compor 
nossas combinações e nos deixar quentinhas!

Gola alta

Em "A herdeira", o universo de "A 
Seleção" entrou numa nova era. 
Vinte anos se passaram desde que 
America Singer e o príncipe Maxon 
se apaixonaram, e a filha do casal é 
a primeira princesa a passar por sua 
própria Seleção. 
 

Nova série de Rick Riordan traz de volta 
Percy Jackson e os deuses do Olimpo 
Como você pune um deus imortal? 
Transformando-o em humano, claro! 
Depois de despertar a fúria de Zeus 
por causa da guerra com Gaia, Apolo é 
expulso do Olimpo e vai parar na Terra, 
mais precisamente em uma caçamba 
de lixo em um beco sujo de Nova York. 

 

Em “Quando o Sofrimento Bater à sua 
Porta”, padre Fábio de Melo proporciona 
ao leitor uma reflexão sobre as razões 
do sofrimento e como transformá-lo 
em fonte de valores. A partir de vários 
relatos, ele expõe que o sofrimento 
humano contém ensinamento - tudo 
dependerá do ponto de vista e de 
escolhas. 

Cresce cada dia mais o número de clien-
tes em salões de beleza que pedem pelo rui-
vo acobreado, a cor do momento. Diferente 
de outras épocas, quando a cor estava atre-
lada ao comportamento rebelde ou van-
guardista, o ruivo de agora é democrático, 
vibrante e sofi sticado. Ele é apresentado de 
forma sólida, quase monocromática, sem 
contrastes marcados e com nuances mui-
to leves. Contudo, o ruivo do momento exi-
ge algumas ressalvas quanto ao tom de pele. 
Vamos a elas?

A primeira ressalva é para com a pele 
branca amarelada. Para este tom de pele a 
melhor opção é utilizar tonalidades quentes 
ou misturadas com um leve dourado, pois 
tons mais desbotados ou “leves demais” po-
dem criar um efeito cromático contínuo e 
fazer com que a pele ganhe um aspecto do-
entio. O contrário pode ser aplicado para as 
peles brancas rosadas. Ou seja, para quem 
possui um tom de pele levemente rosado, o 
ruivo ideal é o "strawberry blonde”, que con-
siste em um ruivo claro dourado, quase loi-
ro. 

Já para as peles morenas, o tom sai do 
acobreado e entra no avermelhado. São in-
dicados os ruivos de aspecto quase acaju, 
pois são tonalidades mais quentes e mais in-
tensas. Para as peles negras, os ruivos mais 
harmônicos tendem a ser os de tonalidade 
“mais canela” e de tonalidade “mais vinho”. 
Contudo, quando combinado com uma per-
sonalidade extrovertida, também pode ser 
indicado o ruivo quase neon. 

A decisão de optar por madeixas ruivas 
requer mais do que originalidade, mas uma 
manutenção constante, independente do 

tom de pele. Por desbotar de forma mais rá-
pida que as demais colorações, o ruivo aco-
breado demanda xampus especiais – opte, 
no mínimo uma vez por semana, por xam-
pus tonalizantes ou com pigmento cobre – e 
produtos pós-química.  Vale também obser-
var a nutrição dos fi os: hidratações sema-
nais podem garantir que o ruivo permane-
ça com aspecto jovial e natural.

Com o devido cuidado quanto ao tom de 
pele, o ruivo acobreado pode ser usado por 
todas as mulheres – o que faz da cor uma das 
tendências mais democráticas do momento. 
Com a harmonização estética adequada, a 
mulher que optar pelas madeixas ruivas e 
realizar a manutenção exigida, com muita 
facilidade irá garantir um visual vibrante, jo-
vem e sofi sticado. 

Ruivo acobreado: como 
harmonizá-lo com a pele
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ESTELA SERPAROSIANE  POLETTO
revisao@jornalolider.com.br vip@jornalolider.com.br 

Parabéns, Henrique Hübner, que neste dia 18 de maio 
completa 17 anos. Ao querido Henrique, votos de muitas 
felicidades e o desejo que continue sendo esta pessoa 
maravilhosa e querida na sociedade. São os votos de seus 
pais, amigos e colegas do Grupo WH Comunicações!

João Pedro Schwerz comemorou mais um 
aniversário na quinta-feira (12). Os amigos e 
familiares prestam esta homenagem com muito 
carinho, desejando muitas alegrias em sua vida!

Amanhã (15) é o dia da bela Elis Regina Batistello 
comemorar mais uma ano de vida! Que seus 
dias sejam sempre de muita luz e que Deus lhe 
proporcione muitas coisas boas! Parabéns!

Parabenizamos o casal 
Nelson e Terezinha 
Sehnem, que ontem 

(13) comemorou 
Bodas de Carvalho, 38 

anos de união.
“Amar não é olharem 
um para o outro, mas 

sim ambos olharem na 
mesma direção”.
Com carinho, dos 
companheiros e 

domadoras do Lions 
Clube Maravilha.

ZELIA B. BAREA 
Essa pessoa que representa muito para nós. Amamos você, 
tia Zelia! Queremos lhe desejar felicidades, que no dia 17/5 
você seja muito feliz. Homenagem de Zelia Pereira, Sofia 
Valentina, Carlos Eduardo e toda a família Pereira!

PIZZA LEO
Na edição deste ano da campanha Pizza Leo, o Leo Clube de Maravilha alcançou a marca de 894 unidades 
vendidas, superando as edições anteriores. O clube repassará 50% do valor arrecadado à Escola Especial 
Marisol – Apae de Maravilha.
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CANTO NATIVO
por Adriano Antunes

E assim me vou costeando o 
alambrado. Até outra volta.

gauderioadriano@hotmail.comDESIGN EM PAUTA
Lais Oro Andrea Costa Pelissari

LUIZ MARENCO

Com 27 anos de carreira, uma discografia de 24 obras, 
22 CDs e 2 DVDs, Luiz Marenco é hoje um dos espetácu-
los nativistas mais requisitados do Sul do Brasil, tendo a 
consciência de que seu canto está ligado a terra, valores, 
hábitos e costumes de seu povo. Natural de Porto Alegre/
RS, nasceu no dia 22/12/1964 e começou a se interessar 
pela música aos oito anos, quando ganhou seu primeiro 
violão. Sua carreira profissional iniciou em 1988, quando 
começou a participar de festivais, movimento importante 
para a cultura de nosso Estado e que lhe rendeu grandes 
conquistas em âmbito regional. Seu canto já percorreu vá-
rios estados do Brasil, como Santa Catarina, Paraná, São 
Paulo, Rio de Janeiro, Mato Grosso do Sul, Goiás, Brasília 
e Tocantins, assim como na Argentina, Uruguai e Para-
guai, fazendo apresentações ao lado Santiago Chalar, Pepe 
Guerra em espetáculos e gravações e Jorge Nasser (canto-
res do folclore Uruguaio), além de gravações com Antonio 
Tarragó Ros e Ramon Ayala da Argentina.

SUA TRAJETÓRIA MUSICAL
1990 - Grava seu primeiro disco ao lado de seu parcei-

ro e amigo Jayme Caetano Braun - "Luiz Marenco canta 
Jayme Caetano Braun". 1991 - O disco "Luiz Marenco can-
ta Jayme Caetano Braun" o leva ao prêmio Sharp, hoje co-
nhecido como Prêmio Tim. 1997 - Troféu Vitória melhor 
intérprete do ano. 1997 - Troféu Vitória melhor música do 
ano "Quando o Verso Vem Pra Casa", parceria com Gujo 
Teixeira. 1999 - Participa do programa Rio Grande do Sul, 
um século de história da RBS TV. 2001 - Prêmio Açorianos 
de melhor disco do ano "Enchendo os Olhos de Campo" 
em parceria com Gujo Teixeira.

2002 - Movimento Tradicionalista Gaúcho concede o 
selo de Qualidade, Autenticidade e Tradicionalidade pre-
visto pelo PROJETO ISO TCHÊ para o CD "Luiz Marenco 
Ao Vivo. 2002 - Disco de Ouro "De Bota e Bombacha", com 
José Claudio Machado. 2003 - Disco de Ouro "Luiz Maren-
co - Ao Vivo Duplo". 2003 - Participa da minissérie da TV 
Globo "A Casa Das Sete Mulheres". 2004 - Disco de Plati-
na "Luiz Marenco - Ao Vivo Duplo". 2007 - DVD de ouro 
"Todo o Meu Canto". 2008 - Recebe da Radio Gaúcha e Rá-
dio Gaúcha Sat o Troféu Guri.

2009 - Grava o CD "Sensitivo" com os compositores, 
Evair Soarez Gomez, Fernando Soares e Juliano Gomes. 
2010 - Grava "Andapago" em pareceria com seu grande 
amigo Jari Terres. 2013 - Começa a gravar "SUL" uma obra 
com poemas de Sérgio Carvalho Pereira. 2015 - Lança no 
Theatro São Pedro CD SUL. (Foto Luiz Marenco-)

HOJE
Neste sábado em São Miguel do Oeste, sendo o palco o 

CTG PORTEIRA ABERTA, show com Luiz Marenco no tra-
dicional Baile da Saudade. Logo após um grande fandango 
com o Grupo Canto Nativo. Prestigie! 
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GAMES
por Henrique Hübner

RECEITA CINEMA EM CASA

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 2

RHAS
ESPELUNCA
DOROIB

RUBORIZADO
ÇMONITOR
ÃOEALE

CONTRARIOS
DONMN

DERRADEIRA
CERRTOT
USUARIAU

ESTRIPADOR
TRGANORA

COITADARA
LI

SACARINAS

Vogal em
que se

punha o
trema

São atra-
tivos das
comidas
caseiras

(?) a
corda:

faltar ao
prometido

Caracte-
rística

agravante
de crimes

Terminal
de vídeo
do com-
putador

Tem o
som de
"s" em
"boçal"

"Sex (?)
the City",
série dos
EUA (TV)

"Estação
(?)",

sucesso
de Chico

A entrada
não fran-
queada 
a todos

Gravada
indelevel-
mente na
memória

Parte mais
profunda
do dente

Estado da 
hidrelétri-
ca de Ji-

rau (sigla)

A passa-
geira, em
relação

ao metrô

Jack, 
o (?),

assassino
em série

Alvo da
fúria das
águas na
ressaca

Aquela
que é

digna de
pena

Antonio
Cândido,
crítico

literário

Longa
sucessão
de lances,
no vôlei

Substituto
do açúcar
em uma

dieta

A Região
mais fria
do Brasil
(abrev.)

Debai-
xo de 

Faz a parte da acu-
sação no tribunal

Adversos;
antagô-
nicos

Que de-
monstra
timidez,
pela cor
da face

Sensação
física que
ensina a
gemer
(dito)

"Rotação",
em rpm
(Fís.)

Local sujo
e mal fre-
quentado

Feitio da
argola
Iodo

(símbolo)

Peixe do
Atlântico

Plagi-
adora

Dígrafo 
de "erro"

Pátria de A-
braão (Bíb.)

Cedo, em francês
(?) McKellen, ator 

da trilogia "O Senhor
dos Anéis" (Cin.)

Esposa 
do filho
Ar, em
inglês

Finalidade empresarial do enxugamento 
de pessoal e da terceirização 

Lombo,
em inglês

3/air — and — ian — tôt. 4/loin — rali. 7/monitor. 9/espelunca. 10/derradeira.

O BOM 
DINOSSAURO
Os dinossauros foram 
extintos após a colisão de 
um gigantesco asteroide 
com o planeta Terra. E se 
este evento não tivesse 
ocorrido? O filme parte 
desta premissa para trazer 
a história de dinossauros 
que ainda hoje controlam 
o planeta. E mostra a 
amizade de Arlo, um 
dinossauro adolescente, 
com um jovem menino 
humano, Spot.

CAROL
A jovem Therese Belivet 
(Rooney Mara) tem um 
emprego entediante na 
seção de brinquedos de 
uma loja de departamentos. 
Um dia, ela conhece a 
elegante Carol Aird (Cate 
Blanchett), uma cliente 
que busca um presente de 
Natal para a sua filha. Carol, 
que está se divorciando 
de Harge (Kyle Chandler), 
também não está contente 
com a sua vida. As duas se 
aproximam cada vez mais 
e, quando Harge a impede 
de passar o Natal com a 
filha, Carol convida Therese 
a fazer uma viagem pelos 
Estados Unidos.

INGREDIENTES
400g de farinha de trigo
50g de margarina ou manteiga, 
óleo de coco, azeite ou óleo
200ml de água morna
Sal a gosto

CARNE MOÍDA
1 colher (sopa) de óleo
1 cebola pequena picada
2 colheres (sopa) de alho picado
½ xícara (chá) de extrato de 
tomate
1 kg de carne moída
Sal, cominho e pimenta caiena 
a gosto

CREME AZEDO
170 g de iogurte natural
170 g de cream cheese
Suco de um limão

MODO DE PREPARO
Em uma tigela coloque a farinha 

de trigo, a margarina e o sal e 
misture bem com a ponta dos 
dedos, até formar uma farofa. 
Adicione a água morna e misture. 
Transfira para uma superfície 
lisa e sove bem, até formar uma 
massa macia e flexível. Cubra a 
massa com um pano umedecido 
e deixe descansar por 10 
minutos. Divida a massa em 14 
porções com aproximadamente 
40 g cada. Coloque a massa 
entre dois sacos plásticos, 
polvilhe um pouco de farinha 
de trigo e com um rolo abra um 
disco (mais ou menos 20cm de 
diâmetro). Repita o procedimento 
com o restante da massa. Em 
uma frigideira aquecida, coloque 
um disco de massa e deixe por 
um minuto ou até começar a 
inflar. Vire a massa e deixe por 
mais 30 segundos. Retire da 
frigideira e deixe esfriar. Faça 

o mesmo procedimento com 
os outros pedaços de massa. 
Recheie, enrole como uma 
panqueca e sirva em seguida.

CARNE MOÍDA
Refogue a cebola e o alho no 
óleo. Adicione o extrato de 
tomate e misture. Acrescente 
a carne moída, tempere com 
sal, cominho e pimenta a gosto 
e misture até a carne ficar 
soltinha. Tampe a panela e deixe 
por uma hora, mexendo de vez 
em quando e colocando água 
sempre que necessário. Retire do 
fogo e utilize em seguida.

CREME AZEDO
Em uma tigela, coloque o iogurte 
natural, cream cheese e o suco 
do limão e misture bem. Utilize 
em seguida.

BURRITOS
FÁCEIS

Need for Speed é um jogo ele-

trônico de corrida para as plata-

formas PlayStation 4, Xbox One e 

para Microsoft Windows. O game, 

que possui uma jogabilidade não 

linear e dá ao jogador a liberdade 

de explorar totalmente os cenários, 

é o vigésimo primeiro da franquia 

Need for Speed, sendo, porém, um 

reboot a esta popular série.

Segundo a Electronic Arts, o 

jogo conta com as melhores ca-

racterísticas de toda a franquia, fa-

zendo dele "a experiência Need for 

Speed defi nitiva".

Existe um total de 51 carros 

disponíveis no jogo, incluindo as 

super máquinas da Lamborghini, 

o Ferrari F40, o Ford Mustang GT, o 

Porsche 911 Carrera RSR e o Toyo-

ta Supra SZ-R.  As versões PlayS-

tation 4 e Xbox One têm uma ca-

dência (frame rate) bloqueada nos 

30fps. A versão para PC inclui re-

solução 4K, framerate desbloque-

ada, e a possibilidade de optar por 

mudanças manuais. O PC tem ain-

da suporte para vários volantes de 

marcas como a Logitech, Th rust-

master e Fanatec.
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TOQUE DE REQUINTE
por Simone Hübner

Dicas para escolher 
o buquê de noiva
M

uita gente acha que 
para fazer o buquê é 
só amarrar um maço 
de flores, mas não é 

bem assim. O buquê é uma joia, um 
dos ícones do casamento. É proibi-
do à noiva delegar a compra do bu-
quê para outra pessoa, assim como 

deixá-la para a última hora.
O buquê é um acessório essencial 

para compor o look da noiva, e se for 
bem escolhido, completará perfeita-
mente o visual da nubente. São muitas 
as possibilidades de buquês, para to-
dos os gostos e preços, com cores dife-
rentes e formatos diversifi cados. 

Excelente fim de semana a todos!

O que está em alta em termos de buquês? 
Quais são as flores mais pedidas?

O buquê deve combinar 
com a decoração 
do casamento?

A noiva deve levar em conta sua 
altura ou características pessoais 
na hora de escolher o buquê?

Quais os cuidados ao escolher 
um buquê de noiva?

E para a lapela dos noivos e padrinhos – o que tem sido utilizado?

Estão sendo muito usados os buquês assimétricos com flores mais nobres, 
como as orquídeas, tulipas e peônias. As noivas estão preferindo os modelos 
que misturam diferentes flores e cores. 
Já o buquê mais redondo, com só um tipo de flor, saiu de cena. Os buquês em 
formato de cascata, por incrível que pareça, estão voltando também. Não da 
mesma forma que eram feitos antes – hoje, eles ganharam um formato mais 
leve e solto.

Não há uma regra. É 
importante que ele valorize a 
noiva, por isso é interessante 
o uso de flores mais nobres. 
No entanto, deve haver uma 
harmonia entre a decoração e 
o buquê – não deve ser algo 
que destoe muito. Alguns 
exemplos: se a decoração for 
amarela, pode ficar estranho 
usar um buquê vermelho. Já 
se a decoração for em tons 
de chá e pêssego, a noiva 
pode optar por um  buquê 
com tons em terracota. Não 
é necessário ser igual, mas 
deve haver uma harmonia.

Em primeiro lugar, na hora de definir o buquê, é importante saber qual 
será o estilo do vestido da noiva, para que os dois elementos estejam em 
harmonia. Mas é importante também que ele seja proporcional ao tamanho 
da noiva – para as mais miúdas fica melhor fazer um buquê menor, já as 
mais altas podem usar maiores, como aqueles no formato de cascata. 
Também adequar ao estilo de casamento –  o buquê de um mini wedding 
provavelmente será diferente de um casamento maior.

Se a noiva for alérgica, não é aconselhável usar 
flores que exalam mais cheiro, como o lírio, a 
angélica e a lavanda. Algumas flores, como é o 
caso do próprio lírio, também podem manchar 
o vestido, então é preciso ter cuidado.

Este é um detalhe que fica super legal, mas cuidado com as flores muito grandes, pois não 
fica bonito. Devem ser em tons mais neutros ou que combinem com o buquê da noiva (no 
caso do pai e do noivo). Tem alguns noivos que querem que todos estejam iguais, outros 
preferem algo diferenciado. Uma flor que fica bacana de usar é a rosa spray.
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Casos como o da proprie-
dade da família Carvalho, com 
perda de diversos aninais, são 
registrados diariamente pela 
Companhia Integrada de De-
senvolvimento Agrícola de Santa 
Catarina (Cidasc). A Cidasc, re-
gional de Maravilha, já registrou 
neste ano 15 focos de brucelose 
nos cinco municípios da região, 
sendo Santa Terezinha do Pro-
gresso, São Miguel da Boa Vista, 
Tigrinhos e Iraceminha, além do 
município sede. 

De acordo com a veteriná-
ria responsável, Raquel Detmer 
Schardong, as 15 propriedades 
contaminadas representam um 
número baixo comparado com 
a quantidade de propriedades 
existentes nos municípios da re-
gional. “Mas o grande problema 
é que toda vez que precisar fa-
zer o sacrifício nessas proprieda-
des, serão muitos animais. Então 
normalmente se acaba eliminan-
do 100% dos animais da proprie-
dade”, comenta. A veterinária fri-
sa que, além disso, é necessário 

levar em consideração o fator 
social e econômico da proprie-
dade, além de ser uma zoonose. 
“A maioria das vezes acaba ten-
do pessoas, que já estão doentes, 
tendo a brucelose”.

Conforme Raquel, na re-
gião já foi encontrada a bruce-
lose em bovinos, mas é uma do-
ença que todo mamífero pode 
adquirir, como suínos, cães e ga-
tos, além do ser humano. “Ela é 
uma doença transmitida tanto 
em contato direto com o animal 
como em um parto, por exemplo, 
ou mesmo carregar o animal mo-
lhado, recém-nascido, ou ainda 
pelo consumo de alimentos crus, 
como leite mal cozido ou queijo 
feito com leite cru, por isso a im-
portância de saber de onde vem o 
produto que você está ingerindo”.

A profi ssional destaca que 
com a descoberta destes focos 
aproximadamente 200 bovinos 
já foram abatidos na regional de 
Maravilha neste ano. Ela comen-
ta que em Maravilha, em uma 
propriedade, foram abatidos 36 

animais, e em outra 34. 
Quanto ao prejuízo, Raquel 

destaca que a Secretaria de Agri-
cultura do Estado indeniza os 
agricultores. “É feita a medição 
do animal na propriedade e ve-
rifi cado no site da Epagri qual o 
preço atual do animal vivo, sen-
do este o valor que o proprietário 
irá receber, peso vezes aquele va-
lor. Normalmente leva de três a 
quatro meses para receber, mas 
todo mundo recebe”, esclarece.

Raquel pontua que em qua-
se 100% das situações a doença é 
introduzida em uma proprieda-
de por meio da compra de ani-
mais sem exame. “Com o animal 
já na propriedade, se for uma 
vaca vai parir ou abortar, outros 
animais vão entrar em conta-
to com o terneiro ou a placenta 
e acabam se contaminando com 
a brucelose, ou até mesmo com 
o leite”. 

A profi ssional frisa que os 
sintomas nem sempre são per-
cebidos rapidamente. “Às vezes 
pode levar anos até aparecer e 

tem animais que não apresen-
tam sintoma nenhum. A única 
coisa que acontece é a transmis-
são. Normalmente a proprie-
dade verifi ca quando há vários 
abortos, porque um abordo é 
rotineiro, mas quando aumen-
ta o número, principalmente a 
partir do sétimo mês, é preocu-
pante, e muitas vezes o rebanho 
todo está contaminado”, justifi -
ca. A veterinária ressalta que na 
região há mais focos de brucelo-
se, sendo que já faz alguns anos 
que não há registro de casos de 
tuberculose. 

PERDAS Na região de Maravilha aproximadamente 200 bovinos já foram 
abatidos neste ano, e na de São Miguel do Oeste são 78

Casos de brucelose preocupam 
proprietários e profi ssionais 
ILAINE ROHDEN

Há aproximadamente três 
anos a família Carvalho da Li-
nha Água Parada de Maravi-
lha passou por uma experiên-
cia pouco agradável. Na época 
foi constatado que na proprie-
dade havia brucelose, doen-
ça que levou ao abatimento de 
dez cabeças de gado. Contudo, 
além dos animais, foi compro-
vado que o proprietário Nel-
son havia contraído a doença. 

Além de Nelson, sua esposa, 
Elsa, reside na propriedade, 
mas não contraiu a doença. 

Elsa comenta que naquela 
época o tratamento do esposo 
durou cerca de 45 dias inten-
sivos, mas que o médico havia 
comentado que o vírus da bru-
celose permaneceria no corpo 
de Nelson, entretanto ele não 
apresenta mais infecção pela 
doença. No fi m do ano pas-
sado a doença novamente foi 
constatada na propriedade, 

sendo que desta vez seis ani-
mais precisaram ser abatidos, 
quatro deles ainda em dezem-
bro e dois no início deste ano. 

Elsa frisa que o casal é 
aposentado, mas continua 
com a criação de gado e va-
cas de leite, pois precisam do 
valor para auxiliar nas despe-
sas. Com relação ao recebi-
mento, ela ressalta que ainda 
não receberam a indenização 
do Estado referente ao abati-
mento dos animais no início 

do ano. Já da prefeitura de Ma-
ravilha a família recebeu valor 
proporcional à quantidade de 
gado abatido. “A primeira vez 
que aconteceu nós tínhamos 
o Banco da Terra e o fi nancia-
mento das vacas para pagar, 
então para nós foi bem difícil, 
passamos difi culdade. Se não 
fossem nossos fi lhos nos aju-
dar não teríamos conseguido 
sair das dívidas”, destaca, co-
mentando que o valor do au-
xílio deveria ser maior. 

O Programa de Sanidade Animal – Brucelose 
e Tuberculose começou a ser colocado em 
prática em Maravilha na metade do ano passado 
e é desenvolvido pela prefeitura, por meio da 
Secretaria de Agricultura e do Conselho de 
Desenvolvimento Rural. Por meio do programa, 
veterinários realizam a prestação dos serviços 
para os produtores com o valor dos exames a R$ 
13,00, com auxílio do município de R$ 5,00. 
Em caso de uma propriedade precisar ser 
interditada, a Secretaria de Agricultura remunera 
com até dois salários mínimos em caso de abate 
de animais.  Por exemplo, se um agricultor tem 
dez vacas e estas precisarão ser abatidas porque 
estão com brucelose/tuberculose, a secretaria 
vai auxiliar este produtor até ele voltar a ter uma 
renda. Neste caso, será repassado o auxílio de 
10% do salário mínimo por animal sacrificado, 
até o teto máximo de um salário mínimo, pelo 
período de dois meses.

Programa de Sanidade 
Animal de Maravilha

Situação regional
Exames são realizados nas propriedades em 
Maravilha em parceria com a prefeitura

Raquel: Veterinária responsável da Cidasc 
Maravilha, Raquel Detmer Schardong
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Também conhecida como febre de Malta, 
de Gilbratar, febre Mediterrânea ou febre 
ondulante, a brucelose é uma doença 
infecciosa causada por diferentes gêneros 
da bactéria brucella - brucella abortus 
(gado), brucella suis (suínos), brucella 
melitensis (caprinos), brucella cannis 
(menos comum) - transmitida dos animais 
para os homens. 
A infecção ocorre quando você entra em 
contato direto com animais doentes ou 
ingere leite não pasteurizado, produtos 
lácteos contaminados (queijo e manteiga, 
por exemplo), ou carne mal passada e seus 
subprodutos. O risco de contrair a infecção 
é maior no caso de homens adultos que 
trabalham com a saúde, criação e manejo 
de animais, ou nos abatedouros e casas 
de carne. No entanto, mulheres e crianças 
também podem ser infectadas, assim 
como é possível a transmissão vertical, da 
enfermidade da mãe para o feto.
Os sintomas podem ser confundidos com 
os da gripe: febre intermitente, sudorese 
noturna, calafrios, fraqueza, cansaço, dor 
de cabeça, no abdômen e nas costas. Na 
forma crônica, os sintomas retornam mais 
intensos: febre, fraqueza muscular, forte dor 
de cabeça, falta de apetite, perda de peso, 
tremores, manifestações alérgicas (asma, 
urticária, etc.), pressão baixa e alterações da 
memória.

A tuberculose bovina é uma doença 
infectocontagiosa de caráter crônico, 
que apresenta como agente etiológico o 
Mycobacterium bovis. Esta é uma bactéria 
cosmopolita, mas que apresenta baixa 
incidência em alguns países, como Estados 
Unidos, Canadá, Reino Unido e outros da 
Europa. Esta doença constitui não apenas 
um sério problema de saúde pública, mas 
causa grandes prejuízos por representar 
barreiras econômicas.
A contaminação no homem ocorre na 
maioria das vezes quando uma criança 
ingere leite contaminado pelo bacilo, mas 
também pode ocorrer por meio da inalação 
de aerossóis.

CIDASC

Região de São Miguel do 
Oeste tem alto índice de 
animais sacrifi cados
CAMILA POMPEO

Na região de São Miguel 
do Oeste os dados são preo-
cupantes, de acordo com a 
Cidasc. Em Descanso, Guara-
ciaba e São Miguel do Oeste o 
número de animais sacrifi ca-
dos nas propriedades em de-
corrência da brucelose é de 
78. Entre os três municípios, 
o que mais tem preocupado 
é Guaraciaba, que tem regis-
tro de cinco focos em proprie-
dades rurais, com 36 animais 
mortos até o mês de março de 
2016. 

Em segundo lugar vem 
Descanso, com três focos e 23 
animais sacrifi cados em de-
corrência da doença. São Mi-
guel do Oeste é o terceiro co-
locado, com dois focos e 19 
animais mortos, em duas pro-
priedades rurais. Em toda a 
região Extremo-Oeste as cida-
des de Itapiranga e São João 
do Oeste também são desta-
que. Somente em São João do 
Oeste 30 animais morreram 
em decorrência da brucelose. 
No município, 164 estão rece-
bendo certifi cação da Cidasc 

para avaliar o grau de conta-
minação.

De acordo com o gestor 
regional da Cidasc, Claudio 
Trombetta, embora os produ-
tores recebam do Estado uma 
parte do valor dos animais sa-
crifi cados, o prejuízo ainda é 
grande. Ele explica que para 
um animal que vale em tor-
no de R$ 4 mil, o pagamen-
to é de R$ 2 mil. “Esses focos 
têm ocorrido em razão do não 
controle que ocorre no mo-
mento da movimentação e da 
desinfecção que tem que ser 
feita no ingresso à proprieda-
de. Muitas vezes o produtor 
compra um animal de outra 
propriedade e não faz os exa-
mes antes de levá-lo para sua 
propriedade. Se ele for à Ci-
dasc e não informar se o ani-
mal foi comprado para repro-
dução, ele não precisa fazer 
os exames”, explica.

De acordo com Trombet-
ta, um animal doente no re-
banho signifi ca uma conta-
minação imediata de mais de 
50% do rebanho. Não bastas-
se a preocupação com a saú-
de do rebanho, a Cidasc alerta 

que a doença pode ser trans-
mitida para os seres humanos 
e não tem cura. “Já tivemos 
casos em que uma pessoa es-
tava com depressão e con-
taminada com a brucelose. 
É uma doença que não tem 
cura para o ser humano, só 
controle”, alerta.

A orientação da Cidasc é 
para que os agricultores es-
tabeleçam uma parceria com 
a Companhia para evitar que 
a doença se instale nas pro-
priedades da região. Para 
aqueles produtores que não 

estão em dia com a legisla-
ção, o comportamento pode 
resultar em multa e um pre-
juízo ainda maior se a doen-
ça já estiver instalada na pro-
priedade. “No momento que 
o produtor compra o animal 
e informa a Cidasc que esse 
animal é para corte, e numa 
possível auditoria o nosso 
médico-veterinário percebe 
que o animal não é de corte, 
mas para reprodução, o pro-
dutor será multado porque 
não colaborou com a legisla-
ção”, alerta.

BRUCELOSE

TUBERCULOSE
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RECURSOS
Governo do Estado 
anuncia R$ 3 milhões 
para São Miguel do Oeste

Durante o evento de inau-
guração da Unidade Básica de 
Saúde no Bairro Salete, em São 
Miguel do Oeste, na quarta-fei-
ra (11), o secretário-executivo 
da Agência de Desenvolvimen-
to Regional de São Miguel do 
Oeste, Wilson Trevisan, anun-
ciou R$ 3 milhões para o muni-
cípio. São R$ 2 milhões destina-
dos à pavimentação asfáltica e 
outro R$ 1 milhão para a aqui-
sição de combustível e mate-
rial para a recuperação de estra-
das vicinais com brita graduada.

“Mesmo diante da crise que 
o Brasil enfrenta, ainda temos 
um Estado economicamente 
ativo, investindo em obras nos 
municípios”, afirma Trevisan. O 
secretário lembra que os proje-
tos já foram apresentados e que 
estão em aprovação na Câma-
ra de Vereadores. “O municí-
pio tem um período curto para 
encaminhar a licitação devi-
do ao período eleitoral, mas as-
sim que aprovados na Câmara 
de Vereadores poderão enca-
minhar o processo”, finaliza.

Camila Pompeo/O Líder

São R$ 2 milhões destinados à pavimentação asfáltica e outro R$ 1 milhão para a aquisição 
de combustível e material para a recuperação de estradas vicinais com brita graduada

ESTADO DE SANTA CATARINA
MUNICIPIO DE TIGRINHOS

EXTRATO DE PROCESSO DE LICITAÇÃO Nº. 018/2016.
TOMADA DE PREÇO Nº. 003/2016.

O Prefeito Municipal de Tigrinhos, Estado de Santa Catarina, no 
uso das suas atribuições legais, torna público para conhecimento ge-
ral dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TO-
MADA DE PREÇO, do tipo MENOR PREÇO/EMPREITADA GLO-
BAL para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL 
PARA FORNECIMENTO DE MÃO DE OBRA E MATERIAIS DE 
CONSTRUÇÃO PARA EXECUÇÃO DO PROJETO DE CONSTRU-
ÇÃO DO SALÃO COMUNITARIO LINHA NOVA – ETAPA I – MUNI-
CIPIO DE TIGRINHOS (área total de 260,00m²). O recebimento da 
documentação e propostas será até as 08h30min do dia 06/06/2016 
no departamento de Compras e Licitações do Município de Tigri-
nhos, e a abertura será realizada ás 09h00min do mesmo dia. Maio-
res Informações bem como cópia do Edital e Projeto, poderão ser ob-
tidas junto a Prefeitura Municipal, sito na Avenida Felipe Baczinski, 
479, Tigrinhos/SC, fone: 49- 36580064, com Cleise Honaiser. Tigri-
nhos, 12 de Maio de 2016.

rUDIMar FranCISCo GUTH
    Prefeito Municipal

Débora CeCCon

Nesta segunda-feira (16) 
20 soldados do Exército de 
São Miguel do Oeste e outros 
cinco detentos da Unidade 
Prisional Avançada (UPA) ini-
ciam o curso de pedreiro na 
parte teórica para, após, pas-
sar para a prática nas obras 
de reforma do prédio onde 
deve funcionar o Casep em 
São Miguel do Oeste. Confor-
me informações do Senai, o 
curso inicia na segunda-fei-
ra, com a parte teórica, e no 
dia 23 iniciam as aulas práti-
cas. A previsão é de que em 
agosto as obras sejam con-
cluídas. Porém, vai depender 
do andamento das obras de 
reforma do local. A previsão 
que havia sido divulgada an-
teriormente é de que as obras 
iniciassem em abril e termi-

ObRAS CASEP Voluntários do Exército e detentos que irão trabalhar em reforma 
de prédio iniciam aulas do curso de pedreiro na próxima semana pelo Senai 

Aulas teóricas e práticas de pedreiro 
iniciam na próxima semana

Ascom/SMO

Visita de entidades e autoridades ao local onde deve funcionar o Casep

nassem em agosto. 
Participarão mestres de 

obras que irão acompanhar 
o trabalho durante o curso. O 
projeto foi elaborado pelo se-
tor de Engenharia da prefei-
tura de São Miguel do Oeste 
e executado por meio do Se-
nai através do curso. As obras 
do Casep são uma junção de 

forças de várias entidades e 
órgãos que se uniram para 
tornar realidade. No caso, os 
soldados e os presos recebem 
o curso pelo Senai em troca 
dos serviços de reforma. To-
dos irão receber um certifica-
do, e no caso dos presos, es-
tes receberão uma remissão, 
ou seja, a cada três dias traba-

lhados na obra, reduz um dia 
de pena. 

Conforme o tenente-co-
ronel Marcelo Zucco, do 
Exército de São Miguel do 
Oeste, os 20 soldados que 
irão ajudar na reforma da 
obra por meio do curso do 
Senai de mais de dois meses 
e meio iniciam já na segun-
da-feira. Segundo ele, não há 
preocupação com a partici-
pação de militares nas Olim-
píadas, já que são outros sol-
dados envolvidos. Conforme 
ele, a previsão é que a obra, 
por meio do curso profissio-
nalizante, seja concluída em 
agosto deste ano. 

Já sobre compra de mate-
riais e itens que serão utiliza-
dos no Casep, estão sendo lis-
tados e o processo licitatório 
deve ser lançado na próxima 
semana. 

Nesta segunda-feira (16) 
a equipe da Sala de Situa-
ção de Maravilha começará 
mais um trabalho de comba-
te ao mosquito Aedes Aegyp-
ti. De acordo com o coordena-
dor da Sala, Francys Balestreri, 
será realizado, durante uma 
semana, o Levantamento Rá-
pido de Índice para Aedes Ae-
gypti (Lira). Conforme Ba-
lestreri, a pesquisa pretende 
descobrir qual é o problema 

do aparecimento de mosqui-
tos da dengue em Maravilha. 

Segundo o coordenador, 
os dados ajudarão a equipe sa-
ber a possível origem dos fo-
cos e assim agir de forma efe-
tiva para tentar combater o 
mosquito. Para tanto, a equi-
pe passará em alguns bairros e 
residências. Balestreri espera 
que o efeito da pesquisa pos-
sa contribuir no combate do 
mosquito no próximo verão. 

MARAVILhA SANTA CATARINA
Pesquisa pretende 
descobrir origem dos 
focos de dengue 

PSD realiza convenções 
municipais

Hoje (14) serão realizadas 
as convenções municipais para  
transformar as comissões pro-
visórias em diretórios munici-
pais. As convenções do Parti-
do Social Democrático (PSD/
SC) ocorrem simultaneamen-
te nos 295 municípios de San-
ta Catarina, onde os filiados 
irão participar de forma direta.

Serão escolhidos os dire-
tórios municipais compostos 
por membros efetivos e suplen-
tes, delegados, Conselho Fis-
cal e Conselho de Ética. Os even-

tos contarão com a presença 
do coordenador microrregio-
nal, Wilson Trevisan, que parti-
cipará das convenções dos cinco 
municípios do Extremo-Oes-
te que ainda não possuem di-
retório estabelecido, priorizan-
do sua microrregião, sendo que 
São Miguel do Oeste e Paraíso/
SC já possuem diretório vigente.  

Segundo Trevisan, é im-
portante fortalecer a micror-
região com uma boa eleição 
afim de que alcancem o de-
senvolvimento almejado. 
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O Comitê de Gerencia-
mento da Bacia do Rio das 
Antas e Bacias Contíguas 
reuniu a imprensa regional 
na manhã de segunda-feira 
(9) em São Miguel do Oeste. 
O objetivo foi apresentar o 
Plano de Recursos Hídricos 
da Bacia do Rio das Antas. O 
coordenador do Plano, An-
derson Roden, apresentou 
como este deve funcionar e 
a data que deve ser finaliza-
do, sendo agosto de 2017. O 
Plano de Recursos Hídricos 
permitirá que o governo e 
sociedade conheçam a situ-
ação das águas da região em 
termos de qualidade e quan-
tidade. Além disso, permiti-
rá identificar conflitos e uso 
e indicação para um desen-
volvimento sustentável. 

RECURSOS híDRICOS Cadastro de todos os usuários destes recursos 
hídricos, tanto em zona rural como urbana, deve ser feito

Comitê do Rio das Antas reúne 
imprensa e apresenta Plano 

Objetivo foi apresentar o Plano de Recursos Hídricos da Bacia do Rio das Antas

Débora Ceccon/O Líder

O Plano, que abrange 
33 municípios, em uma das 
etapas deve fazer um cadas-
tro de todos os usuários des-
tes recursos hídricos, tanto 
em zona rural como urbana. 
Para a sua elaboração são 
disponibilizados mais de R$ 
1 milhão em recursos e 14 
profissionais atuam na par-
te de saneamento, recursos 
hídricos, geologia, mobiliza-
ção social, gestão, planeja-
mento e controle. “Esse pla-

no é coordenado pela SDS, e 
por meio dele foi disponibi-
lizado recurso para a elabo-
ração”, menciona Roden.

São cinco etapas, uma 
relacionada a buscar lide-
ranças para levar a informa-
ção à sociedade; outra, bus-
car o cadastro dos usuários 
dos recursos hídricos jun-
to ao site da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimen-
to Sustentável (SDS); a bus-
ca a campo, o diagnóstico de 

recursos hídricos, geologia, 
recursos naturais da região, 
diagnóstico de solo, estan-
do esta já em andamento; o 
prognóstico, para visualizar 
cenários futuros para a re-
gião em função dos recur-
sos hídricos; e quais locais 
podem receber agroindús-
trias e quais não. “É uma ma-
neira de nós ajudarmos a dire-
cionar onde possam se instalar 
indústrias e/ou fazer irrigação 
na agricultura”, explica Roden. 

O Plano de Recursos Hí-
dricos da Bacia do Rio das 
Antas começou a ser discu-
tido no ano passado e este 
ano passou a ser implemen-
tado. O prazo para ser entre-
gue e aprovado pelo Comi-
tê e sociedade para compor 
o Plano de Recursos Hídri-
cos do Estado é até agosto 
de 2017.    

O Conselho de Saú-
de de Maravilha aprovou, 
nesta semana, a nova lis-
ta de medicamentos. 
A lista que estava sen-
do usada no município 
era de 2013 e conforme 
a farmacêutica Patrí-
cia Prevedello, a nova 
apresenta aproximada-
mente 260 medicamen-
tos básicos para a saúde.

Segundo Patrícia, 
a aprovação da lista de 
medicamentos benefi-
cia tanto os profissionais 
da saúde quanto a popu-
lação. “Para nós, como 
profissionais, ajuda por-
que padroniza os servi-
ços dentro da Secretaria 
de Saúde. Já o municí-
pio tem o dever de for-
necer o medicamen-
to que está na lista para 
a população”, explica.

 ATRASO NAS 
ENTREGAS

A farmacêutica ressal-
ta que um problema que a 
maioria dos municípios en-
frenta é o não cumprimento 
do prazo de entrega por parte 
dos fornecedores. “A empresa 
vencedora da licitação tem 15 
dias de prazo para entregar o 
produto depois de feito o pe-
dido. Porém, nem sempre 
isso é cumprido. Ultrapassa-
do esse prazo, temos que no-
tificar a empresa. Após, des-
classificar a empresa para 
chamarmos o segundo co-
locado, e isso demora. Com 
isso, o medicamento termi-
na na farmácia”, argumenta. 

Patrícia explica que a fal-
ta de medicamentos não 
se dá por falta de vontade 
da administração, mas por 
um problema de fornece-
dor que atrasa a entrega.

CONSELhO DE SAúDE

Aprovada nova lista 
de medicamentos 
em Maravilha
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Inaugurou em São Miguel do Oeste a poucos dias a Kazulo 
Arquitetura e Interiores. Muito bem localizada na Rua Santos 
Dumont, ao lado da Pittol Calçados, a loja traz para a cidade 

e região exclusividade em objetos de decoração, móveis 
soltos e revestimentos especiais.

Keleen e Morgana, arquitetas proprietárias, apontam que 
cada vez mais pessoas modernas e exigentes demandam 
por ambientes residenciais e comerciais mais refinados e 

confortáveis, o que fez com que trouxessem a Kazulo para 
sanar essas necessidades.

A empresa se destaca trazendo novidades em objetos de 
decoração modernos e perfeitos para compor qualquer 
ambiente. Revestimentos especiais que transformam 

interiores, oferecidos em diversos materiais. A loja também 
é especializada na elaboração de projetos arquitetônicos, 
interiores, reformas, ampliações, tudo de forma única e 

harmônica, de acordo com o sonho de cada cliente.

As arquitetas também apostam no atendimento 
diferenciado com visita domiciliar. Na dúvida antes de 
adquirir, os produtos podem ser levados até o cliente 

para compor o ambiente, seja para casa, apartamento ou 
empresa. Assim, com o assessoramento das profissionais, 
ele pode ter a certeza de estar fazendo a melhor escolha.

Semanalmente chegam itens recém lançados de marcas 
e fornecedores que são referência em todo país, mantendo 

assim o mostruário de produtos da Kazulo sempre 
atualizado, variado e cheio de novidades.

 Rua Santos Dumond, 770, Edifício Anthuriun, centro, 
ao lado da Pittol Calçados, SMO. Fone: 49 3622 2625.

À Pedido
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SENADOR DALÍRIO BEBER (PSDB)
“Todos lamentam que mais uma 
vez tenha que se lançar mão de um 
instrumento constitucional para afastar 
um presidente da República pela prática 
de atos que caracterizam crimes de 
responsabilidade. Neste momento 
difícil para todos, clamamos pelo fim 
desse governo que há muito tempo perdeu o essencial para 
qualquer autoridade pública, dirigir uma nação do tamanho e 
importância do Brasil, ou seja, a credibilidade. Estou convencido 
da constitucionalidade do processo, da ocorrência de crimes 
de responsabilidade praticado pela presidente e convencido 
de que ela não mais reúne condições de credibilidade para o 
enfrentamento da grave crise que está submetido o Brasil”. 

SENADOR PAULO BAUER (PSDB)
“A vitória na sessão do Senado não foi de Temer, do PMDB ou 
do PSDB, foi uma vitória do Brasil. Os 55 
votos pelo impeachment deixam uma 
mensagem clara a favor da mudança. O 
governo Temer começa com a tarefa de 
acertar as contas públicas, arrumando 
o caos deixado pelo governo Dilma. É 
um governo que precisa fazer um ajuste 
nas contas. Para isso há dois caminhos: 
cortando despesas ou aumentando impostos. Eu espero que 
Temer siga o primeiro caminho”.

DÁRIO BERGER (PMDB)
“Concluímos mais uma etapa desse processo que culminou 
no afastamento da presidente da República por 180 dias. A 
expectativa era de ter pelo menos 50 
votos e chegamos a 55, isso amplia a 
expectativa do apoio amplo que o futuro 
presidente terá do Senado Federal. 
A expectativa não é outra que não 
estabelecer a esperança no futuro. Que 
o Michel Temer possa surpreender com 
medidas emergenciais importantes, de 
tal maneira que possa se restabelecer o crescimento econômico, 
gerar empregos e oportunidades e que todos os brasileiros 
possam voltar a crescer junto com o Brasil”.

DILMA É AFASTADA Com a aprovação no Senado Federal da abertura do processo de 
impeachment, a presidente Dilma Rousseff foi afastada pelo período de até seis meses 

Presidência fi cará nas mãos 
de Temer por 180 dias
CAMILA POMPEO

U
m momento 
histórico. É as-
sim que pode 
ser defi nido o 
atual cenário 

político brasileiro. Por volta 
das 6h30 da quinta-feira (12), 
o plenário do Senado Fede-
ral aprovou a abertura de pro-
cesso de impeachment contra 
a presidente, Dilma Rousse-
ff   (PT). De 1945 até então, 
só dois presidentes haviam 
tido seus mandatos ameaça-
dos por pedidos de impeach-
ment levados ao plenário da 
Câmara dos Deputados: Ge-
túlio Vargas, em 1954; e Fer-
nando Collor, em 1992. Collor 
foi deposto e Getúlio sobrevi-
veu à votação (mas não à cri-
se política).

A sessão no Senado Fe-
deral que aprovou a abertura 
do processo de impedimen-

to da presidente Dilma durou 
22 horas, tendo iniciado às 9h 
de quarta-feira (11). Foram 
55 votos a favor e 22 contra. 
Com a decisão, Dilma Rous-
seff  fi ca afastada do manda-
to por até 180 dias, até o jul-
gamento fi nal pelo Senado. 
Em decorrência disso, assu-
miu a Presidência da Repú-
blica na quinta-feira (12) o 
vice, Michel Temer (PMDB), 
como presidente em exercí-
cio, já anunciando seus 24 no-
vos ministros. 

Após ser notifi cada do 
afastamento, a presidente re-
alizou discurso de 15 minutos 
à imprensa, quando lembrou 
sua luta contra ditadura mili-
tar (1964-85) e do câncer con-
tra o qual lutou quando era 
ministra-chefe da Casa Ci-
vil. “O destino sempre me re-
servou muitos desafi os. Mui-
tos e grandes desafi os. Alguns 
pareciam a mim intranspo-

níveis, mas eu consegui ven-
cê-los. Eu já sofri a dor indizí-
vel da tortura. A dor afl itiva da 
doença. E agora eu sofro mais 
uma vez a dor igualmente 
inominável da injustiça”, ar-
gumentou.

Já o presidente em exer-
cício, Michel Temer, disse em 
seu primeiro pronunciamen-
to que vai manter os progra-
mas sociais da gestão petista, 
além de prometer aprimorar 
a gestão da máquina públi-

ca. “E minha primeira palavra 
ao povo brasileiro é a palavra 
confi ança. Confi ança nos va-
lores que formam o caráter de 
nossa gente, na vitalidade da 
nossa democracia; confi an-
ça na recuperação da econo-
mia nacional, nos potenciais 
do nosso país, em suas insti-
tuições sociais e políticas e na 
capacidade de que, unidos, 
poderemos enfrentar os desa-
fi os deste momento, que é de 
grande difi culdade”, disse.

De acordo com o presiden-
te do Senado, Renan Calhei-
ros, mesmo que afastada, Dil-
ma terá direito de permanecer 
na residência ofi cial da presi-
dência, no Palácio da Alvora-

da. A presidente afastada tam-
bém continuará tendo direito à 
segurança pessoal, assistência 
saúde, remuneração, transpor-
te aéreo e terrestre e equipe a 
serviço do gabinete pessoal da 

Presidência.
A partir de agora, o Sena-

do passará a colher provas, re-
alizar perícias, ouvir testemu-
nhas de acusação e defesa para 
instruir o processo e embasar 

a decisão fi nal. O julgamento 
será presidido pelo presidente 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), Ricardo Lewandowski, 
que também comandará a Co-
missão Processante do Senado.

O próximo passo

O que dizem os 
senadores catarinenses
Conforme antecipado pelo Jornal O Líder, os senadores 
catarinenses Paulo Bauer (PSDB), Dalírio Beber (PSDB) 
e Dário Berger (PMDB) votaram favoráveis à abertura 
do processo de impeachment da presidente Dilma. 
Em contato com o Jornal O Líder, os senadores se 
pronunciaram sobre a aprovação da matéria. 
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CaMILa PoMPeo
SILVana rUSCHeL

Mesmo com a chegada do 
frio, São Miguel do Oeste conti-
nua registrando focos do mosquito 
Aedes Aegypti e casos de dengue. 
Na segunda-feira (9) foram con-
firmados mais dois casos de den-
gue, registrados no Bairro Agostini. 
De acordo com a responsável pela 
equipe de Combate à Dengue, Ra-
faela Perondi, estes casos são au-
tóctones (transmitidos dentro do 
município), o que preocupa a Se-
cretaria de Saúde. Foi confirma-
do nesta semana um caso impor-
tado de chikungunya. “A pessoa já 
chegou no município com os sin-
tomas e o exame confirmou como 
sendo chikungunya. É nosso pri-
meiro caso, mas é importado e não 
oferece mais risco à comunidade”, 
destaca Rafaela.

Ao todo, são 46 casos de den-
gue em São Miguel do Oeste em 

2016, destes, 33 contraíram a do-
ença dentro do município e 13 
são importados. O número de fo-
cos chega a 319, espalhados por 
todos os bairros. O município, há 
algum tempo, é considerado infes-
tado pelo mosquito. “É um núme-
ro muito significante, temos focos 
em todos os bairros e a expectati-
va é que no próximo verão tenha-
mos novamente a doença em São 
Miguel do Oeste”, finaliza.

Em Descanso houve a confir-
mação de mais um caso de dengue 
nesta semana. Agora, o município 
registra 100 casos da doença até o 
momento. Segundo a técnica em 
Enfermagem e responsável pelo 
setor de epidemiologia da Unida-
de Central da Saúde, Edilene Lo-
renski, não há mais casos em sus-
peita no município.

Em Guaraciaba o número de 
casos da doença também não au-
mentou, sendo cinco casos regis-
trados até o momento. De acordo 

com a secretária de Saúde, Daiane 
Dorigon, o frio diminui a infestação 
do mosquito, no entanto, a popula-
ção não pode se descuidar. “Com a 
chegada do frio percebemos que 
amenizou, mas não é o momen-
to para parar de cuidar. O trabalho 
tem que ser dobrado, aproveitando 
os dias frios para amenizar os cria-
douros e chegarmos ao verão com 
a situação mais controlada”, alerta.

CASO AUTóCTONE DE 
zIKA É CONFIRMADO 
EM SÃO JOSÉ CEDRO

A Secretaria de Saúde de São 
José do Cedro confirmou na quin-
ta-feira (12) o registro de um caso 
de zika vírus contraído dentro do 
município. Este é o segundo caso 
da doença transmitida dentro do 
Estado, sendo que o primeiro foi 
registrado em um paciente da ci-
dade de Chapecó. 

Em entrevista ao Jornal O Lí-
der, o secretário de Saúde, Fernan-

do Will, informou que a paciente 
de cerca de 40 anos é uma mulher 
que já está recuperada, não ofere-
cendo mais riscos à população. Os 
sintomas apareceram no fim do 
mês de fevereiro, mas o resultado 
do exame só chegou na semana 
passada. Para o secretário, a demo-
ra no envio do resultado do laudo 
preocupa o setor da saúde. 

“O exame foi coletado no dia 
3 de março e o retorno via Lacen 
veio depois de dois meses. Trata-
mos todos os sintomas, o paciente 
está bem, não tem nenhum peri-
go e não apresenta mais risco. Esta-
mos passíveis de uma transmissão 
maior se não tivermos cuidados. 
Temos uma estranheza do porque 
não tivemos um retorno mais rápi-
do do Lacen”, enfatiza.

De acordo com o secretário, o 
próximo passo é realizar uma “con-
traprova” do exame encaminhado 
para identificar se o vírus ainda está 
no corpo na paciente.

SAúDE EM ALERTA Em São José do Cedro um caso de zika vírus 
contraído no município foi confirmado

Caso importado de chikungunya é 
registrado em São Miguel do Oeste

ObRAS

bR-282 será fechada 
para detonação de 
rochas em Maravilha

O bloqueio da BR-282 
será feito em três etapas en-
tre o trevo e o CTG Juca Rui-
vo, em Maravilha. De acordo 
com o secretário de Indús-
tria e Comércio, Gelson Ros-
setto, um talude será de-
tonado para construção 
de uma via lateral às mar-
gens da BR. Segundo ele, os 
bloqueios serão sempre às 
12h. O fechamento da ro-
dovia será na segunda-feira 
(16), quarta-feira (18) e na 
quinta-feira (20). O secretá-

rio afirmou que os motoris-
tas precisam ficar atentos, 
principalmente para a inter-
rupção do acesso ao CTG.

O trecho deve ficar tran-
cado para o trânsito por 
até duas horas. Depois da 
explosão, os veículos se-
rão desviados pela late-
ral da BR-282, para retira-
da das rochas da pista. Esse 
trabalho será realizado pe-
los caminhões da prefeitu-
ra. Em caso de chuva, o tra-
balho pode ser transferido. 

Ederson Abi/O Líder

Rocha será detonada para instalação de uma via lateral
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Wazlawik se diz preo-
cupado com a situação atu-
al de desemprego na região. 
“Hoje vi uma senhora en-
cher os olhos de lágrimas 
na minha frente, porque não 
está conseguindo um traba-
lho. E todos os dias pessoas 
vêm aqui saber das vagas de 

trabalho. O seguro-desem-
prego está acabando para 
algumas pessoas, e não tem 
emprego para todos”, justi-
fica.

Em Maravilha muitos 
funcionários foram demi-
tidos de empresas. “Temos 
bastante procura de pesso-

as que trabalhavam na área 
de produção. Nunca vi isso 
nestes 16 anos que trabalho 
aqui: pessoas desemprega-
das e não ter vagas. E a si-
tuação tende a se agravar”, 
ressalta.  O Sine em Mara-
vilha também atende mu-
nicípios como Cunha Porã, 

Tigrinhos, Campo Erê, Flor 
do Sertão, Santa Terezinha 
do Progresso, Romelândia e 
São Miguel da Boa Vista. “As 
empresas que tiverem vagas 
em aberto poderão procurar 
o Sine, pois a população nos 
procura para pedir trabalho”, 
salienta Wazlawik. 

ECONOMIA Dados apontam que mais de 500 pessoas solicitaram seguro-desemprego neste 
ano só em Maravilha. Em São Miguel do Oeste, foram mais de 800 solicitações

Desemprego preocupa Sine na região
O seguro-desemprego 

é considerado um dos mais 
relevantes direitos dos tra-
balhadores brasileiros, pois 
é um benefício que oferece 
auxílio em dinheiro por um 
período determinado.

Em Maravilha, o respon-
sável pelo Sistema Nacional 
de Emprego (Sine), Atenor 
Wazlawik, explica que o pri-
meiro passo para acessar o 
seguro-desemprego é a pes-
soa requerer o benefício. “Se 
o cidadão tiver todos os re-
quisitos necessários, entra-
mos no sistema, e este vai li-
berar as parcelas. Ele deve 
estar desempregado, ser de-
mitido sem justa causa, e 
não pode ter nenhuma vaga 
em aberto para aquele cargo 
no momento, porque o Sine 
também encaminha para o 
mercado de trabalho. Por 

exemplo, se tem uma vaga 
de mecânico aberta e vem 
um mecânico desemprega-
do pedir o seguro, primeiro 
o encaminhamos para aque-
la vaga. Se a empresa achar 
que o cidadão não bate com 
os requisitos, a empresa vai 
dar uma carta para ele, que 
voltará aqui para, daí sim, li-
berarmos o seguro”, esclare-
ce o servidor público.

Os documentos para en-
caminhar o benefício são: 
requerimento do seguro-
desemprego, rescisão do 
contrato, comprovante de 
saque de fundo de garan-
tia, carteira de trabalho e o 
comprovante de residência. 
“A primeira vez que o cida-
dão solicita o seguro, pre-
cisa ter pelo menos 12 me-
ses de carteira assinada. Na 
segunda vez, no mínimo, 

nove meses. E da terceira 
vez em diante, com seis me-
ses já tem direito ao segu-
ro”, enaltece Wazlawik. O ci-
dadão que tiver 24 meses de 
carteira assinada ou mais 
tem direito a cinco parcelas. 
Aquele que possuir de 12 a 
23 meses tem direito a qua-

tro parcelas. E quem tiver 
de seis a 11 meses tem di-
reito a três parcelas, consi-
derando os casos de pesso-
as que têm carteira assinada 
há três anos ou mais. “Nin-
guém recebe menos de um 
salário mínimo”, acrescenta 
o servidor público.

Situação atual da região

Dados da região
O Sine repassou alguns dados interessantes 
sobre emprego. Neste ano, por exemplo, 
384 carteiras de trabalho foram feitas em 
Maravilha, entre 1ª e 2ª vias.

Cidadãos que encaminharam e 
receberam o seguro-desemprego

MARAVILHA

SÃO MIGUEL DO OESTE

2015

2015

2016
até abri l

2016
até abri l

1.738
requerentes

2.466
requerentes

583
requerentes

839
requerentes

1.684 
segurados

2.318 
segurados

560 
segurados

784 
segurados
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Débora CeCCon 

O Concurso Cervejei-
ro Caseiro foi realizado duran-
te a 2ª edição do Festival Ran-
go Beer em Chapecó, nos dias 
6 e 7 de maio, e foi organiza-
do pela JCI de Chapecó. Neste 
Festival, quem levou o prêmio 
foi o miguel-oestino Vercilei 
Bienert, com o estilo Oatmeal 
Stout (escolhido pela organiza-
ção do evento). Os julgadores 
são cervejeiros credenciados 
pela BJCP (Programa de Certi-
ficação de Jurados em Cerve-
ja), sendo dois deles de Curiti-
ba/PR e um de Chapecó.

A cerveja vencedora foi 
produzida no início de abril e 
precisou de 30 dias para ficar 
pronta e ser enviada ao concur-
so. Sua receita é composta por 
malte de cevada, aveia em flo-
cos, trigo em flocos, lúpulo, le-

vedura e água. A cerveja será 
produzida em escala industrial 
pela cervejaria patrocinadora do 
evento, sendo que o vencedor ga-
nhou 150 litros do produto fei-
to em escala industrial, além de 
premiação em dinheiro.

Segundo os participantes, o 
importante não é a premiação, 
mas a disseminação da cultura 
cervejeira. “Demonstrar como 
é fácil produzir cerveja boa em 
casa, com baixo custo de pro-
dução e investimento em equi-
pamentos, além de receber um 
feedback dos jurados a fim de 
melhorar a cerveja produzida, 
é o que realmente vale a pena”, 
menciona Bienert.

Houveram 15 inscritos no 
concurso, de todo o grande 
Oeste catarinense, sendo, des-
tes, selecionados dois finalistas. 
O primeiro lugar foi atribuído 
ao cervejeiro de São Miguel do 

FESTIVAL RANGO bEER Cerveja vencedora, de Vercilei Biernert, será 
produzida em escala industrial pela cervejaria patrocinadora do evento

Miguel-oestino vence concurso 
de cerveja artesanal 

Oeste Verci Bienert, por obter a 
maior nota entre os participan-

tes, pois o concurso julga fideli-
dade ao estilo.  

Braulio Dalla Vecchia (Cervejaria Dalla), Verci Bienert, Heber Mantovani (Organização 
Rango Beer) e Gean Centenaro (JCI Chapecó)

Sobre o eStilo oatmeal Stout
aroma: cereais levemente tostados, normalmente com 
características de café e aroma de aveia.
aparência: coloração escura (marrom médio a preto). Colarinho bege 
a marrom, espesso, cremoso e persistente.
Sabor: complexo, proveniente da aveia e de cereais tostados. A aveia 
pode proporcionar sabor semelhante a nozes e os cereais tostados 
podem proporcionar sabor de café com creme.
teor alcoólico: entre 4,2 e 5,9%.

Rango

O Núcleo do Jovem Em-
preendedor, ligado à CDL/As-
sociação Empresarial de Ma-
ravilha, organiza o Feirão do 
Imposto deste ano. De acor-
do com o coordenador do Nú-
cleo, Julianderson Panegalli, o 
evento será realizado no sábado 
(21), no Espaço Criança Sorriso. 

Conforme o coordenador 
do Feirão do Imposto neste ano, 
Eder Moraes, o objetivo é lem-
brar a alta carga tributária que a 
população paga nos produtos e 
o retorno destes impostos para 
a aplicação em serviços no país.

Durante o Feirão serão co-
mercializadas 250 unidades 
de Coca Cola de dois litros, por 
R$ 3,99, sem a carga tributá-
ria, que será arcada pela em-
presa MM Bebidas. Na quin-
ta-feira (19) haverá palestra com 
o promotor Guilherme Zattar, 
que abordará os aspectos e con-
sequências sociais da corrup-
ção. A palestra será no auditó-
rio da E. E.B. Nossa Senhora da 
Salete, com início às 19h30.

FEIRÃO EM SÃO 
MIGUEL DO OESTE 
Em São Miguel do Oeste o 

Feirão do Imposto também será 
no sábado (21). O evento é orga-
nizado pelo Núcleo Jovem Em-
preendedor (Jesmo) da Associa-
ção Empresarial de São Miguel 
do Oeste (Acismo) e conta com 
o apoio de diversas empresas. 

Neste ano será sorteado o 
direito de compra de uma Hon-
da Biz, cujo valor é de R$ 8.690 
e cai para R$ 6.900 sem tribu-
tação. O cadastro para sorteio 
pode ser efetuado na página dos 
Jesmo no Facebook. Conforme 
o coordenador, Edson Glienke, 
durante o Feirão os integrantes 
dos Jesmo recolherão assinatu-
ras do abaixo-assinado por me-
nos impostos e mais eficiência 
no Brasil, movimento de apoio 
popular pela simplificação dos 
impostos e eficiência na gestão 
e aplicação dos recursos públi-
cos, organizado pelo Movimen-
to Brasil Eficiente e apoiado pe-
los Jesmo, Cejesc e Conaje.

ECONOMIA
Feirão do Imposto 
será no sábado
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Problemas 

MULTAS INDEVIDAS? Delegado regional e responsável pela Delegacia de Trânsito, 
Henrique Muxfeldt, esclarece dúvidas sobre a validade das multas

Notifi cação deve ser enviada em até 
30 dias após homologação da infração  
ILAINE ROHDEN

Há mais de dois anos o 
casal André e Nilva Chaves 
vendeu um veículo Ford/Fo-
cus, mas na semana que pas-
sou receberam uma multa do 
veículo, com referência ao pe-
ríodo em que ainda estavam 
com ele. De acordo com a no-
tifi cação de penalidade rece-
bida, a infração foi cometida 
em 18 de dezembro de 2012.

Porém, conforme Nil-
va, eles não tiveram conhe-
cimento da notifi cação da 
infração, que indicava o pe-
ríodo em que ainda conse-
guiriam fazer a defesa. Além 
disso, Nilva comenta que não 
lembra de ter passado na-
quele local, muito menos na 
data da infração. “Ela é mui-
to estranha, porque é numa 
segunda-feira, sentido Ma-
ravilha a Pinhalzinho. Esse 
deslocamento, nem eu, nem 
o André recordamos. Não en-
contramos um motivo para 
este deslocamento”, frisa. 

No caso da multa de An-
dré e Nilva não há muito o 
que fazer, mas muitos leito-
res relataram o mesmo pro-
blema, entretanto, com o re-
cebimento da notificação 
da infração. De acordo com 
o delegado regional e res-
ponsável pela Delegacia de 
Trânsito, Henrique Muxfel-
dt, o prazo estabelecido no 
Código de Trânsito Brasilei-

ro (CTB) para o usuário re-
ceber uma notificação de 
autuação de trânsito, tanto 
em rodovias federais quanto 
estaduais ou municipais, é o 
mesmo, ou seja, de 30 dias 
após a homologação da in-
fração. 

O delegado explica que 
isso também depende da 
circunstância em que a in-
fração ocorre. “Quando você 
é parado, o agente de trân-
sito faz a autuação da mul-
ta e você assina junto com 
o agente, daquele momen-
to em diante começa a cor-
rer o prazo para defesa. Ago-
ra, se você passar por um 
sistema de controle eletrô-
nico (como radares), o ór-
gão de trânsito que fiscali-
za precisa emitir a infração 
e mandar para a residência 
do condutor no prazo má-
ximo de 30 dias contados da 
data de homologação da in-
fração”, pontua. 

Muxfeldt ressalta que este 
prazo está previsto no artigo 
281 do CTB. “Pela legislação 
vigente, quando o cidadão re-
cebe a notifi cação ele precisa 
prestar atenção entre a data 
da infração e a da emissão 
do documento. Se nesta dife-
rença tiver mais que 30 dias, 
para fi ns legais, a notifi cação 
é considerada insubsistente, 
porque ela foi emitida depois 
do prazo legal que o órgão de 
trânsito tem”, ressalta.

Capítulo XVIII - DO PROCESSO 
ADMINISTRATIVO
Seção II - Do Julgamento das 
Autuações e Penalidades
A autoridade de trânsito, na esfera 
da competência estabelecida 
neste Código e dentro de 
sua circunscrição, julgará a 
consistência do auto de infração e 
aplicará a penalidade cabível.

Parágrafo único. O auto de 
infração será arquivado e seu 
registro julgado insubsistente:

I - se considerado inconsistente 
ou irregular;

II - se, no prazo máximo de 
sessenta dias, não for expedida a 
notificação da autuação.

II - se, no prazo máximo de 
trinta dias, não for expedida 
a notificação da autuação. 
(Redação dada pela Lei nº 9.602, 
de 1998)

André e Nilva Chaves já receberam a notificação de penalidade e perderam o prazo para recorrer

Recebi a notificação, o que fazer?
Se a notificação for insubsisten-

te, o delegado salienta que o cidadão 
precisa fazer a defesa de autuação e 
alegar justamente a insubsistência 
pelo prazo. “Isso para que ele possa 
ter a análise do órgão julgador e pro-
vavelmente o deferimento da defesa 
dele. Por que se ele não faz a defesa, 
corre o risco do órgão julgador tam-
bém não prestar atenção neste deta-
lhe e acabar transformando a notifi-
cação da infração em notificação de 
penalidade, que aí ele vai ter que pa-
gar a multa”, explica.

Quanto às multas que foram re-
alizadas em anos anteriores, o dele-
gado frisa que mesmo sendo de mui-
to tempo pode ocorrer de elas terem 
sido emitidas antes do prazo dos 30 
dias. “Uma obrigação do condutor 
pelo Código de Trânsito é que ele 

mantenha o endereço de residên-
cia atualizado, porque o documento 
vai para aquele endereço, e serão fei-
tas três tentativas de entrega. Se não 
der, ela vai voltar com alguma infor-
mação, porque o endereço está desa-
tualizado, por exemplo, aí nós fize-
mos a publicação no edital do Diário 
Oficial, no nosso caso de notifica-
ções estaduais e municipais no Di-
ário Oficial do Estado”, comenta, en-
fatizando que a partir da publicação 
no Diário é válido o período para de-
fesa do cidadão. 

Quando ocorre de o proprietário 
não receber a notifi cação, o delegado 
explica que é necessário que o cidadão 
verifi que o motivo e se ela foi publica-
da no edital, e isso pode ser feito dire-
tamente com o órgão responsável. No 
caso de rodovias federais, a fi scaliza-

ção é feita pelo Dnit. “O cidadão precisa 
buscar todas estas informações, porque 
se houve uma falha é possível, tanto na 
esfera administrativa quanto no poder 
judiciário, pedir uma revisão, para que 
seja concedido um novo prazo para de-
fesa”, destaca.

Muxfeldt ressalta que se o cidadão 
solicitar estas informações ao órgão 
competente e for negado, ele pode re-
correr ao Poder Judiciário. “O Poder Ju-
diciário pode apreciar a qualquer mo-
mento, qualquer demanda. Então se a 
esfera administrativa não solucionou 
e há uma situação injusta que é possí-
vel detectar, o cidadão deve procurar o 
Judiciário. E se o Judiciário entender 
que houve falha e der razão ao con-
dutor, ele vai obrigar o órgão de trân-
sito fiscalizador a abrir novamente o 
prazo”, justifica.

Artigo 281 do Código de Trânsito Brasileiro 
O delegado ressalta que há a possibilidade de 

dar problemas de software ou de programas es-
pecífi cos, que poderia gerar esta notifi cação tem-
pos depois. Além disso, ele esclarece que uma 
multa possui prazo de cinco anos para que o Es-
tado possa fazer a cobrança. “Mas quando o Esta-
do deixa de notifi car em 30 dias, ele já perde o di-
reito à cobrança. Entretanto, se estiver no prazo, 
ele tem cinco anos para cobrar o tributo”, pontua. 
“Tem algumas infrações de trânsito que geram 
processo administrativo de suspensão ou cassa-
ção de CNH, que é um procedimento que as pes-
soas confundem com a multa e que o Estado tem 
cinco anos para resolver, julgar. Caso contrário, o 
processo prescreve”, informa.

Delegado regional e responsável pela 
Delegacia de Trânsito, Henrique Muxfeldt
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OBITUÁRIO
Homero César Machado
Morreu no dia 6 de maio o 
capitão do Exército, com 
77 anos, apontado como 
torturador da presidente 
afastada, Dilma Rousseff, durante a ditadura 
militar. O advogado de Machado, Francisco 
Ivano Monte Alcântara, disse que ele tinha 
câncer e já havia extraído um dos pulmões. 
Machado respondia a um processo na Justiça 
Federal sobre a tortura de Dilma e outros 
três militantes políticos que se opunham à 
ditadura. De acordo com o advogado, ele 
negava a participação nas sessões de tortura. 
Segundo o delegado, com a morte, extingue-
se a punibilidade do réu. Homero também foi 
denunciado pelo Ministério Público Federal em 
São Paulo como um dos agentes da ditadura 
militar responsáveis pela tortura do religioso 
Frei Tito de Alencar Lima, em 1969.

Miguel Rosenberg
O dublador morreu no dia 
6 de maio, aos 90 anos, 
no Rio de Janeiro. Voz 
de personagens como 
Zé Colmeia e Mr. Burns, dos Simpsons, ele 
havia sofrido um derrame há duas semanas 
e estava na UTI. Nascido no Rio, Miguel 
Rosenberg começou a carreira na extinta 
Rádio Tupi, em 1942, em radionovelas. Como 
ator, Rosenberg trabalhou em novelas como 
“Selva de pedra” e “A gata comeu”. No cinema, 
atuou em “Assalto ao trem pagador” (1960) 
e “Rio 40 graus” (1954). Sua especialidade 
era dublar. Deu voz a Cornélio Fudge (Robert 
Hardy) em “Harry Potter” e participou em 
animações como “Vida de Inseto”, “Toy Story”, 
“Mulan” e “Pocahontas”. 

François Morellet
 Morreu na terça-feira, 
poucos dias depois de 
completar 90 anos, o artista 
francês François Morellet. 
Nascido em 30 de abril de 1926 em Cholet, 
Morellet iniciou sua pesquisa com a arte 
abstrata em 1950. “As Regras do Jogo”, que 
reúne mais de 30 obras criadas pelo pintor 
nos anos 1960 e 70, considerado o mais 
representativo de sua trajetória, é apresentada 
simultaneamente, até o dia 27, na Mayor 
Gallery de Londres.  

Pinduca 
Morreu no dia 6 de maio, em 
Salvador, Almir Rodolpho 
Almeida, o Palhaço Pinduca, 
conhecido como um 
dos palhaços mais antigos do mundo. Ele 
faria 101 anos no dia 10 de maio. Segundo 
informações de uma das filhas, Almir estava 
internado desde o dia 25 de abril no Hospital 
Irmã Dulce, na capital baiana. Almir Rodolpho 
nasceu em Salvador em 10 de maio de 1915. 
Começou a atuar como palhaço no ano 1937, 
aos 22 anos. Trabalhou em vários circos como 
Arco Íris, Burahém, Fekete, Stevanovich, Real, 
Xangai, Nerino e Raios de Sol, entre outros.

Primo Bordignon
Faleceu no dia 4 de maio, em sua residência, 

aos 85 anos. O seu corpo foi velado na Igreja 
de Linha Preferido Baixo em Iporã do Oeste, 
sendo sepultado no cemitério da comunidade.

Delvino Lolatto Moloci
Faleceu no dia 5 de maio, no Hospital de 
Anchieta, aos 68 anos. O seu corpo foi velado 
na Igreja de Linha São Paulo em Anchieta, 
sendo sepultado no cemitério da comunidade.

Maria Ziani
Faleceu no dia 7 de maio, no Hospital São 
Lucas de Guaraciaba, aos 59 anos. O seu 
corpo foi velado na Cripta da Igreja Matriz 
de Guaraciaba e sepultado no cemitério 
municipal.

Pailina Rosina Wener
Faleceu no dia 9 de maio, em sua residência, 
aos 85 anos. O seu corpo foi velado na Igreja 
do Bairro São Jorge em SMOeste, sendo 
sepultado no cemitério municipal de Dionísio 
Cerqueira.

Alcides Ferreira 
Faleceu no dia 10 de maio, no Hospital de 
Ribeirão Preto/SP, aos 67 anos. O seu corpo 
foi velado na Igreja de Ribeirão Preto, sendo 
sepultado no cemitério municipal.

Flávio Zilli
Faleceu no dia 10 de maio, no Hospital 
Regional de Chapecó, aos 88 anos. O seu 
corpo foi velado na Capela Nossa Senhora 
dos Campos de Linha Sanga Bonita, em 
Guaraciaba, sendo sepultado no cemitério da 
comunidade. A família convida para o culto 
de sétimo dia, a ser celebrado na terça-feira 
(17), às 20h na Capela Nossa Senhora dos 
Campos de Sanga Bonita.

Maria Albonico Terci
Faleceu no dia 10 de maio no Hospital São 
Lucas de Guaraciaba, aos 82 anos.  O seu 
corpo foi velado na Capela Nossa Senhora 
dos Campos, de Linha Sanga Bonita, em 
Guaraciaba, sendo sepultado no cemitério da 
comunidade.

Arlindo Nunes da Silva
Faleceu no dia 10 de maio, no Hospital Regional 
de Chapecó, aos 62 anos. O seu corpo foi 
velado no Salão Paroquial de Romelândia, 
sendo sepultado no cemitério municipal.

ilto renato Von borstel
Faleceu no dia 12 de maio, no Hospital São 
José de Maravilha, aos 64 anos. O seu corpo 
foi velado Casa Mortuária Municipal, sendo 
sepultado no Cemitério Jardim da Paz.

José Pedro Sachett
O vereador e vice-presidente 
da Câmara de Vereadores 
de Cunha Porã morreu na 
sexta-feira (13), aos 65 anos.  
Sachett havia sido internado no Hospital 
Regional de Chapecó no início da semana 
e lutava contra leucemia há dois anos.  A 
Câmara de Vereadores emitiu uma nota de 
pesar pelo falecimento e decretou luto oficial 
por três dias.

Na quarta-feira (11) a 
Central Regional de Emer-
gências (CRE) da Polícia Mi-
litar (PM) foi acionada para 
atender uma ocorrência de 
roubo no Bairro Jardim Pe-
peri, em São Miguel do Oeste. 
Conforme a PM, um homem 
de 21 anos, armado com um 
facão de 47 centímetros de lâ-
mina, entrou em um mercado 
fazendo ameaças, pegou o di-
nheiro do caixa e alguns pro-

dutos das prateleiras e fugiu 
do local.

Ao sair do mercado o ho-
mem foi acompanhado por 
um policial militar que estava 
chegando no colégio próximo 
ao local, onde ministra aulas 
do Proerd, e percebeu a mo-
vimentação. Logo em segui-
da, outro policial que reside 
no bairro e que estava de fol-
ga tomou conhecimento do 
fato. Também um policial da 

reserva estava nas proximi-
dades.

Os três policiais efetu-
aram a prisão do homem e 
acionaram a viatura da Po-
lícia Militar para conduzi-lo 
à Delegacia de Polícia Civil 
para providências cabíveis 
ao roubo. Todo o material 
produto de roubo foi recupe-
rado e entregue na delegacia, 
juntamente com o facão uti-
lizado para cometer o crime.

ROUbO Dinheiro e produtos roubados em mercado 
de São Miguel do Oeste foram recuperados

homem armado com 
facão pratica 
roubo e é preso 

AbORDAGEM

Motorista tenta fugir da polícia 
em Descanso

Em ação conjunta, a 
Polícia Militar de Descan-
so e Polícia Militar Ro-
doviária abordaram, na 
quinta-feira (12), um ho-
mem de 22 anos que esta-
va dirigindo um automó-
vel Fiat Uno sem possuir a 
Carteira Nacional de Ha-
bilitação (CNH). A inicia-
tiva de abordagem foi pelo 
fato de ele estar transitan-

do sem cinto de seguran-
ça. No entanto, ele em-
preendeu fuga e passou 
a realizar manobras pe-
rigosas no centro da ci-
dade de Descanso. A Po-
lícia conseguiu parar o 
veículo próximo à resi-
dência do condutor.

Além de diversas no-
tificações de trânsito, ele 
foi enquadrado no crime 

de “dirigir veículo auto-
motor sem CNH e gerando 
perigo”, previsto no artigo 
309 do Código de Trânsi-
to Brasileiro (CTB). O ho-
mem somente foi libera-
do mediante assinatura 
de termo de compromisso 
para comparecimento em 
audiência de Termo Cir-
cunstanciado no Fórum 
da Comarca de Descanso.

PASSAGEM DE COMANDO 
Major Cabral assume o comando 
do 11º batalhão de Polícia

O 11º Batalhão de Polícia 
Militar de Fronteira, de São 
Miguel do Oeste, realizou, na 
segunda-feira (9), solenida-
de de passagem de comando 
do tenente-coronel PM Hé-
der Martins para o major PM 
Alexandre dos Santos Cabral. 
O tempo chuvoso não atrapa-
lhou a solenidade, que con-
tou com familiares dos ofi-
ciais, além de autoridades 
policiais e civis de São Miguel 
do Oeste. Durante os pro-
nunciamentos, o ex-coman-
dante Héder Martins foi elo-
giado e o currículo do novo 
comandante foi apresentado.

Martins estava há cerca 

Major Cabral assumiu na segunda-feira

Camila Pompeo/O Líder

de dois anos à frente do bata-
lhão em São Miguel do Oes-
te e recebeu a confirmação de 
que será transferido para Tu-
barão, no Sul do Estado. Já 

Cabral deve ser promovido 
a tenente-coronel em mea-
dos do mês de agosto, poden-
do assumir definitivamen-
te o posto de comandante.
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TRÂNSITO E VOCÊ
por Laerte Bieger

Capitão PM comandante da 7ª Companhia de Polícia Militar Rodoviária

NOVA LEI TRAz ALTERAÇÕES 
AO CóDIGO DE TRâNSITO

Foi publicada no Diário Oficial da União do dia 5 de maio a Lei 
Federal 13.281, a qual introduziu uma séria de alterações no Código 
de Trânsito Brasileiro. Algumas alterações já estão em vigor, outras 
somente terão efeito em 180 dias a partir da publicação da referida lei. 

Já está em vigor o art. 253-A do Código, o qual prescreve tratar-se 
de infração gravíssima usar qualquer veículo para, deliberadamente, 
interromper, restringir ou perturbar a circulação na via sem autoriza-
ção do órgão ou entidade de trânsito com circunscrição sobre ela. A 
penalidade prevista para a infração é a multa no valor de vinte vezes e 
a suspensão do direito de dirigir por 12 meses. No texto anterior a lei 
previa penalidade de multa no valor de trinta vezes, suspensão do di-
reito de dirigir por doze meses e apreensão do veículo.

Outro aspecto da lei que já entrou em vigor relaciona-se ao per-
dão das multas aplicadas a quem participou dos movimentos grevis-
tas, obstruindo rodovias. A nova lei estabelece em seu Art. 4º que é 
concedida anistia às multas e sanções previstas, aplicadas até o dia 
05/05/2016, aos caminhoneiros participantes das manifestações ini-
ciadas no dia 9 de novembro de 2015.

A Lei Federal 13.281 de 2016 também aplicará novos valores às 
multas de trânsito a partir de 2 de novembro deste ano. A infração de 
natureza gravíssima passará a ser punida com multa no valor de R$ 
293,47. Atualmente a infração é penalizada com multa de R$ 191,54. 
Neste aspecto, não podemos esquecer que algumas infrações deter-
minam a multiplicação do valor dessa multa. A embriaguez ao vo-
lante é uma delas. O Art. 165 do Código de Trânsito Brasileiro deter-
mina a multiplicação do valor da multa por 10. Quando entrar em 
vigor este texto legal, a multa de embriaguez ao volante passará de R$ 
1.915,40 para R$ 2.934,70. 

Já a infração de natureza grave, passará a ser punida com mul-
ta no valor de R$ 195,23. Este tipo de infração hoje está sendo pena-
lizada com multa no valor de R$ 127,69. A infração de natureza mé-
dia, atualmente punida com multa no valor de R$ 85,13, passará a ser 
de R$ 130,16. Quanto à infração de natureza leve, passará de R$ 53,20 
para R$ 88,38.

O novo texto legal faz a previsão de que caso o infrator opte pelo 
sistema de notificação eletrônica, se disponível, e decida não apre-
sentar defesa prévia nem recurso, reconhecendo o cometimento da 
infração, poderá efetuar o pagamento da multa por 60% do seu valor, 
em qualquer fase do processo, até o vencimento da multa.

A mesma lei ainda traz outras alterações, as quais estaremos 
abordando neste espaço em futuras edições deste jornal.

20 PRISÕES Apesar de baixo efetivo, delegacia cumpriu 30 mandados em sete meses

Polícia Civil divulga balanço 
de ações em Maravilha

A Polícia Civil concluiu 
mais de 770 procedimentos 
nos últimos sete meses na 
Comarca de Maravilha. O ba-
lanço das ações foi divulga-
do pelo delegado João Luiz 
Miotto. Entre os procedimen-
tos concluídos estão inquéri-
tos policiais dos mais varia-
dos crimes que resultaram 
no indiciamento de mais de 
50 pessoas pelos crimes de 
estelionato, furto, recepta-
ção, roubo, tráfico de drogas, 
homicídio, estupro, violên-
cia doméstica, entre outros. 
A Polícia Civil de Maravilha, 
somente neste ano, já cum-
priu 30 mandados de busca 
e apreensão e aproximada-
mente 20 pessoas foram pre-
sas em decorrência de in-
vestigações exclusivamente 
desenvolvidas pela Polícia 
Civil. A média é de uma pes-
soa presa por semana. 

De acordo com Miot-
to, os números são expressi-

Polícia Civil/Divulgação

vos, apesar da falta de efeti-
vo que prejudica o trabalho 
dos policias. Ele assumiu a 
delegacia de Maravilha há 
sete meses e montou um 
plano de trabalho, já que a 
estrutura havia sido atingi-
da por uma enchente que 
danificou procedimentos, 
móveis e veículos.

Segundo o delegado, fo-
ram consertadas as viatu-
ras danificadas, feito levan-
tamento dos procedimentos 
em andamento e dos obje-
tos apreendidos. Foram iden-
tificados mais de 530 pro-

cedimentos em andamento 
nas delegacias pertencentes 
à Comarca, sendo que atual-
mente há cerca de 365 proce-
dimentos em andamento.

A Polícia Civil registra 
diversos boletins de ocor-
rência, expede alvarás de 
funcionamento de estabele-
cimentos comerciais, con-
fecciona medidas protetivas 
de urgência, realiza oitiva de 
pessoas em procedimentos e 
faz várias investigações sigi-
losas que não se dá publici-
dade. Mais de 1.370 boletins 
de ocorrência já foram regis-

trados na delegacia de Mara-
vilha neste ano. Se continuar 
nesse ritmo, ultrapassará os 
3.584 boletins de ocorrência 
registrados no ano 2015.

O delegado destacou as 
várias armas de fogo que fo-
ram retiradas de circulação 
nos últimos meses, além de 
entorpecentes apreendi-
dos. Também foram desen-
volvidas ações na Operação 
Encomenda 282. O delega-
do João Luiz Miotto para-
benizou o trabalho e esfor-
ço de todos os policiais civis 
da Comarca e destaca o pro-
fissionalismo e dedicação 
de todos. Ele afirmou que 
o elevado número de reso-
lução de crimes e os traba-
lhos desenvolvidos pela Po-
lícia Civil de Maravilha é um 
somatório de esforços de to-
dos que de alguma forma 
contribuem para o sucesso 
das forças de segurança pú-
blica no município.

Um homem foi preso por 
praticar dois furtos em São 
Miguel do Oeste. O primei-
ro furto ocorreu na quinta-
feira (12), por volta das 15h, 
num estabelecimento comer-
cial no Centro de São Miguel 
do Oeste. Conforme a Polícia 
Militar, um homem entrou em 
uma loja da cidade, subtraiu 
um aparelho de celular e fu-
giu. O acusado foi seguido por 
funcionários e localizado nas 
proximidades. Após dialogar 
com o autor do furto, o fun-
cionário recuperou o apare-
lho. No interior do aparelho já 
havia um chip de celular que 
pertence ao autor do furto.

Já por volta das 15h50, po-
liciais militares foram infor-
mados que um homem fur-
tou uma caixa de bebidas de 
um caminhão e fugiu do lo-
cal. As viaturas policiais ini-
ciaram buscas nas proximi-

dades para localizar o autor. 
Minutos mais tarde, os po-
liciais foram informados de 
que um homem estaria ten-
tando adentrar em uma casa, 
forçando a porta, próximo 
ao Corpo de Bombeiros.

O proprietário desta casa, 
que é policial militar, entrou 
em luta corporal vindo a imo-
bilizar o autor até a chegada 
dos demais policiais. Após di-
ligências foi constatado que 
este homem era o autor do 
furto das bebidas. Estas que 
foram localizadas em um gra-
mado juntamente com pe-
ças de roupas do autor. Tam-
bém foi constatado ser este 
homem o autor do furto do 
aparelho de celular, ocorri-
do momentos antes em uma 
loja no centro da cidade. O 
acusado foi preso em fla-
grante e conduzido à Delega-
cia de Polícia para autuação. 

SÃO MIGUEL DO OESTE POLíCIA 

MARAVILhA

Polícia Militar prende 
acusado de praticar 
dois furtos seguidos 

Cemitério de Descanso 
é alvo de vândalos

Polícia Civil investiga 
assalto a idoso

De acordo com o regis-
tro efetuado pela Polícia 
Militar (PM), no domingo 
(8) uma pessoa foi até o ce-
mitério de Descanso para 
visitar a sepultura de um 
ente querido e percebeu 
que vários jazigos estavam 
abertos. A PM foi acionada 

e constatou que os jazigos 
devem ter sido abertos com 
alguma chave, pois não ha-
via sinais de arrombamen-
to e nem danos. Aparente-
mente, nada foi furtado, no 
entanto, só será possível 
confirmar isso após cada 
família conferir o local.

Um idoso foi assalta-
do nesta semana na Aveni-
da Padre Antônio, no Cen-
tro de Maravilha. O homem 
estava caminhando pelo 
local durante a noite e foi 
abordado por dois homens 
encapuzados. Ele foi leva-
do até um terreno baldio, 
ameaçado, e teve carteira, 
celular e dinheiro rouba-

dos. O primeiro atendimen-
to foi feito pela Polícia Mili-
tar, que identificou um dos 
possíveis autores, que esta-
va com dois aparelhos celu-
lares. Ele foi preso e enca-
minhado para a delegacia 
da Polícia Civil, que investi-
ga o caso. Mais tarde, os po-
liciais conseguiram recupe-
rar a carteira do morador.
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hONDA xRE 190 É LANÇADA COM AbS DE SÉRIE
Além de conforto para a cidade, modelo pode rodar na terra.

Moto é a principal aposta da Honda para 2016.

 
Com a expectativa de ter 32 mil unidades vendidas no período 

de um ano, a moto tem como proposta ser um modelo confortá-
vel para rodar na cidade, mas também pode encarar trechos de ter-
ra. O modelo é basicamente urbano, mas tem suspensões para en-
carar qualquer obstáculo, inclusive urbanos, como irregularidades 
no asfalto. Essa capacidade off-road vem de sua linhagem: faz par-
te da família XRE, que até então tinha apenas o modelo de 300 cc. 
Integrante da categoria trail, que roda tanto no asfalto como na ter-
ra, o modelo se encaixa em um novo segmento entre a Honda Bros 
160 e a XRE 300. Nenhuma outra marca tem motos nesta faixa de 
cilindrada. Muitos clientes que já têm uma Bros queriam um ‘up-
grade’, mas não conseguiam comprar a XRE 300. Com três anos de 
garantia, a XRE 190 começa a ser vendida em junho com as opções 
de cores vermelho, preto e verde, sendo todas perolizadas.

MOTOR INÉDITO
Toda a moto foi feita a partir do zero. O inédito motor flex rende 

16,4 cavalos de potência máxima a 8.500 rpm e 1,66 kgfm de torque 
a 6.000 rpm. De acordo com a empresa, o foco do desenvolvimen-
to do motor foi no consumo, apesar de a marca não divulgar os nú-
meros. Seu tanque é 13,5 litros e o peso a seco da moto é de 127 kg.

AbS DE SÉRIE
Uma novidade que estreia na XRE 190 é o ABS de série de um 

canal para essa faixa de cilindrada, presente apenas na roda da 
frente, enquanto na traseira o sistema é apenas a disco e simples, 
já se enquadrando nas futuras regras que exigirão ABS ou CBS, de-
pendendo da cilindrada, para todas as motos no Brasil. 

OFFROAD
A moto possui roda de 17 polegadas na traseira e de 19 polega-

das na dianteira. Além disso, os pneus são de uso misto, o que ajuda 
em deslocamento. As suspensões são mais longas, quando compa-
rados a modelos 100% urbanos, como as CGs. Na dianteira, a moto 
tem amortecedores de 180 mm de curso, e na traseira o amortece-
dor é de 150 mm.

Fonte: Rafael Miotto - G1

O Campeonato Municipal 
de Futebol Sete Interfirmas – 
Taça Posto Kakareko e Taça Jean-
car Multimarcas Máster de Mara-
vilha terminaram no sábado (7). 
As finais foram realizadas no Es-
tádio Pena Branca. 

No Interfirmas a equipe 
campeã foi a SER Aurora, em se-
gundo lugar Multiaço, terceiro 
Auriverde e na quarta colocação 
a Linha São Paulo. O troféu de 
defesa menos vazada foi dividido 

FUTEbOL SUíÇO Além dos troféus de campeões, foram premiados os 
goleadores e defesa menos vazada

Aurora e Cohab são as equipes 
campeãs do Interfirmas e Máster 2016

Campeonatos terminaram no sábado (7), no Estádio Pena Branca

Ilaine Rohden/O Líder

pelas equipes SER Aurora e Coo-
per Auriverde, sendo que os go-
leiros Giovane Grando e Márcio, 
respectivamente, levaram cin-
co gols cada, uma média de 0,71 

por jogo. O goleador da compe-
tição foi o atleta Everton Pott, da 
equipe Multiaço, que marcou 
oito gols.

No Máster o título foi con-

quistado pela equipe Cohab, vi-
ce-campeão Sicoob, terceira po-
sição Lata Velha e em quarto 
Trator Peças Almeida. A defesa 
menos vazada foi a equipe Tra-
tor Peças Almeida, com o golei-
ro Volmir Raffler, que levou cinco 
gols, uma média de 0,83 por jogo. 
O troféu goleador foi dividido en-
tre os atletas Claudemir Stieler, 
da equipe Lata Velha, e Claudi-
nei Julkoski, da equipe Bela Vista, 
com cinco gols marcados cada.

O Departamento de Espor-
tes e a Associação Cultural e Es-
portiva de Maravilha (Acema) 
anunciaram a retomada da rea-
lização dos Jogos Abertos de Ma-
ravilha (Jama), depois de 13 anos 
sem a competição. As inscrições 
já iniciaram e seguem até o dia 10 
de junho. O troféu de campeão-
geral da competição é rotativo 
e já está de volta na prefeitura. 

As equipes devem ser for-
madas por empresas, entida-

RETOMADO 

JOGOS DA AMEOSC

Jama está com inscrições abertas

Município de Itapiranga é campeão-geral da 
18ª edição 

Troféu de campão-geral da competição 
é rotativo e já está de volta na prefeitura

Cleiton Ferrasso/WH Comunicações

des ou associações de Mara-
vilha, que formam seus times 
somente com atletas do mu-
nicípio. As empresas deve-
rão participar com, no míni-
mo, três modalidades coletivas 
e três individuais ou em duplas.

As modalidades coletivas, 
masculino e feminino, em dispu-
ta são: atletismo, bocha trios, bo-
lão quarteto, futsal, handebol e 
voleibol, além de futsal mascu-
lino veteranos e tênis de mesa 

misto (3x1). Já as modalidades 
em duplas, masculino e femini-
no, são: basquete canastrão, ci-
clismo/rústica (dois atletas), do-
minó e vôlei de praia, além de 
futevôlei masculino; GRD, e si-
nuca masculino. E as modali-
dades individuais, masculino 
e feminino, são: tênis de cam-
po tae-kwon-do e xadrez. 

O congresso técnico será no 
dia 10 de junho, na sala de reu-
niões da prefeitura, às 19h.

O município de Princesa se-
diou, no sábado (7), a 18ª edição 
dos Jogos de Integração da As-
sociação de Municípios do Ex-
tremo-Oeste de Santa Catarina 
(Ameosc). Os Jogos de Integra-
ção são realizados anualmen-
te, contando desde sempre com 
a grande participação de atle-
tas, o que não foi diferente nes-

Itapiranga consagrou-se campeã-geral dos jogos pelo 3º ano consecutivo

ta 18ª edição. Ao todo, 1,1 mil 
atletas dos 19 municípios de 

abrangência da Ameosc partici-
param dos jogos nas 28 catego-

rias em disputa, estando entre 
elas o futsal, o vôlei e a canastra. 

Ao final, o município de Ita-
piranga consagrou-se campeão-
geral dos jogos pelo 3º ano con-
secutivo, com um total de 48 
pontos, ficando São João do Oeste 
em segundo lugar com 27 pontos 
e o município de Iporã do Oeste 
em terceiro lugar, com 20 pontos. 

Divulgação
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SOMbRIO
O quadro é melancólico no rádio esportivo em todo Brasil. 

Todo dia as notícias são as piores possíveis, demissões e emissoras 
acabando com as equipes esportivas. Depois da Band, até a Glo-
bo está sofrendo com a crise. Mandou embora vários profissionais 
e uniu as equipes de Globo e CBN em São Paulo e Rio de Janeiro. 
A explicação é simples, corte de custos! Aqui na região continua a 
dificuldade das emissoras em fazer uma transmissão externa com 
qualidade de áudio. Futuro sombrio no rádio esportivo.

CAMPEÃO 
Observei a vibração do presidente colorado, Vitório Pífero, ao 

final do jogo entre Inter e Juventude, parecia um jovem. Este é o 
comportamento natural de quem ganha e é campeão! Nos últimos 
seis anos, apesar do domínio no Rio Grande do Sul, o que o Inter-
nacional venceu de expressão mesmo foi a Libertadores da Amé-
rica de 2010.

FRASE 
Frase memorável de Falcão, na saída do Sport do Recife, ques-

tionado sobre a bola e quantos lados ela tem, respondeu: “A bola 
tem o lado de dentro, o lado de fora e o lado que ninguém pode ver; 
eu falo do lado da esperança”.

VAI COMEÇAR 
Em Campeonato Brasileiro quem pensa em vencer necessi-

ta fazer uma boa arrancada. Isto é o que aponta o retrospecto. E a 
tabela foi rígida para o Grêmio, cinco rodadas complicadas! Corin-
thians, Flamengo, Atlético Mineiro,  Coritiba e Palmeiras. Esses pri-
meiros jogos vão dizer aquilo que o Grêmio quer no campeonato.

VINGANÇA?
Depois do título catarinense, a Chapecoense tem um calen-

dário competitivo, é Copa do Brasil, Brasileirão e viagens desgas-
tantes. O Internacional tem uma qualidade maior que a do Paraná 
Clube. E ao contrário do que a maioria pensa, o resultado de der-
rota no Paraná mostra a realidade, o elenco da Chape é fraco para 
Brasileirão. Para piorar, colorado está com a Chapecoense entalado 
na garganta, depois dos cinco a zero.

DECISÃO 
As demais equipes da Copa Oeste que me perdoem, mas eu 

preciso voltar a destacar o drama que o Clube Recreativo Maravi-
lha está passando para se classificar. Lanterna da chave C: cinco jo-
gos, quatro pontos, uma vitória, um empate, três derrotas. Aprovei-
tamento de apenas 26,67%. Saldo negativo de um gol. Para piorar, 
ausências por lesão de Cleiton, goleiro titular, Marcelinho Guerrei-
ro foi expulso no último jogo, Jean é outro que está machucado e 
não joga contra São Carlos neste domingo, às 15h30. 

Durante a semana conversamos com Luciano Folle e Mozart 
Piccoli Hoffmann, diretores do CRM. Percebi que ambos estão oti-
mistas com relação à classificação. É preciso jogar com inteligência, 
em nenhum momento estar com ansiedade ou afobado, contro-
lar o jogo em casa. Um a zero será goleada. Torcedor, venha apoiar! 

SÃO MIGUEL DO OESTE Serão 47 municípios participantes e mais de 
quatro mil pessoas estarão envolvidas entre atletas, técnicos e dirigentes

Mais de 1,6 mil atletas devem 
participar da 12ª edição dos Parajasc 

Com mais de 1.608 paratle-
tas inscritos, a 12ª edição dos Jo-
gos Abertos Paradesportivos de 
Santa Catarina (Parajasc) ganha 
força. Com sede em São Miguel 
do Oeste, as modalidades des-
tinadas aos atletas com defici-
ência auditiva (DA), física (DF), 
visual (DV) e intelectual (DI) se-

rão competidas de 24 de maio a 
29 de maio. O congresso técnico 
dos Parajasc ocorre na terça-feira 
(17), em São Miguel do Oeste, na 
Fundesmo. 

Os jogos serão realizados 
com as modalidades de atletis-
mo, natação, tênis de mesa, xa-
drez, futsal, ciclismo, goalball, 

handebol em cadeira de rodas, 
natação, xadrez, basquete para 
cadeirantes e bocha paralímpica. 
Na próxima semana serão divul-
gados os locais das competições. 
A entrada é gratuita. Para a mo-
dalidade de natação, a coorde-
nação geral e técnica dos 12º Pa-
rajasc decidiu transferir o local da 

competição que ocorreria em Ita-
piranga para o município de Pa-
lhoça, no Complexo Aquático da 
Unisul, em virtude do Campeo-
nato Sul Brasileiro Infantojuvenil 
de Natação. O congresso técnico 
da modalidade ocorre no dia 26 
de maio e a competição nos dias 
26 e 27 de maio.

Em busca da reabilita-
ção no Campeonato Estadu-
al de Futebol Amador, Copa 
Oeste, o Guarani de São Mi-
guel do Oeste, CRM de Mara-
vilha, Ouro Verde e Descan-
so e Harmonia de Guaraciaba, 
voltam a campo amanhã (15), 
às 15h30. O Guarani reedita 
a final do ano passado diante 
do Cometa, no Estádio Padre 
Aurélio Canzi. O CRM rece-
be o AFA de São Carlos no Es-
tádio Dr. Leal Filho. Em Des-
canso, no Estádio Municipal 
João Baretta, o Ouro Verde en-
cara o AAPF de Palmitos. E em 
Guaraciaba, no Estádio Mu-
nicipal Olímpio Dalmagro, 
o Harmonia enfrenta o Ipi-
ranga de São José do Cedro. 

 Na última rodada, o Gua-
rani sofreu a terceira derro-
ta consecutiva. Jogando no Es-
tádio Beira-Flor, o Bugre foi 
batido pelo Grêmio Guaru-
já por 2 a 1. O Harmonia per-
deu a invencibilidade e o 
aproveitamento de 100% na 
competição. Em jogo reali-
zado no Estádio da Monta-

nha, em Itapiranga, o time 
guaraciabense foi derrotado 
pelo Cometa, de virada, por 2 
a 1. O Clube Recreativo Ma-
ravilha (CRM) foi até Palmi-
tos e não resistiu, levou 2 a 0 
do time local. E o Ouro Ver-
de, jogando em Riqueza, per-
deu para o Ginástica por 3 a 1. 

No Grupo D, o Harmo-
nia segue na liderança com 12 
pontos, seguido pelo Ipiran-
ga e o Grêmio Guarujá com 
7, e Guarani e Cometa com 4. 
Na Chave C, o Palmitos é o lí-
der com 10 pontos, Ouro Vede 
e Ginástica estão com 7, o AFA 
de São Carlos está com 5 e o 
CRM estacionou nos 4 pontos. 
Em partida atrasada do Gru-
po B, fechando o primeiro tur-
no, Cruzeiro de Itá e Fraibur-
go empataram em 2 a 2 no 
último fim de semana. Ama-
nhã, pelo Grupo A, em Pinhal-
zinho, o Ajap recebe o Gua-
rany de Xaxim e pelo Grupo 
B, em Lindóia do Sul, o Ju-
ventude joga com o Cruzeiro 
de Itá. Folgam na rodada Gi-
nástica e Grêmio Guarujá.   

ESTADUAL DE AMADORES FUTSAL 
Derrotados na última 
rodada jogam pela 
reabilitação amanhã

Em casa, Asme busca 
primeiros pontos na Liga 
Catarinense de Futsal  

A Associação São Miguel 
de Esportes (Asme) volta a 
jogar pela Liga Catarinen-
se de Futsal na noite de hoje 
(14). Depois de duas derro-
tas consecutivas, o time de 
São Miguel do Oeste joga em 
casa, no ginásio de esportes 
do Guarani, às 20h, diante 
do Abelardense de Abelardo 

Luz, pela 3ª rodada. A parti-
da marca a estreia do técnico 
Marco Antônio de Camargo 
(Feio), que assumiu o co-
mando da equipe na vaga de 
Advilson Guimarães (Dico). 
A diretoria da Asme espe-
ra o apoio do torcedor para 
que a equipe consiga a pri-
meira vitória na competição. 
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DENTRO
TRÂNSITO 
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ECONOMIA E 
NEGÓCIOS“Ajude a salvar quem 

tantas vidas já sal-
vou!”. Este é o chama-
do que a diretoria do 
hospital de Descan-
so está fazendo a toda 
população de Des-
canso e Belmonte
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